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Завет» Ридли 

Скотт  снова 
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по хоккею взяла
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команду Финляндии 

со счетом 5:3

Яков Миркин  
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кофемолках
и экономической
безопасности страны
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ Минфин 
не поддержит запрет 
скидок на алкоголь

Продажам 
повысят градус

Роман Маркелов

МИНФИН не станет поддерживать законопроект, за-
прещающий стимулировать продажу алкоголя с помо-
щью скидок, промоакций и бесплатного распростране-
ния в виде подарков. Бизнес при этом считает, что подоб-
ное ограничение не приведет к снижению ценовой до-
ступности спиртных напитков для населения.

Позиция минфина содержится в ответе ведомства за 
подписью замминистра финансов Ильи Трунина на об-
ращение организации «Опора России» (копия ответа 
есть у «Российской газеты»). 

Как следует из ответа ведомства на обращение бизне-
са, по состоянию на 3 мая 2017 года минфин уже подго-
товил отрицательный проект отзыва на инициативу о за-
прете скидок на алкоголь. После межведомственного со-
гласования он будет направлен в правительство, гово-
рится в письме. Как сообщила «РГ» помощник министра 
экономического развития РФ Елена Лашкина, проект от-
зыва уже поступал в минэкономразвития. По ее 
словам, ведомство согласовало отрицательный 
отзыв, подготовленный минфином.

ПРАВО В единую базу 
ЗАГСов занесут больше 
информации о людях

Реестр  больше, 
чем жизнь

Владислав Куликов

МИНИСТЕРСТВО юстиции России подготовило про-
ект приказа, утверждающего бланки для Единого госу-
дарственного реестра записей актов гражданского со-
стояния. В них будет записываться больше информации, 
чем раньше.  

В частности, в записи о рождении будут вноситься и 
реквизиты удостоверений личностей родителей, чтобы 
полностью идентифицировать людей. Новая база данных 
позволит крепче фиксировать семейные узы и находить 
буквально по клику даже таких родственников, о суще-
ствовании которых не подозревает и сам человек.

Речь о создании единого реестра граждан страны. Не-
которые подробности проекта недавно сообщила дирек-
тор департамента по вопросам правовой помощи и взаи-
модействия с судебной системой Минюста России Алек-
сандра Дронова. По ее словам, сказанным одному из ин-
формационных агентств, с начала года минюст вместе с 
министерством финансов и Федеральной нало-
говой службой ведет большой проект по созда-
нию единого реестра населения.
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Только в «РГ» Бизнес-омбудсмен предлагает установить 
трехлетние  надзорные каникулы для всех новых предприятий

Передышка
от контроля

Любовь Проценко 

Ш
есть десятков домов  
осталось в Москве из 
1722, вошедших в пер-

вую волну сноса  панелек первых 
серий индустриального домо-
строения. Команду «снос» 61-му 
дал в минувшую пятницу заммэ-
ра  Москвы по градостроитель-
ной политике и строительству 
Марат Хуснуллин. Еще 40 по его 
словам город снесет до конца 
года, а последние 14 перейдут на 
2018-й. 

Стрела экскаватора букваль-

но едва коснулась балкона вер-
хнего этажа пятиэтажки по ул. 
Коштоянца, 27, в районе про-
спекта Вернадского, как бетон-
ная плита рухнула. А вслед за ней 
и все остальные балконы, распо-
ложенные ниже. «Видите, они 
держались только на подпорках, 
установленных позднее, — про-
комментировал, наблюдая кар-
тину, Хуснуллин.  — Потеряли ре-
бро жесткости. Такие дома нель-
зя держать, они предаварийные».

Вот для того, чтобы такие дома 
не упали вместе с жильцами в 
ближайшие годы, и разработала 

столица программу реновации 
еще 4,5 тысячи пятиэтажек таких 
же серий и близких им, которые 
пока стоят нетронутыми. Решать, 
стоит ли их жителям переезжать 
в новые современные дома, город 
предоставил самим москвичам. И 
голосование сейчас как раз идет. 
Власти же тем временем готовят-
ся запустить вторую волну перее-
зда из «хрущевок».

Попал в предварительный 
список под снос и соседний дом с 
Коштоянца, 27. Точно такой же, 
как и этот, стены которого уже 
крошит экскаватор, вся разница 

— у пока остающегося четыре 
подъезда, а уже уходящего — два. 
Перед тем как здесь разгулялась 
техника, корреспонденты «РГ» 
прошлись по опустевшему дому. 
По его крошечным кухонькам, 
смежным комнатам-вагончи-
кам…Смотрели на это уже для 
кого-то бывшее жилье, не отры-
вая глаз, и соседи, у которых вся 
эта убогость и теснота пока еще 
прикрыты коврами, картинами, 
годами создаваемым уютом. О 
чем они думали в этот 
момент? Единого мне-
ния у жильцов пока нет. 

Елена Березина 

В 
День предпринимате-
ля, 26 мая, бизнес-ом-
будсмен Борис Титов 
представит свой еже-
годный доклад о про-

блемах в сфере защиты прав 
предпринимателей. Что сейчас 
волнует деловое сообщество, он 
рассказал «Российской газете».

Борис Юрьевич, что показал 
этот год? Какие проблемы усугу-
бились, а какие удалось решить?
БОРИС ТИТОВ: Доклад Уполномочен-
ного стал более обширным. Если 
год назад мы обращали внимание 
власти на 231 проблему бизнеса, 
то сейчас их уже 269. Многие 
проблемы удалось разрешить, 
какие-то в процессе. Если за год   
проблема не сдвинулась с места, 
мы вносим ее в доклад заново.

Успехов, на самом деле, не-
мало. К примеру, наши предло-

жения учтены в постановлении 
Пленума Верховного суда РФ, 
которое уточнило порядок из-
брания и продления меры пре-
сечения «содержание под стра-
жей».  Это сократило число 
предпринимателей, находящих-
ся в СИЗО. Повышены пороги 
ущерба по делам экономиче-
ской направленности.  Если 
раньше, к примеру, уголовное 
преследование за неуплату на-
логов начиналось при недоимке 

более двух миллионов рублей, 
то теперь порог недоимки под-
нят до пяти за три года. Усилена 
ответственность за необосно-
ванное возбуждение уголовных 
дел, упрощено прекращение 
уголовного преследования при 
условии возмещения ущерба.

Значимые изменения в зако-
нодательстве связаны с регули-
рованием антимонопольной де-
ятельности. Исключена уголов-
ная ответственность за злоупо-

требление доминирующим по-
ложением. По картелям порог 
дохода и ущерба в крупном и 
особо крупном размере увели-
чен в 10 раз. Есть и другие очень 
важные изменения, которые из-
бавят малый и средний бизнес 
от избыточного антимонополь-
ного контроля.

Есть заметные подвижки в 
обеспечении участия малого 
бизнеса в госконтрактах. Усиле-
на ответственность для чинов-
ников, задерживающих оплату. 
В дальнейшем мы рассчитываем 
на отказ от уголовной и админи-
стративной ответственности за 
неуплату налогов и зарплат для 
предпринимателей, которым за-
должало государство.

Удалось немного ослабить ад-
министративное бремя для биз-
неса. В КоАП появилась норма о 
предупреждении в качестве пер-
вого наказания для малого биз-
неса. Поддержано наше предло-

жение о запрете внеплановых 
проверок по анонимным обра-
щениям. Кроме того, правитель-
ство поддержало наши предло-
жения ввести административ-
ную ответственность за невнесе-
ние информации о проверке в 
Единый реестр проверок.

Вы говорите, что администра-
тивное бремя удалось немного 
ослабить. Основной груз продол-
жает лежать на плечах бизнеса?
БОРИС ТИТОВ: Продолжает. Несмо-
тря на масштабную реформу 
контрольно-надзорной деятель-
ности, ликвидировать избыточ-
ные, устаревшие и дублирующи-
еся требования так и не удалось. 
Сегодня в России действует бо-
лее двух миллионов 
обязательных требова-
ний. 

РЕНОВАЦИЯ  Около пяти тысяч квартир 
уже строятся в столице для жителей пятиэтажек 

Вторая волна

Борис Титов: Проблем бизнеса, на 
которые власти стоило бы обратить 
внимание, за год стало больше.
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Австралийский доллар  42,5386
Азербайджанский манат  33,5782
Армянский драм**  11,8283
Белорусский рубль  30,7478
Болгарский лев  32,5588
Бразильский реал  16,9600

Венгерский форинт**  20,5912
Вон Республики Корея***  50,8278
Гонконгский доллар*  73,4556
Датская крона*  85,5986
Доллар США  57,1602
Евро  63,6479

Индийская рупия**  88,0675
Казахстанский тенге**  18,3080
Канадский доллар  42,0884
Киргизский сом**  84,3071
Китайский юань*  82,9310
Молдавский лей*  31,1076

Новый туркменский манат  16,3572
Норвежская крона*  67,9952
Польский злотый  15,1394
Румынский лей  13,9647
СДР  78,9274
Сингапурский доллар  41,0929

Таджикский сомони*  64,9917
Турецкая лира  15,8871
Узбекский сум***  15,1018
Украинская гривна*  21,6844
Фунт стерлингов  74,2568
Чешская крона*  23,9776

Шведская крона*  65,1866
Швейцарский франк  58,4341
Южноафриканский рэнд*  43,0255
Японская иена**  51,2901

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 20.05.17 

ЦИФРА

70 
ПРОЦЕНТОВ 
новых домов в Москве построены 
по индивидуальному проекту, 
а остальные — модернизирован-
ные панельные здания

Акцент

 Издержки государства 
на проверки составляют 
1,5 процента ВВП, бизнеса — 
6 процентов
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МЕЖДУ ТЕМ
Правительство утвердило директиву для «Газпрома» вы-
платить годовые дивиденды по результатам деятельнос-
ти в 2016 году в размере 190,327 миллиарда рублей, что со-
ставляет 20 процентов чистой прибыли по МСФО и на 
3,5 миллиарда рублей больше аналогичных выплат прош-
лого года.

БЕЗОПАСНОСТЬ В Сочи завершилась 
серия совещаний по военной 
тематике

Заслон для рисков

Кира Латухина, Сочи

ВСЮ неделю в Сочи президент 
совещался с военными и руко-
водством ОПК. Речь шла об укре-
плении Вооруженных сил, вы-
полнении гособоронзаказа, раз-
витии оборонной промышленно-
сти. 

В пятницу на заключительном 
совещании глава государства 
предложил сосредоточиться на 
вопросах создания перспектив-
ного технического задела на ос-
нове прорывных технологий.  «В 
обеспечении обороноспособно-
сти государства должен быть в 
полной мере задействован интел-
лектуальный потенциал всего на-
учного сообщества, — подчер-
кнул Верховный главнокоманду-
ющий. — Имею в виду прежде все-
го ученых, конструкторов, инже-
неров, работающих над создани-
ем новейших комплексов и си-
стем».

«Тех, кто обеспечит Воору-
женным силам возможность 
адекватного реагирования на су-
ществующие и возможные пер-
спективные вызовы и риски во-
енной безопасности России», — 
заключил Владимир Путин, по-
сле чего совещание продолжи-
лось в закрытом режиме.

«В первый день мы рассма-
тривали, как обычно, итоги ис-
полнения гособоронзаказа за 
2016 год. Он дал нам рекордно 
высокие показатели исполне-
ния... Последующие мероприя-
тия — это уже новые системы воо-
ружения, новые конструктор-
ские работы», — рассказал по 
итогам мероприятий в Сочи ви-
це-премьер Дмитрий Рогозин в 
эфире программы «Вести в суб-
боту с Сергеем Брилевым» на те-
леканале «Россия 1».

«Россия — страна, безусловно, 
абсолютно мирная. Для нас са-
мое главное сохранить безопа-
сность наших границ и наших со-
юзников. Но просто оборонять-
ся, защищаться — нет, конечно. У 
нас есть системы вооружения, 
которые способны ответить лю-

бому неприятелю», — сказал он. И 
они должны срабатывать мгно-
венно.

«Важно для нашей армии... 
иметь возможность быть момен-
тально переброшенной в любой 
театр военных действий, где воз-
никает какая-то угроза. Поэтому 
будем отражать любые агрессии 
потенциальных противников не 
большим числом, а большим уме-
нием и мобильностью наших Во-
оруженных сил», — также заявил 
Рогозин.

Чтобы отвечать на угрозы без-
опасности, нужны новейшие тех-
нологические разработки. На со-
вещаниях речь шла и о новой Го-
спрограмме вооружения. «Это 
инновационная программа, ко-
торая включает в себя совершен-
но новые подходы: прежде всего 
это создание интеллектуального 
оружия, автоматических систем 
управления, связи и разведки», — 
пояснил вице-премьер. Появля-
ются робототехнические систе-
мы. Практически завершается 
разработка новых беспилотных 
машин — наземных и воздушных. 
«Идет мощное обновление кос-
мической группировки, высоко-
качественная навигация, развед-
ка и многое другое», — перечи-
слил Рогозин. Начинаются рабо-
ты по среднему военно-тран-
спортному самолету: он появит-
ся на рубеже 2023 — 2024 годов. 
Такое решение было принято в 
Сочи, уточнил вице-премьер.

«Флот у нас получит новые ко-
рабли, мы делаем сегодня ставку 
на такие «мускулистые» корабли 
— фрегаты, корветы... То, что не 
является большой яркой целью 
для противника, а то, что юркое, 
маневренное, но способно отве-
тить так же, как большой ко-
рабль», — сказал также зампред 
кабина. И добавил, что отказ от 
модернизации старых образцов 
вооружения будет постепенным.

ВИЗИТ Дмитрий Медведев 
представит Россию 
на саммите ОЧЭС

У Черного моря

Владимир Кузьмин, Стамбул

СЕГОДНЯ премьер-министр Дмитрий Медведев примет 
участие во встрече глав государств и правительств 
стран, входящих в Организацию Черноморского эконо-
мического сотрудничества (ОЧЭС). Визит в Турцию не 
обойдется без мероприятий в память об убитом в декаб-
ре прошлого года в Анкаре после России Андрее Карлове.

Стамбулу выпало право принять у себя торжествен-
ный саммит организации, приуроченный к ее 25-летию. 
Сегодня члены ОЧЭС находятся в поисках возможно-
стей для реализации конкретных региональных проек-
тов. В частности, координированного развития Кольце-
вой автомагистрали вокруг Черного моря с выходом на 
трансъевропейские магистрали и развитие морских ма-
гистралей. В прошлом году в рамках своего председа-
тельства в ОЧЭС российская сторона сообщила о выде-

лении одного милли-
она долларов на 
уплату единовре-
менного доброволь-
ного взноса России 
для финансирования 
механизма развития 
проектного сотруд-
ничества в Черно-
морском регионе. 
Особый интерес 
представляют про-
екты в области воз-

обновляемой энергии, энергоэффективности, «зеле-
ных» технологий, развития малого и среднего предпри-
нимательства, улучшения региональной и муниципаль-
ной инфраструктуры, наращивания экспортного потен-
циала государств региона.

Преградой для успешного развития черноморских 
проектов могут стать проблемы в отношениях отдель-
ных стран ОЧЭС. Так, в январе прошлого года делегация 
Украины просто покинула встречу в рамках ОЧЭС, вы-
разив тем самым протест против начала председательст-
ва России, выступающей за деполитизированный харак-
тер сотрудничества внутри организации. Президент Ук-
раины Петр Порошенко лично собирается в Стамбул на 
юбилейную встречу.

Трудности могли бы создать и российско-турецкие 
отношения, но сейчас Москва и Анкара предпринимают 
шаги для их восстановления. В Стамбуле у Дмитрия Мед-
ведева запланированы переговоры с премьер-мини-
стром Турции Бинали Йылдырымом. В центре внимания 
глав правительств, безусловно, окажется реализация 
энергетических проектов, в том числе строительства га-
зопровода «Турецкий поток». А турецкая сторона, поль-
зуясь случаем, будет ставить вопрос о снятии все еще 
действующих ограничительных мер на поставки в Рос-
сию промышленных и сельскохозяйственных товаров. К 
такому разговору российская делегация готовится: 
председателя правительства в Стамбуле сопровождают 
вице-премьер Аркадий Дворкович и министр энергетики 
Александр Новак.

Визитом в Турцию Дмитрий Медведев также почтит 
память убитого посла России в этой стране Андрея Кар-
лова. В генеральном консульстве нашей страны в Стам-
буле появится мемориальная доска в честь российского 
дипломата.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий 
Медведев обсудил работу 
«Аэрофлота»

Своим крылом

Владимир Кузьмин

«АЭРОФЛОТ» постарается удерживать рост цен на пе-
релеты в экономклассе для россиян в пределах инфля-
ции.

Премьер-министр Дмитрий Медведев обсудил планы 
крупнейшего авиаперевозчика страны с генеральным 
директором компании Виталием Савельевым. В прош-
лом году самолеты непосредственно «Аэрофлота» пере-
везли 29 миллионов пассажиров. Группа компаний «Аэ-
рофлот» оказала услуги 43,4 миллиона клиентов, заняв 
по этому показателю 19-е место в мире, хотя в первую 
двадцатку она планировала попасть только к 2025 году. В 
Европе «Аэрофлот» занимает седьмую позицию и соби-
рается в ближайшие годы войти в пятерку. «За прошлый 
год нам удалось заработать 39 миллиардов чистой при-
были, и при наличии директивы правительства «Аэроф-
лот» готов заплатить до 50 процентов дивидендов своим 
акционерам», — заверил глава авиаперевозчика.

Не забывает компания развивать внутреннее воздуш-
ное сообщение. «Мы в этом году откроем четыре новых 
направления: будем летать в Ульяновск, Салехард, Хан-
ты-Мансийск и Белгород, — рассказал Савельев. — Всего 
за три года мы открыли 50 новых направлений с учетом 
этих четырех».

В ценовой политике, не стал спорить генеральный ди-
ректор «Аэрофлота», бизнес-класс у компании дороже 
среднеевропейского, но только потому что он лучше. 
«Что касается экономкласса, то мы с 2015 года не повы-
шаем цены в среднем в экономклассе для россиян — и в 
России, и за рубежом. Только в пределах инфляции — 
5—7%. Лимит мы удерживаем», — уверял глава авиаком-
пании.

— Надеюсь, что качество услуг, которые вы предостав-
ляете, будет оставаться высоким и что на протяжении 
этих летних месяцев будет проводиться разумная поли-
тика по увеличению перевозок в наиболее востребован-
ных направлениях, — сказал Дмитрий Медведев.

Юлия Кривошапко

Р
оссиянам, оказавшимся 19 
мая «вне зоны доступа» из-
за масштабной аварии, 

компенсируют потери. «Мега-
фон» и его дочерняя структура 
Yota — оператор беспроводного 
Интернета и связи — уже прине-
сли своим клиентам извинения и 
пообещали сделать все возмож-
ное, чтобы впредь не допустить 
подобных инцидентов.

Около 20 миллионов рублей 
компенсации абонентам, по-
страдавшим в результате техни-
ческого сбоя сотовой связи сети 
«Мегафон», выплатит компания 
Yota.

Выплаты будут не «натураль-
ными», а в виде скидок к оплате 
за следующий расчетный пери-
од. Для оформления и получения 
скидки абонентам достаточно 
будет обратиться в службу под-
держки.

«Мегафон» с размером вы-
плат и форматом возмещения 
ущерба своим клиентам опреде-
лится в ближайшее время. Об 
этом стало известно из обраще-
ния генерального директора 
компании Сергея Солдатенкова 
— оно появилось в субботу на 
официальной странице мобиль-
ного оператора в социальной 
сети «ВКонтакте».

«Тем абонентам, кого затро-
нула авария, мы предоставим 
компенсацию. О деталях сооб-
щим дополнительно в начале ра-

бочей недели», — пообещал Сол-
датенков.

Он сообщил, что в ночь с пят-
ницы на субботу и утром в ком-
пании провели работы по вос-
становлению полноценной рабо-
ты сети и окончательной ликви-
дации последствий аварии. 
«Сейчас сеть работает стабиль-
но и в Москве, и в других регио-
нах, где были проблемы с голосо-
вой связью. Абоненты пользуют-
ся всеми услугами в обычном ре-

жиме», — отметил Солдатенков. 
Проблемы со связью в пятницу, 
19 мая, возникли у жителей 
Москвы, Подмосковья и 
ряда регионов Повол-
жья. Накладки были 
прежде всего с голосо-
в ы м и  в ы з о в а м и  — 
многие абоненты жа-
ловались, что их 
сим-карты не 
работают, не-
которые уточ-
няли, что на 
экранах мо-
б и л ь н ы х 
устройств 

появилась надпись «Нет сети». О 
неполадках сообщали и пользо-
ватели мобильного Интернета.

Позже выяснилось, что при-
чиной масштабного техническо-
го сбоя стала некорректная рабо-
та программного обеспечения. 
Как пояснял директор «Мегафо-
на» по связям с общественно-
стью Петр Лидов в видеообраще-
нии в Telegram-канале мобильно-
го оператора, проблема возникла 
из-за ошибки софта, установлен-
ного на системе обработки дан-
ных. Сбой привел к тому, что воз-
никла постоянная пиковая на-
грузка на систему, которая в ре-
зультате не выдержала. 

Сергей Солдатенков сказал, 
что это была первая авария тако-
го масштаба в истории компа-
нии. «Мы сделали необходимые 
выводы и уже принимаем допол-
нительные меры, чтобы такая си-
туация больше не повторилась», 
— заверил он.

АРМИЯ

В ВДВ теперь 
есть ударные 
подразделения

ЭЛИТА 
ИЗ ДЕСАНТА

Юрий Гаврилов

КОМАНДУЮЩИЙ Воздушно-
десантными войсками России 
Андрей Сердюков сообщил, что 
в крылатой пехоте появились 
формирования, имеющие статус 
ударных.

— По своей сути это эталон-
ные подразделения не только по 
укомплектованности и обеспе-
ченности современными средст-
вами вооружения, но и обладаю-
щее лучшими показателями по 
обученности личного состава, — 
объяснил генерал на сборе руко-
водящего состава ВДВ, который 
прошел в Пскове на базе 76-й де-
сантной дивизии.

По мнению командующего, 
в этом соединении статусу 
«ударных» соответствуют одна 
полковая и одна батальонная 
тактическая группы. Подобные 
подразделения, в том числе раз-
ведывательные, имеются и в дру-
гих дивизиях и бригадах Воздуш-
но-десантных войск. 

В целом, дал понять генерал 
Сердюков, ВДВ последовательно 
развиваются как основа войск 
быстрого реагирования. Крыла-
тую пехоту, в том числе, планово 
оснащают новейшими, не имею-
щими мировых аналогов автома-
тизированными средствами 
управления, огневого пораже-
ния и разведки. 

В той же Псковской дивизии 
на занятиях и учениях активно 
используют современные ком-
плексы разведки управления 
и связи «Стрелец», разведыва-
тельно-сигнализационные мо-
бильные комплексы «Барьер», 
приборы радиоэлектронной 
борьбы, предназначенные для 

индивидуальной и групповой 
защиты личного состава и тех-
ники, а также поражения услов-
ного противника. Артиллерий-
ские расчеты при выполнении 
стрелковых задач и управлении 
огнем успешно применяют бес-
пилотники «Орлан» и радиоло-
кационные комплексы «Аисте-
нок».

Командующий ВДВ пообе-
щал, что в десантные части про-
должатся поставки авиатран-
спортабельной техники и воору-
жения, превосходящих по всем 
показателям зарубежные анало-
ги. Но тут же заметил, что обнов-
ление арсенала требует соответ-
ствующей корректировки учеб-
ного процесса.

Наращивание боевой и техни-
ческой мощи сейчас идет во всех 
соединениях крылатой пехоты, 
в том числе относительно недав-
но переданных ВДВ из Сухопут-
ных войск. К примеру, дислоци-
рованная в Бурятии 11-я отдель-
ная десантно-штурмовая брига-
да до конца июня получит на во-
оружение батальонный ком-
плект модернизированных бое-
вых машин БМД-2-КУ. 

Они оснащены не только мощ-
ными огневыми средствами, но и 
упомянутыми выше новейшими 
цифровыми комплексами раз-
ведки, управления и связи 
«Стрелец», интегрированными с 
автоматизированными система-
ми управления войсками в так-
тическом звене «Полет-К». Эта 
глубоко модернизированная и 
приспособленная к десантирова-
нию техника постепенно заменя-
ет в 11-й бригаде боевые машины 
пехоты БМП-2. 

Хотя второй вариант БМД но-
вым не назовешь, десантники 
уважают эту машину за живу-
честь, высокую проходимость 
и неприхотливость в обслужи-
вании. При модернизации кон-
структорам удалось сохранить 
эти ценные качества. Вкупе 
с 30-мм автоматической пуш-
кой 2А42, двумя пулеметами ка-
либром 7,62-мм, современными 
средствами связи и управления 
БМД-2-КУ на поле боя представ-
ляет весьма серьезную угрозу 
для противника. 

Известно, что до конца ны-
нешнего года в ВДВ поставят три 
батальонных комплекта боевых 
машин БМД-4М и более шести 
десятков многоцелевых десан-
тных бронетранспортеров БТР-
МДМ «Ракушка» с усиленной 
броней, новым цифровым обо-
рудованием, автоматизирован-
ной системой управления огнем 
и более совершенной навигаци-
онной аппаратурой. 

Власть Владимир Путин обсудил с Дмитрием Медведевым 
план развития страны

Горизонт надежды

Кира Латухина, Сочи

В
не зависимости от пер-
соналий и внутрипо-
литического графика у 
страны должен быть 
ясный план развития, 

подчеркнул президент на встре-
че с премьер-министром в Сочи.

«Я просил правительство 
подготовить план развития эко-
номики, определения перспек-
тивных направлений развития, 
средств достижения этих целей 
на период с 2017 до 2025 года», 
— начал разговор Владимир Пу-
тин.

«Имею в виду не только вну-
триполитические планы и вну-
триполитическую повестку дня, 
но и то, что известные наши на-
метки на 2020 год мы вынужде-
ны были корректировать соот-
ветствующим образом, да и 
2020 год уже не за горами», — 

уточнил президент. «Вне зависи-
мости от персоналий, вне зави-
симости даже от внутриполити-
ческого графика страна должна 
иметь ясные, понятные планы 
развития экономики и социаль-
ной сферы», — обозначил глава 
государства.

«По моему поручению рабо-
тают различные экспертные 
группы, но, безусловно, работа, 
которая была проведена прави-

тельством Российской Федера-
ции, должна лечь в основу всех 
сделанных предложений», — рас-
ставил точки над «i» Владимир 
Путин.

Президент предложил пого-
ворить о том, что предлагает 
кабмин, а потом посмотреть ре-
зультаты работы экспертных 
групп и принять окончательное 
решение.

«В соответствии с вашим по-

ручением действительно прави-
тельство подготовило комплек-
сный план — общие подходы к 
тому, как может развиваться 
наша экономика и социальная 
сфера в период с 2017 по 2025 
годы», — отметил Дмитрий Мед-
ведев.

Важнейшая задача, постав-
ленная президентом в Посла-
нии: в период 2019 — 2020 годов 
выйти на темпы роста экономи-
ки на уровне среднемировых по-
казателей и выше. Это даст воз-
можность быстрее развиваться 
и решать основные социальные 
задачи, убежден премьер.

«На это нацелен сам план, он 
включает в себя достаточно мно-
го различных предложений», — 
заметил глава правительства. Он 
согласился, что их нужно обсу-
дить, имея в виду и параллель-
ную разработку предложений 
экспертами. «Кстати, мы тоже, 

естественно, с ними находимся в 
прямом контакте, обсуждаем 
разные предложения», — сооб-
щил Медведев. И уже потом мож-
но будет выйти на окончатель-
ный вариант, который может 
быть положен в основу дейст-
вий.

«Хорошо, договорились», — 
резюмировал Путин. «Погово-
рим поподробнее о предложени-
ях правительства, а когда от на-
ших коллег из экспертных групп 
будут поступать их материалы, 
мы еще с вами внимательно все 
посмотрим и сделаем выводы о 
том, что является наиболее пер-
спективным, интересным и наи-
более целесообразным с точки 
зрения использования, приме-
нения для достижения макси-
мального эффекта», — решил он.

Окончательный вариант плана 
будет принят с учетом предложе-
ний экспертов, заверил премьер. 

Акцент

 Клиенты Yota получат 
компенсации в виде скидок 
на оплату услуг оператора

Акцент

 Цель — выход на темпы роста 
экономики на уровне средне-
мировых показателей 
и выше ихДислоцированная 

в Бурятии десантно-
штурмовая бригада 
до конца июня полу-
чит батальонный 
комплект БМД-2-КУ

Визитом в Турцию 
премьер также 
почтит память 
убитого Андрея 
Карлова

Узнайте больше: На видео 
возможности подводного 
спецназа
rg.ru/art/1404745

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

М
И

Х
А

И
Л

 К
Л

И
М

Е
Н

Т
Ь

Е
В

 /
 П

Р
Е

С
С

-С
Л

У
Ж

Б
А

 П
Р

Е
З

И
Д

Е
Н

Т
А

 Р
Ф

 /
 Т

А
С

С

Самолеты группы компаний «Аэрофлот» в прошлом году 
перевезли 43,4 миллиона пассажиров.

Для того чтобы 
не попасть под 

сбой сотовой 
связи, порой 

надо иметь 
несколько 

телефонов с 
разными СИМ-

картами.

ТЕЛЕКОМ Абонентам компенсируют потерю 
связи из-за аварии

Возвращение 
из сбоя
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УТРАТА Скончался бывший 
президент Удмуртии

Останется 
в памяти

Галина Мисливская

СЕНАТОР Алек-
сандр Волков, пер-
вый президент Уд-
муртии, скончался в 
субботу на 66-м году 
жизни в клинике в 
Германии, где прохо-
дил лечение. В по-
следние годы он 
представлял свою 
республику в Совете 
Федерации.

«Александр Алек-
сандрович Волков 
был ярким полити-
ком, добрым и свет-
лым человеком. Та-
ким он и останется в 
памяти всех, кто его 
знал и ценил», — го-
ворится в телеграмме с соболезнованиями от главы пра-
вительства Дмитрия Медведева. Премьер подчеркнул, 
что Волков на посту первого президента Удмуртии «не-
мало сделал для ее развития и процветания» и заслужил 
уважение жителей республики . Председатель СФ Вален-
тина Матвиенко, в свою очередь, подтвердила, что Вол-
ков пользовался доверием земляков и коллег по работе, 
был искренним и надежным человеком. «Таким он и 
останется в нашей памяти», — заключила спикер.

ДИПЛОМАТИЯ Лавров подвел 
итоги визита на Кипр 

Совет Европе

Екатерина Забродина, Никосия — Москва 

ЧТО угрожает «демократической безопасности» на Ев-
ропейском континенте — об этом говорили участники 
сессии Комитета министров Совета Европы, которая 
прошла на Кипре, завершившем свое председательство в 
КМСЕ. На заседании выступил глава российского МИД 
Сергей Лавров. 

Дискуссии проходили за закрытыми дверями, но рос-
сийский министр рассказал журналистам об итогах 
встречи дипломатов из 47 государств. По словам Лавро-
ва, он поднял вопрос о ситуации с правами человека на 
Украине, власти которой «отказываются выполнять Ев-
ропейскую конвенцию на значительной территории 
страны». К примеру, российская делегация обратила 
внимание коллег на инициативы Киева по запрету рус-
скоязычных интернет-ресурсов и соцсетей, а также на 
законопроект о «переводе всех сфер общественной жиз-
ни исключительно на украинский язык в ущерб другим 
народам, населяющим эту страну». На заседании КМСЕ 
присутствовал и министр иностранных дел Украины Па-
вел Климкин. Корреспондент «РГ» наблюдала, как в ку-
луарах форума он что-то активно обсуждал с главой МИД 
Нидерландов, которые, как известно, пока не одобрили 
ассоциацию Украины и ЕС. При этом источник в россий-
ской делегации подтвердил: с Сергеем Лавровым укра-
инский министр «на полях» сессии ни разу не пересекал-
ся. В том, что касается критики Киева за блокировку рос-
сийских сайтов, Лаврова поддержал генсек Совета Евро-
пы Турбьерн Ягланд, с которым глава МИД России про-
вел в Никосии отдельную встречу. 

Отношения Совета Европы и России, вступившей в 
него в 1996 году, не всегда складывались просто. При 
этом наша страна остается одним из главных спонсоров 
СЕ  — ежегодный взнос РФ в бюджет организации состав-
ляет более 30 млн евро. На Смоленской площади призна-
ют: Совет Европы, задуманный как площадка для со-
трудничества в правозащитной сфере, во многом пере-
живает кризис. И все же, по мнению Лаврова, он остается 
уникальным механизмом, который действует на основе 
юридически обязывающих документов. И далеко не все 
инициативы СЕ политически ангажированы. 

Вот и на этот раз министры собрались не с пустыми 
руками: они открыли для подписания новую конвенцию   
— о борьбе с преступлениями в отношении культурных 
ценностей. По словам Лаврова, она предполагает в том 
числе противодействие варварскому уничтожению хри-
стианских и мусульманских святынь террористами на 
Ближнем Востоке. В Совете Европы гордятся тем, что 
совместными усилиями удалось разработать единствен-
ный международный договор, который вводит уголов-
ную ответственность за разграбление древностей и неза-
конную торговлю ими на черном рынке. Печальный при-
мер сирийской Пальмиры стоит у всех перед глазами и 
служит немым укором международному сообществу. 
Новая конвенция важна еще и тем, что направлена на за-
щиту ценностей любого государства независимо от того, 
присоединилось ли оно к документу. 

СКАНДАЛ МИД России
отреагировал на клевету

Ответили 
«Таймс»

Александр Саможнев

МИНИСТЕРСТВО иностранных дел РФ назвало оже-
сточенные нападки британской газеты «Таймс» на рос-
сийские СМИ «журналистской ревностью».

По оценкам дипломатов, издание в своей статье 
«Пропаганда Путина» выплеснуло порцию негатива в 
адрес телеканала Russia Today и информагентства 
Sputnik. Якобы они являются «чудовищным государст-
венным инструментом жульничества, подаваемого под 
видом новостей».

«Доподлинно известно, что под определение «недо-
стоверность» не попал ни один из информационных про-
дуктов, выпущенных сотрудниками этих российских ме-
диакомпаний. Напротив, «Таймс» регулярно уличается в 
распространении «фейковых» новостей», — отмечается в 
комментарии российского внешнеполитического ведом-
ства. При этом особо отмечается, что британский госу-
дарственный медиарегулятор Ofcom (Управление ком-
муникаций) не нашел в ходе проверок нарушений в рабо-
те RT и Sputnik. В этой связи МИД России не исключает, 
что журналистская ревность подтолкнула The Times к 
клеветничеству по отношению к российским СМИ.

Вторая волна
 «Дождаться не можете, 
когда и ваш дом сне-
сут?» — интересуюсь у 

Нины, сорокалетней женщины, с 
которой знакомимся тут же. И 
слышу в ответ: «Даже не знаю, 
что и сказать. Дом у нас, конечно, 
не ахти — трубы ржавые, капре-
монта ни разу не было. А вдруг 
переселят в еще худший? Да ку-
да-нибудь на окраину Москвы?»

Нина образованная женщина, 
работает в солидной компьютер-
ной фирме. За обсуждением про-
граммы по реновации жилого 
фонда Москвы следит вниматель-
но. Но о том, что пару дней назад 
Мосгордума приняла внесенный 
мэром закон, в котором всем жи-
телям пятиэтажек, попадающих 
под снос, гарантирован переезд в 
границах своего района, узнает 
только от меня. И то, что новые 
дома, которые строит сейчас Мо-
сква, априори не могут быть хуже 
этих «хрущевок», увы, для нее 
тоже новость. В информацион-

ный центр в райуправе со своими 
страхами она не обращалась, об-
суждает все только с потенциаль-
ными переселенцами. Но к едино-
му мнению, переезжать или 
остаться в старом доме, их дом 
так еще и не пришел, а потому го-
лосовать не торопятся. А вот Ху-
снуллин в том, что новостройки, 
которые они возведут для пересе-
ленцев на месте этих же, сноси-
мых сейчас домов, большинству  
понравятся, не сомневается: «В 
ходе первой волны сноса 95% мо-

сквичей переезжали в первую же 
предложенную им квартиру. И 
лишь у 5% возникали вопросы, но 
мы решали и их».

С 2015 года устаревшее жилье 
строить запрещено.  Даже модер-
низированные панельные дома 
сейчас составляют не более 30% 
среди жилых новостроек. А 70% 
— это монолитные дома, которые 
возводятся  по индивидуальным 
проектам.  Сейчас готовятся тех-
задания для конкурсов на разра-
ботку проектов 551 нового квар-

тала. И уже очевидно, что учас-
тие в них примут не только рос-
сийские архитекторы. Обсужда-
ется целый ряд новшеств, кото-
рые могут быть внедрены в об-
новленных кварталах. В частно-
сти, закопанные в землю контей-
неры для раздельного сбора му-
сора, паркинги разных видов. На-
поминаю заммэра, что Собянин 
недавно говорил о том, что пер-
вые семьи из вошедших в про-
грамму смогут справить новосе-
лья в сентябре. Значит ли это, что 
у города уже есть готовое жилье? 
«У нас порядка 5 тысяч квартир 
сейчас в работе, — говорит Ху-
снуллин. — Их строит городское 
казенное предприятие для нужд 
очередников. Мы можем исполь-
зовать их для программы ренова-
ции, очередники в ней тоже 
есть».  Дома с готовыми кварти-
рами есть, например, в районе 
Бескудниково. Часть жителей из 
пятиэтажек там уже переехали. 
Квартиры в 14 — 18-этажных до-
мах им очень нравятся. Теперь 
соседи новоселов торопят строи-
телей: скорее переселяйте и нас. 
Город готов развернуть строи-
тельство жилья одновременно во 
многих  районах. «У нас идет ра-
бота с 300 стартовыми площад-
ками, — продолжал заммэра. — 
Примерно 250 из них полностью 
прошли все согласования. Но для 
того чтобы иметь полную карти-
ну,  что и где строить, мы должны 
понимать, где какие именно дома 
войдут в программу. Это станет 
ясно только по завершении голо-
сования.». В чем пока столичные 
власти  точно уверены, так это в 
том, что ни  квартиры, ни землю 
город у девелоперов покупать не 
будет. По всем расчетам город-
ских властей, в обновленных 
районах транспортная ситуация 
улучшится. Они находятся в зоне 
существующего метро, строятся 
там и новые станции подземки. 

Инфраструктура На М-4 «Дон» еще один участок хотят сделать платным

Сборы в дорогу
Татьяна Шадрина

П
осле реконструкции 
на федеральной трас-
се М-4 «Дон» откры-
ли движение с 1091 
по 1119 километр. 

Затруднения для автомобили-
стов пока еще сохраняются в рай-
оне Ростова-на-Дону, так как на 
других участках этой трассы все 
еще идут ремонтные работы.

Дорожники просят автомоби-
листов отнестись с пониманием к 
сложностям. Напомним, были 
предложения от пользователей до-
рог перенести ремонт на зиму, ког-
да мало кто едет отдыхать на юг. Но 
зимой можно проводить только 
аварийный ремонт полотна, а ни-
как не полноценную реконструк-
цию, объясняли специалисты.

По их словам, реконструкция 
необходима для того, чтобы уве-
личить пропускную способность 
трассы. После окончания работ и 
ремонта на участках в Ростов-
ской области, а именно эти зада-
чи будут в большей части завер-
шены в 2017 году, по трассе мож-
но будет ехать со скоростью в 110 
километров в час.

Увеличение скорости потока 
будет достигнуто за счет новых 
транспортных развязок.

Например, открытый в пятни-
цу, 19 мая, участок в 27,88 кило-
метра теперь не имеет пересече-
ний потоков машин на одном 
уровне, что дает возможность не 
тормозить автомобили на всех 
четырех полосах движения. Даже 
ночью ехать по этому участку 
можно с комфортом, так как на 
всем протяжении отрезка уста-
новлено освещение. В дальней-
шем планируется ввести плату за 
проезд, отмечают в «Автодоре». 
Но пока ни стоимость проезда, ни 
сроки введения платы в госком-
пании не уточняют.

Кстати говоря, всего на М-4 
«Дон» уже девять платных участ-
ков. Это самое большое количе-
ство из всех федеральных дорог.

И на отрезке одного из них 
(42,8—81,4 километры в Москов-
ской области), учитывая боль-
шую скорость движения и интен-
сивность потока, «Автодор» сов-
местно с Московским автомо-
бильно-дорожным университе-
том (МАДИ) проводит аудит без-
опасности с учетом психофизио-
логических особенностей участ-
ников дорожного движения.

Специалисты проверяют не 
качество полотна и правильность 
установки дорожных знаков, а 
уровень внимания к техниче-
ским средствам организации до-
рожного движения водителей-
респондентов. Для этого водите-
лям, участвующем в аудите, вы-

дают очки, специально разрабо-
танные для регистрации естест-
венных поведенческих факторов 
в реальном времени. Учитывает-
ся при этом состояние транспор-
тного потока, погодно-климати-
ческих условий, а также время 
суток и возраст автомобилистов. 

Маршрут движения во время 
такой проверки включает в себя 
ряд участков, где чаще всего про-
исходят дорожно-транспортные 
происшествия, а также места 
проведения ремонтных работ и 

пункт взимания платы за проезд, 
который расположен на 71 км 
трассы М-4 «Дон». 

Что входит в подобную про-
верку?

Аудит безопасности дорожно-
го движения учитывает целый 
ряд параметров. Например, ана-
лиз программ по улучшению без-
опасности дорожного движения 
прошлых лет и анализ мест кон-
центрации ДТП. Учитываются и 
результаты мер, принятых по их 
ликвидации.

Кроме того, изучается состоя-
ние технических средств органи-
зации движения и инженерного 
обустройства эксплуатируемой 
автомобильной дороги. Аудит по-
дразумевает соблюдение техни-
ческим персоналом дорожно-эк-
сплуатационных организаций 
установленных требований и их 
актуальность, состояние мест ор-
ганизации дорожных работ и от-
вода транспортного потока, от-
метили в «Автодоре». 

По результатам исследования 
ученые дадут рекомендации, свя-
занные с повышением безопа-
сности дорожного движения на 
этом участке М-4 «Дон». Воз-
можно даже будут предложения 
по корректировке в нормативно-
техническую базу. 

В случае успешного проведе-
ния эксперимента в границах пи-
лотного участка исследования 
планируется распространить на 
всю сеть дорог, которые находят-
ся в ведении «Автодора».

Всего на федеральных трассах 
в России насчитывается тринад-
цать платных участков, основная 
часть из них находится на трассе 
М-4 «Дон». Общая их протяжен-
ность более шестисот киломе-
тров, а проезд по ним обойдется в 
восемьсот сорок рублей на легко-
вом автомобиле (без учета ски-
док, которые предоставляются 
владельцам транспондеров). 
Практически на всех участках 
стоимость проездов устанавли-
вается постановлением прави-
тельства.

Но на трассе М-1 (Беларусь) 
участок «Обход Одинцово» и на 
трассе М-11 «Москва — Санкт-
Петербург» головной участок с 
15-го по 58-й километр находит-
ся в управлении концессионера. 
Они сами устанавливают стои-
мость проезда. И цена выше, чем 
на остальных платных участках. 
Обход Вышнего Волочка (на 
трассе М-11) находится в веде-
нии «Автодора». Там стоимость 

проезда составляет двести трид-
цать рублей для легкового авто-
мобиля в дневное время суток. 

На трассе М-3 «Украина» про-
езд по платному участку в Ка-
лужской области составит девя-
носто рублей.

После реконструкции на большем 
числе участков трассы можно 
будет ехать со скоростью до 110 
километров в час. 

Многие пятиэтажки и сейчас дышат на ладан: едва ковш касается конструкции — бетонная плита рушится.

Акцент

 Реконструкция на участках 
М-4 «Дон» в Ростовской 
области и Краснодарском 
крае продлится все лето 

Акцент

 В Москве уже сейчас есть 
резерв: 5 тысяч современных 
квартир, куда осенью можно 
будет въезжать переселенцам

МНЕНИЕ

ДЕПУТАТЫ ПРЕДСТАВИЛИ 
ПОПРАВКИ В ЗАКОН 
О РЕНОВАЦИИ

В Госдуме обещали убрать все спорные моменты из закона о сносе пятиэтажек, 

который готовится ко второму чтению. Думские фракции согласовали поправки в 

резонансный законопроект. 

Из документа, во-первых, исчезнет пункт о праве сносить дома, не дожидаясь 

окончания судебных разбирательств, заверила глава Комитета Госдумы по жи-

лищной политике и ЖКХ Галина Хованская («СР»). Сравнив переезд из одной 

квартиры в другую с пожаром, депутат объявила также о том, что предлагается 

увеличить и сроки на переезд — с 60 до 90 дней. Пропишут также порядок невк-

лючения домов в программу сноса. «Достаточно будет согласия одной трети 

плюс один голос собрания собственников жилья», — заявил вице-спикер Петр 

Толстой («ЕР»).

Отсекают в Госдуме и еще одно ключевое замечание к принятым в первом чте-

нии поправкам: переселенцам из пятиэтажек предлагается компенсировать не-

произведенный капремонт. Это произойдет, «если в доме существуют старые 

обязательства государства по его проведению», сказала Хованская. Отвечая на 

уточняющий вопрос «РГ», парламентарий пояснила, что такую компенсацию да-

дут как тем, кто будет получать квартиры по этой программе, так и тем, кто выбе-

рет деньги. Денежная компенсация, кстати, «будет вполне достойной для того, 

чтобы действительно соглашаться на такой вариант», добавила глава комитета. 

В денежной компенсации кроме средств за непроизведенный капремонт будет 

учитываться также и доля переселенца в праве на общее имущество, на земель-

ный участок, сказала Хованская. Это предусматривает принцип равноценности 

выдаваемого переселенцам жилья, который депутаты предлагают прописать в 

законопроекте.

«Депутатами рабочей группы были предложены более развернутые критерии 

признания имущества равнозначным, включающие требования к оснащенно-

сти инженерной инфраструктурой, удобствам и отделке, — добавил, комменти-

руя эту тему «РГ», глава думского Комитета по природным ресурсам Николай Ни-

колаев («ЕР»). — При этом нами предполагается исключить предусмотренную за-

конопроектом возможность регулирования на уровне регионального законо-

дательства вопросов кадастрового учета и регистрации прав на недвижимость, 

а также вопросов установления публичного сервитута и технического регули-

рования строительства».

Глава Комитета Госдумы по транспорту и строительству Евгений Москвичев 

(«ЕР») рассказал, что для переселенцев сохранят условия по ипотеке. Что каса-

ется аварийного жилья, то его снос может быть в обязательном порядке вклю-

чен в планы реновации. Об этом заявил первый зампред Комитета ГД по гос-

строительству и законодательству Вячеслав Лысаков («ЕР»).

По словам спикера Госдумы Вячеслава Володина, предложения, подготовленные 

депутатами, позволят москвичам принимать решения о вступлении в программу 

не вслепую, а понимая правила предоставления нового жилья. Выход на эти реше-

ния позволяет «нам говорить, что мы защитили права граждан», добавил он.

Будут приниматься и другие поправки — до 3 июня. А уже 6 июня ГД планирует 

провести «большие» парламентские слушания по собранным идеям. Второе 

чтение резонансного законопроекта о реновации запланировано на 5 июля.

Подготовила Татьяна Замахина
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Подробнее о реновации — 
на сайте 
rg.ru/sujet/5833
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Волков — уже вторая потеря в рядах 
Совфеда с начала года после ухода 
из жизни Вадима Тюльпанова.
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ПЛАТНЫХ
участков на М-4 «Дон». Это самое 
большой показатель среди других 
федеральных трасс страны
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РОСКОШЬ В России вновь 
набирают обороты продажи 
люксовых товаров

Дорого и сердито

Александра Воздвиженская

НАСЕЛЕНИЕ России, которое 
может себе позволить купить 
предметы роскоши, постепенно 
прекращает закупаться за рубе-
жом и чаще делает это внутри 
страны. Сами продавцы сдержи-
вают и даже снижают цены, что-
бы расширить потенциальную 
аудиторию. Это привлекает в том 
числе туристов. 

К такому выводу пришли в 
компании Deloitte, изучив рынки 
России, Китая и ОАЭ. Так, доля по-
требителей, которые увеличили 
расходы на покупку предметов ро-
скоши за пять лет, составляет 70 
процентов по сравнению с 53 про-
центами покупателей на развитых 
рынках (Европа, США и Япония).

«Отношение к предметам ро-
скоши постепенно меняется: ма-
териальные свойства товаров 
класса люкс отходят на второй 
план, уступая место практично-
сти и ощущениям от использова-
ния», — отметила глава междуна-
родной группы по обслуживанию 
предприятий розничного сектора 
Deloitte Вики Энг. По ее словам, 
сейчас в цене ручная работа.

Классические потребители 
товаров класса люкс в России — 
это женщины старше 35 лет, ко-
торые занимают высокие руко-
водящие должности, получают 
доход сильно выше среднего и 
уже замужем, говорит гендирек-
тор KupiVip.ru Владимир Холяз-
ников. Но в последнее время 
тренд меняется: граница между 
premium и luxury стирается, по-
являются новые бренды и марки, 
делая вещи более доступными. 
Второй тренд последних лет — 
возросший интерес мужчин к 
этому сегменту, добавляет он.

До кризиса категория богатых 
и сверхбогатых людей, стабиль-
ный доход которых составляет не 
менее 25 тысяч долларов на каж-
дого члена семьи в течение пяти — 
восьми лет, обеспечивала более 
65 процентов продаж люксовых 
товаров в РФ, рассказывает ген-
директор Fashion Consulting 
Group Анна Лебсак-Клейманс. Их 
доходы нередко в иностранной 
валюте, а доля таких покупателей 
— менее 50 тысяч человек, или до 
десяти процентов от количества 
клиентов рынка люкс. Еще 20—25 
процентов — класс с доходом от 
пяти тысяч до 20 тысяч долларов 
в месяц. 10—15 процентов оборота 
приходится на случайных поку-
пателей-модников. Доля продаж 
туристам — до пяти процентов.

«Рост рынка продолжится при 
обязательном условии стабили-
зации рубля, положительной ди-
намике ВВП и низкой инфляции. 
Собственно, положительная ди-
намика 2016 года и возникла в 
основном за счет того, что рубль 
укрепился, — подчеркивает Леб-
сак-Клейманс. — В 2017 году рос-
сийский рынок люксовых това-
ров, как и fashion-индустрия, мо-
жет вырасти на пять—девять про-
центов в рублевых ценах».

Основные мотивы выбора, на-
пример, люксовых ювелирных 
украшений — это инвестирова-
ние, коллекционирование и ста-
тус. Потребители демонстриру-
ют его через принадлежность из-
вестному люксовому бренду, 
он — гарантия качества и обслу-
живания, заключает эксперт.

ИНИЦИАТИВА

Госдума приняла поправки 
об аннулировании 
гражданства

Не только статус

Татьяна Замахина

ТОТ, КТО приезжает в нашу страну с террористически-
ми целями, никогда не будет гражданином России. Так в 
Госдуме объяснили принятие в первом чтении закона об 
аннулировании гражданства РФ.

Поправки дают российским властям право отменять 
ранее принятые решения о предоставлении гражданства 
иностранцам, если они оказались впоследствии при-
частными к терроризму, экстремизму и были осуждены 
за это судом. Законопроект был инициирован после те-
ракта 3 апреля в петербургском метро — человек, кото-
рый его совершил, был, по данным следствия, иностран-
цем, получившим российское гражданство. Авторами 
поправок выступили спикер ГД Вячеслав Володин, его 
заместители, главы фракций и комитетов.

В Госдуме уточ-
нили, что речь не 
идет о гражданах 
России, которые по-
лучили гражданство 
по праву рожде-
ния, — лишение их 
гражданства проти-
воречит Конститу-
ции. «Речь идет о тех, 
кто приобрел рос-

сийское гражданство», — пояснил первый замглавы 
фракции «ЕР» Андрей Исаев. — Согласитесь, если человек 
приехал в нашу страну, сказал, что хочет стать граждани-
ном РФ, но при этом занялся террористической деятель-
ностью, он точно обманул наше государство».

Один из авторов поправок — вице-спикер от «ЕР» Ири-
на Яровая — назвала ряд оснований для применения но-
вой нормы. Это «обучение в лагерях, где готовят терро-
ристов, обучение профессии палача».

«Это те, кто еще не совершил убийство, но те, чьи ин-
тересы не совпадают с интересами граждан РФ», — сказа-
ла Яровая.

— Гражданство России — это не только статус, не толь-
ко возможность пользоваться гарантиями и своими пра-
вами как гражданин, но и взаимная ответственность и 
обязанность, — прокомментировал «РГ» член комитета 
по регламенту Алексей Кобилев («ЕР»). — И, принимая на 
себя обязанности гражданина РФ, человек должен нести 
ответственность за свои действия по отношению к стра-
не и ее гражданам. Особенно если эти действия несут уг-
розу их жизням, если он публично призывает к терро-
ризму и финансирует такого рода организации, органи-
зовывает экстремистские сообщества.

ДУМА Депутаты одобрили 
реформу избирательного 
законодательства

Выбор 
на доверии

Татьяна Замахина

ГОСДУМА во втором чтении приняла поправки в изби-
рательное законодательство, отменяющие открепитель-
ные удостоверения на выборах и дающие возможность 
голосовать не по месту регистрации. Одобрены и другие 
ключевые изменения — упрощение правил для наблюда-
телей, введение крупных штрафов за злоупотребления и 
другие. 

Принятие пакета законопроектов дает беспрецеден-
тные возможности для контроля партий и наблюдателей, 
считает глава ЦИК Элла Памфилова. Законопроект боль-
ше выгоден оппозиции, чем власти, так как «на порядок 
выводит систему об-
щественно-полити-
ческого контроля» — 
такую оценку глава 
ЦИК высказала в ин-
тервью на телекана-
ле «Россия 1».

На заседании Гос-
думы председатель 
комиссии обсудила с 
депутатами измене-
ния в поправках, ко-
торые оказались су-
щественными. Ко второму чтению в документе были де-
тально прописали гарантии, направленные на исключе-
ние злоупотреблений.

Главное в реформе — за счет отмены открепительных 
фактически закреплена презумпция доверия избирате-
лям. Теперь гражданин, решивший голосовать «не по 
адресу», не должен ездить за «талоном» туда, где пропи-
сан. Он сможет подать заявление в ближайшую участко-
вую комиссию, МФЦ или даже через портал госуслуг. 
Окно такой возможности открывается за 45 дней до вы-
боров и закрывается в 14 часов за день до голосования. 
Заявления будут защищены от подделок, в том числе с 
использованием специальной марки. Важно, что избира-
тель, подавший заявление о включении в список по ме-
сту проживания, исключается из списка по месту реги-
страции. За неоднократное голосование, организацию 
такового и другие подобные нарушения устанавливают-
ся серьезные штрафы — от 30 тыс. до 50 тыс. рублей (мак-
симум — для рецидивистов).

Важной частью реформы станет и упрощение проце-
дуры назначения наблюдателей. Исключается требова-
ние заблаговременно направлять в избирком список на-
блюдателей, а также норма «один участок — один наблю-
датель». Подход здесь такой: чем больше наблюдателей, 
тем больше возможностей обеспечить контроль за голо-
сованием и подсчетом голосов. 

Кроме того, наблюдатели получат право производить 
в помещении для голосования фото- и видеосъемку, а 
участки будут по максимуму охвачены веб-камерами. 
По мнению главы думского Комитета по законодательст-
ву Павла Крашенинникова, такое использование в изби-
рательном процессе современных технологий поможет 
снизить риски нарушений. 

А еще после согласования с ЦИК избирательные 
участки можно будет «разукрупнять» для удобства из-
бирателей — с 3 тысяч до 1,5 тысячи человек. Парламент-
ская оппозиция в ходе обсуждения возмутилась, что ряд 
ее предложений не был поддержан профильным комите-
том. Элла Памфилова обещала, что обсуждение реформы 
не заканчивается: другие вопросы обсудит специально 
созданная рабочая группа в администрации президента.

Как планируется, новые положения могут быть при-
менены уже в этом году — в единый день голосования 10 
сентября.

ЭКСПОРТ Минсельхоз готовит Концепцию 
продвижения отечественных продуктов

Наше — вашим
Сергей Куликов

В
ласти готовы продвигать за 
рубежом отечественные 
продукты, в названии кото-

рых указано место их происхож-
дения (вологодское масло, баш-
кирский мед). К концу мая дол-
жен определиться исполнитель 
концепции, в которой будут опи-
саны механизмы такой работы. 
Между тем эксперты обращают 
внимание на то, что некоторые 
признанные торговые марки Рос-
сия уже теряет. 

В развитых странах произво-
дители научились получать до-
полнительный доход, продвигая 
свою продукцию с использовани-
ем в наименовании товара геог-
рафического указания его места 

происхождения, пояснили «РГ» в 
минсельхозе. «Концепция будет 
включать инструменты господ-
держки и критерии отбора брен-
дов и продукции, — отметили в 
пресс-службе ведомства. — Кон-
кретные бренды будут определе-
ны на основании методологии, 
формализуемой в концепции». 
Наиболее эффективным меха-
низмом для создания положи-
тельного имиджа наших товаров 
представляется разработка еди-
ного бренда «Сделано в России». 
Плюс разработка региональных 
суббрендов (защищенных наи-
менований места происхожде-
ния): «Русская рыба», «Русское 
яблоко»... 

Когда покупатель видит про-
дукцию, привязанную к геогра-

фической области и знаменитую 
своим качеством, шансы на ее по-
купку заметно повышаются, со-
гласна первый вице-президент 
«Российского клуба финансовых 
директоров» Тамара Касьянова. 
«Это как минимум увеличение 
продаж, развитие отечественно-
го производства, рост доли несы-
рьевого экспорта в экономике», 
- перечисляет она. 

В последние десятилетия Рос-
сия сдала свои позиции. «Вместо 
нашей «Столичной» иностранцы 
уже предпочитают покупать 
французскую или шведскую вод-
ку, — сетует Касьянова. — А черная 
икра на рынке уже не только рос-
сийская». Если власти будут го-
товы поддержать такие проекты, 
эффект обязательно будет. 

ПРАВО

КС принял к 
рассмотрению 
жалобу 
граждан 
США на наши 
миграционные 
законы

АДРЕС ВАЖЕН?

Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

КОНСТИТУЦИОННЫЙ суд 
РФ принял к производству жало-
бы двух граждан США, которые 
недовольны российским зако-
ном о миграционном учете. 

Олдхем Паркер Дрэйк и Вор-
ден Нэфэноил Джозеф прибыли в 
Россию как волонтеры Церкви 
Иисуса Христа Святых послед-
них дней и встали на учет по ме-
сту нахождения организации — 
город Самара, улица Водников, 
дом 95. Однако фактически жили 
по другому адресу — в квартире 
на улице Степана Разина, кото-
рую организация официально 
арендует для своих нужд. Однако 
в соответствии с российским за-
конодательством несовпадение 
места регистрации и места фак-
тического пребывания является 
административным нарушением 
— статья 18.8 КоАП «Нарушение 
иностранным гражданином или 
лицом без гражданства правил 
въезда в РФ либо режима пребы-
вания (проживания) в РФ». Аме-
риканцев оштрафовали на две 
тысячи рублей каждого, при 
этом самарский суд также вынес 
решение об их административ-
ном выдворении — обратно в 

США. Попытки обжаловать это 
решение ни к чему не привели: 
требование встать на учет по ме-
сту пребывания в семидневный 
срок суды толковали как «встать 
на учет по месту проживания», а 
не по месту работы. Подтвердить 
или опровергнуть правильность 
такого подхода теперь предстоит 
КС РФ, потому что у заявителей 
свои аргументы.

«Заявитель имел служебную 
цель на осуществление волон-
терской деятельности в пригла-
сившей его организации, под-
держивал с ней устойчивую пра-
вовую и социальную связь и по-
лагал, что правильно выполнил 
все предписания ФЗ «О миграци-
онном учете иностранных гра-
ждан...», встав на учет по месту 
пребывания, то есть по месту 
своей деятельности и нахожде-
ния пригласившей его организа-
ции», — сказано в обоих заявле-
ниях от имени граждан США.

По мнению их адвокатов, в 
данной ситуации налицо неопре-
деленность российского законо-
дательства, которая «не позволи-
ла заявителю в должной мере уя-
снить смысл и последствия при-
менения соответствующих зако-
нодательных норм», а кроме 
того, предоставляет правоприме-
нительным органам чрезмерно 
широкую свободу усмотрения. 
Тем самым оказываются наруше-
ны конституционные права гра-
ждан на свободу передвижения, 
выбор места пребывания и сво-
боду распоряжения своими спо-
собностями к труду. Кроме того, 
указанные нормы не позволили 
гражданам США эффективно ре-
ализовать свое право на государ-
ственную, в том числе судебную 
защиту — при том что согласно 
статье 19 Конституции РФ «все 
равны перед законом и судом».

Заявители ссылаются на ранее 
вынесенное решение Самарского 
областного суда, принятое в 2016 
году: «В случае если принимаю-
щей стороной является юридиче-
ское лицо, в качестве места пре-
бывания не обязательно указы-
вать жилое помещение, где ино-
странный гражданин фактически 
проживает. Проживание ино-
странного гражданина по адресу, 
не совпадающему с местом его 
постановки на миграционный 
учет, при условии наличия трудо-
вых/служебных отношений с при-
нимающей стороной не может 
рассматриваться как нарушение 
правил миграционного учета». 

На основании изложенных 
аргументов Олдхем Паркер 
Дрэйк и Ворден Нэфэноил Джо-
зеф просят признать оспорен-
ные нормы не соответствующи-
ми Конституции РФ. О форме и 
порядке рассмотрения жалобы 
станет известно позднее. 

Продажам 
повысят градус

«Русское яблоко» — и звучит красиво, и продаваться за границей будет гораздо лучше.

Законопроект был 
инициирован после 
теракта в петербург-
ском метро

Новые положения 
могут быть 
 применены 
на выборах 
уже в этом году

Требование встать 
на учет по месту пре-
бывания суды толко-
вали как «встать на 
учет по месту прожи-
вания», а не по месту 
работы

В письме главы «Опоры 
России» Александра Ка-
линина на имя вице-

премьера Александра Хлопонина 
(копия также есть у «РГ») отмеча-
лось, что на ценовую доступность 
алкоголя влияют не скидки, а ак-
цизная политика и минимальная 
розничная цена на ряд напитков. 
«Кроме того увеличение количе-
ства приобретаемого в рамках 
скидочных кампаний алкоголя 
может не приводить к увеличе-
нию его потребления, а лишь к бо-
лее редкому приобретению в ма-
газинах», — говорится в письме. 

Президент «Опоры России» 
также указывал на последствия 
принятия законопроекта на мага-
зины беспошлинной торговли. В 
письме он отмечал, что такие тор-
говые точки вынужденно приме-
няют скидки на алкоголь из-за 
снижения курса рубля, падения 

выездного турпотока и невоз-
можности перемещать продук-
цию на другие торговые площад-
ки. Поскольку работа магазинов 
беспошлинной торговли важный 
источник заработка российских 
аэропортов, падение их доходов 
может косвенно привести к росту 
стоимости авиабилетов, писал 
Александр Калинин. 

По мнению «Опоры России», 

запрет скидок на алкоголь может 
негативно сказаться и на прода-
жах «живого» пива, сидра, пуаре и 
медовухи. Скидками ретейл сти-
мулирует покупать подобные ско-
ропортящиеся напитки, а если их 
не будет, то бизнес, неся потери, 
откажется продавать такие напит-
ки, следует из письма Калинина. 

Законопроект группы депута-
тов о запрете стимулирования 

продаж алкоголя с помощью ски-
док и бесплатной раздачи был 
внесен в Госдуму 10 февраля. Сей-
час он находится на предвари-
тельном рассмотрении и еще не 
проходил первое чтение. По мне-
нию его авторов, одной из причин 
алкоголизма в России является 
именно доступная цена спиртно-
го. «При этом проводимые торго-
выми сетями скидочные акции 
служат дополнительным стиму-
лом приобретения алкогольной 
продукции. Скидки, которые по-
рой достигают 40—50 процентов, 
подталкивают людей к формиро-
ванию запасов алкоголя и росту 
потребления», — говорится в поя-
снительной записке к документу.

Роспотребнадзор в феврале 
поддержал этот законопроект. 
Как заявляла РИА Новости глава 
Роспотребнадзора Анна Попова, 
«скидочные акции должны рас-

сматриваться как и любая другая 
рекламная кампания и должны 
быть запрещены». По мнению ди-
ректора Центра исследований фе-
дерального и региональных рын-
ков алкоголя Вадима Дробиза, за-
прет скидок на спиртное будет ра-
вен ограничению конкуренции. 
«Кроме того наличие скидки на 
спиртное проверить нельзя, по-
скольку ее можно завуалиро-
вать», — говорит эксперт. По оцен-
ке Дробиза, со скидками и по про-
моакциям в России продается не 
более 20 процентов крепкого ал-
коголя, не более 30 процентов 
вина и до 35 процентов пива.

1

Скидки на алкоголь стимулируют 
граждан к увеличению потребления 
спиртного, считают законодатели.

Акцент

 Со скидками в России 
продается не больше 
20 процентов крепкого алко-
голя и до 30 процентов вина
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Названа самая пьющая 
страна в мире
rg.ru/art/1403712

Читайте также: Названы 
самые популярные 
люксовые авто в России
rg.ru/art/1384068
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ОПЫТ Правительство Италии 
ввело обязательную 
вакцинацию для детей

Прививки станут 
долгом

Нива Миракян, 
Надежда Ермолаева, 
Рим — Москва

ИТАЛЬЯНСКИЕ власти приняли 
решение сделать обязательными 
прививки для детей в возрасте от 
0 до 16 лет. Минздрав Италии по-
ставил жирную точку в долгоиг-
рающих политических дебатах по 
этому вопросу, официально объя-
вив о том, что впредь детей не бу-
дут принимать в государствен-
ные или частные школы и детса-
ды без соответствующей справки. 
Так, по распоряжению прави-
тельства прививки должны быть 
сделаны от 12 распространенных 
болезней: кори, свинки, красну-
хи, ветрянки, менингита, менин-
гита С, полиомиелита, дифтерии, 
столбняка, гепатита Б, коклюша и 
гемофилии. В случае если уже за-
численные в образовательное уч-
реждение дети не будут привиты, 
их родителям будет грозить круп-
ный штраф, варьирующийся от 
500 до 7 500 евро.

Как отмечают местные СМИ, 
власти были вынуждены пойти 
на этот шаг из-за участившихся 
случаев отказа со стороны роди-
телей делать прививки своим ча-
дам. В последнее время в Италии 
среди молодых мам и пап пользу-
ются огромной популярностью 
теории о вреде вакцинации и ри-
ске, связанном с ней. Как резуль-
тат, число двухлетних детей, при-
витых от кори, в стране упало ме-
нее чем до 80 процентов. В итоге 
за неполный 2017 год на террито-
рии Италии было зафиксировано 
втрое больше случаев кори, чем 
за весь прошедший год. 

В России в список обязатель-
ных прививок для детей внесены 
вакцины против гепатита, тубер-

кулеза, полиомиелита, дифтерии, 
коклюша, столбняка, кори, кра-
снухи, паротита. Кроме того, в на-
шей стране рекомендуют делать 
профилактические прививки про-
тив гемофильной и менингокок-
ковой инфекций, ветряной оспы, 
гепатита А. Специалисты также 
советуют родителям всех девочек 
провести вакцинацию против ви-
руса папилломы человека.

Действующее в России законо-
дательство не принуждает детей к 
обязательной вакцинации. Этот 
вопрос вправе решать только их 
родители. Если семья примет ре-
шение не прививать своего ребен-
ка, при оформлении его в садик 
или учебное учреждение у них мо-
гут возникнуть только временные 
сложности. Администрации до-
школьных и школьных заведений 
не имеют законных оснований от-
казать в приеме непривитых де-
тей. Родители могут получить 
временный отказ только в том 
случае, если на момент оформле-
ния документов в учреждении на-
блюдается массовое заболевание 
детей (инфекционного или виру-
сного характера). Отметим, что в 
большинстве стран ЕС вакцина-
ция также не является обязатель-
ной. Так, во Франции обязатель-
ными являются только три при-
вивки (дифтерия, столбняк, поли-
омиелит), в Бельгии — одна (поли-
омиелит). В Австралии за отказ 
прививать ребенка родителям 
грозит потеря 15 тысяч австра-
лийских долларов, которые госу-
дарство выплачивает им при ро-
ждении малыша. В США вакцина-
ция детей является обязательной. 
Однако в ряде штатов существует 
отказ о прививок по религиозным 
мотивам и даже философским со-
ображениям. 

ПРАВО Почти 70 процентов 
штрафов ГИБДД 
оплачиваются со скидкой

Наказаны 
по льготе

Мария Голубкова

ДИРЕКТОР Федеральной службы судебных приставов 
Дмитрий Аристов заявил, что ведомство положительно 
оценивает введение 50-процентной скидки на оплату 
штрафов ГИБДД в случае быстрой оплаты.

Он, в частности, отметил, что в прошлом году 68 про-
центов всех штрафов были оплачены в 20-дневный срок, 
то есть в период действия скидки для нарушителей пра-
вил дорожного движения. 

— Мы это только приветствуем, так как документы не 
поступают к нам, и приставы могут направить свои уси-
лия на социально значимые направления: взыскание 
алиментов, предоставление жилья детям-сиротам, — поя-
снил Аристов.

Он также отметил, что в целом работа приставов по 
линии ГИБДД является довольно успешной: в течение 
двух лет, пока действует исполнительное производство, 
взыскивается 77 процентов штрафов.

Что же касается расширения системы дисконта на 
другие статьи КоАП РФ, то ведомство готово поддержать 
такие предложения, если они будут.

«Для нашей страны это 
беспрецедентный ре-
сурс, который в зару-

бежных странах давно и эффек-
тивно существует, — рассказала 
Александра Дронова информа-
ционному агентству. — В России 
никогда не было единого ресурса, 
где были бы все сведения о насе-
лении». По ее словам, «во главу 
ресурса ставится человек и к 
нему подстыковываются различ-
ные связи» о его статусах, свя-

занных с актами гражданского 
состояния, налоговой системой, 
правоохранительной системой, и 
прочее. Основой для нового ре-
сурса послужат объединенные 
базы ЗАГСов. Сегодня единого 
банка данных ЗАГСов по всей 
стране нет. Цифровые архивы, 
скажем, Москвы и Саратова, ни-
как не связаны.

Теперь в единый реестр будет 
внесена вся информация из ЗА-
ГСов, начиная с 1926 года. В не-
которых регионах, кстати, архи-
вы оцифрованы начиная с 1918 
года. Данных за царское время, к 
сожалению, нет. Зато в реестр бу-
дут вноситься не только те сведе-
ния, что фиксируются в ЗАГСах, 
но и другие материалы из госу-
дарственных досье. Был ли судим. 
Служил ли в армии. И так далее. 
Конечно, в первую очередь поль-
зователями Единого реестра бу-
дут государственные ведомства. 
Например, налоговая служба. 
Но, как считает адвокат Оксана 

Грикевич, гражданам такой ре-
естр тоже будет полезен.

Она привела в пример дело, 
которое недавно рассматрива-
лось в Верховном суде России. 
Муж, не имея в паспорте отметки 
о зарегистрированном браке, 
продал дом и участок. Покупате-
лю мужчина сказал, что холост. 
«Далее супруга обратилась в суд с 
требованием о признании сделки 
недействительной, так как она не 
давала согласия на отчуждение 

совместно нажитого имущества. 
Суд ее требования удовлетворил, 
— сказала Оксана Грикевич. — 
Если бы нотариус, покупатель 
или орган, регистрирующий 
сделку, могли бы проверить факт 
наличия у продавца супруги, 
сделки и спора бы не состоялось». 
Но после создания такой базы но-
тариус сможет легко проверить, 
действительно человек холост 
или только прикидывается.

Поэтому, как рассказывают 
эксперты, нотариусы обязатель-
но должны получить доступ к 
единой базе ЗАГСов. В будущем 
можно представить и такую кар-
тинку: кто-то приходит офор-
млять завещание, а нотариус за-
прашивает в ЗАГСе полный спи-
сок родственников и разъясняет 
тонкие моменты, как правильно 
выразить свою волю, не нарушая 
закона.

Информация, вовремя полу-
ченная из ЗАГСа, сделает невоз-
можным, скажем, сокрытие су-

пружеской доли в имуществе, 
особенно если брак был зареги-
стрирован в другом городе, или 
совершение мошеннических дей-
ствий от имени умершего дове-
рителя. Что бы ни скрывал чело-
век о своей личной жизни, обма-
нуть никого не удастся. А нотари-
ус для того и нужен, чтобы не до-
пустить обмана.

Единый реестр упростит для 
граждан и многие рутинные про-
цедуры, например, восстановле-
ние документов. При старых тех-
нологиях это настоящая мука, 
сколько порогов приходится об-
ить, сколько времени потратить. 
А если человеку надо получить ко-
пию свидетельства о рождении, 
выданного ему когда-то давно на 
другом конце страны? Сейчас 
ждать какой-нибудь документ, на-
пример, копию свидетельства о 
рождении, можно до месяца. В 
электронной же форме процесс 
занимает считаные минуты. Ког-
да будет создана единая база по 
всей стране, восстановить свиде-
тельство, полученное, скажем, в 
Хабаровске, можно будет прямо 
из Москвы без лишних проволо-
чек. 

Кроме того электронные про-
граммы ЗАГСов, уже установлен-
ные во многих регионах, позволя-
ют составить родословное древо 
человека со всеми ответвления-
ми. Стоит соединить все в одну 
базу, как откроются фантастиче-
ские возможности. Легкое движе-
ние мышью, и перед глазами пол-
ный список родственников как 
умерших, так и живых. Правда, 
будет ли доступна такая услуга 
человеку, и если да, то в каком 
формате, это отдельный вопрос. 
Возможно, потребуется разрабо-
тать специальную процедуру.

СЛЕДСТВИЕ Следствие 
закончило дело 
о хищении земли 
у государства

Подсудные 
гектары

Наталья Козлова

ПОЧТИ 80 гектаров государственных земель фигуриру-
ют в уголовном деле, которое расследовалось в Подмо-
сковье. Как сообщили корреспонденту «РГ» в СК по Мо-
сковской области, в Ленинском районе перед судом 
предстанет группа граждан, обвиняемых в хищении зем-
ли, находящейся в государственной собственности.

Дело вел Следственный отдел по городу Видное про-
тив пяти человек, в том числе сотрудников Управления 
Федеральной службы государственной регистрации, ка-
дастра и картографии по Московской области. Обвине-
ния предъявлены по двум статьям — «мошенничество в 
особо крупных размерах» и «превышение должностных 
полномочий». 

По версии следствия, группа из восьми человек поже-
лала получить участок в 77 гектаров в городском поселе-
нии Горки Ленинские Ленинского района. Земля была в 
государственной собственности. Вот как работала, по 
рассказам следствия, схема воровства.

Граждане подготовили документы, содержащие не со-
ответствующие действительности сведения о наличии 
права бессрочного пользования участком у подкон-
трольной им коммерческой организации. После чего 
провели работы по уточнению границ и подготовке ме-
жевого плана участка для постановки его на государст-
венный кадастровый учет. При этом сотрудники Управ-
ления Федеральной службы государственной регистра-
ции, кадастра и картографии по Московской области, 
входящие в состав преступной группы, незаконно сдела-
ли госрегистрацию права бессрочного пользования этой 
землей за вознаграждение в сумме 180 000 долларов. В 
переводе на наши деньги это девять миллионов девять-
сот тысяч рублей. Потом чиновники внесли в Единый го-
сударственный реестр прав на недвижимое имущество 
сведения, что их фирма получила право бессрочного 
пользования участком. 

По подсчетам следствия, обвиняемые причинили го-
сударству материальный ущерб в особо крупном разме-
ре в общей сумме 387 732 270 рублей. 

Пока шло следствие, трое членов преступной группы 
сбежали и были объявлены в розыск. Следователем был 
наложен арест на этот земельный участок и на имущест-
во одного из обвиняемых, состоящее из 5 квартир. 

В СК уверены, что следствием собрана достаточная 
доказательственная база. Прокуратура с этим утвержде-
нием согласилась, и уголовное дело с утвержденным об-
винительным заключением направлено в суд.

ИНИЦИАТИВА

Госуслуги 
освободят 
от прописки 

БЕЗ ПРИВЯЗКИ 
К АДРЕСУ

Татьяна Шадрина

РОССИЯНЕ смогут получать 
госуслуги без привязки к месту 
жительства или пребывания. 
Проект поправок по этому пово-
ду одобрило правительство. 
В ближайшее время документ 
будет внесен на рассмотрение в 
Госдуму.

Документ, который подгото-
вили в минкомсвязи, предпола-
гает, что гражданин сможет по-
дать документы в любом много-
функциональном центре (МФЦ) 
в пределах России вне зависимо-
сти от своего места жительства. 
Также за госуслугой можно бу-
дет обратиться в любое террито-
риальное отделение федерально-
го ведомства или фонда.

Новые правила работы будут 
касаться не всех услуг, а только 
тех, которые будут включены в 
утверждаемый правительством 
перечень. Сейчас, по свидетель-
ству экспертов, больше всего 
проблем возникает у тех, кто хо-
чет поменять права или паспорт 
далеко от дома. Им приходится 
ехать за этим к месту постоян-
ной регистрации. 

Отказ от территориальной 
привязки получателя государст-
венных услуг должен упростить 
процесс, надеются в минкомсвя-
зи. А произойдет это «за счет 
упрощения процедур, снижения 
транзакционных и временных 
издержек, затрачиваемых потре-
бителями на получение государ-
ственных услуг», уточняется в 
официальном сообщении на сай-
те министерства.

Кстати, как отмечают в мин-
комсвязи, сейчас в Единой си-
стеме идентификации и аутенти-
фикации портала госуслуг уже 
почти 47 с половиной миллио-
нов человек. Прирост пользова-
телей электронных госуслуг в 
апреле 2017 года составил более 
двух миллионов человек, а лиде-
ром по числу граждан, зареги-
стрированных в системе, являет-
ся Республика Тыва — больше 
70 процентов населения.

Эти пользователи могут по-
лучать госуслуги в электронном 
виде и многие федеральные 
услуги со скидкой в 30 процен-
тов. Кроме того, через портал 
можно оплачивать штрафы 
ГИБДД со скидкой в 50 процен-
тов.

ФИНАНСЫ 
Новое 
бюджетное 
правило 
заработает 
с 2019 года

НЕФТЬ 
ОТСЕКЛИ 

Тарас Фомченков

МИНИСТЕРСТВО финансов 
внесло в правительство предло-
жения по бюджетному правилу. 
В соответствии с документом 
цена отсечения нефти, после ко-
торой дополнительные доходы 
будут направляться в резервы, 
определена в 40 долларов за бар-
рель. Стоимость определена в 
реальном выражении, то есть с 
индексацией на инфляцию миро-
вых валют.

«Мы внесли в правительство 
РФ предложения бюджетного за-
конодательства по так называе-
мому бюджетному правилу, там 
четко определено, что мы в каче-
стве базы берем стоимость не-
фти в 40 долларов за баррель», — 
сказал глава минфина Антон Си-
луанов журналистам в пятницу. 
По его мнению, именно 40 дол-
ларов за баррель является опти-
мальной ценой, причем как с 
точки зрения минимизации ри-
сков для бюджета, так и с точки 
зрения курса рубля и возмож-
ных скачков цены на сырье на 
мировых рынках.

По оценке финансового ве-
домства, в случае утверждения 
новое бюджетное правило зара-
ботает с 2019 года. Но по сути 
оно применяется уже сейчас, так 
как министерство финансов с 
февраля 2017 года направляет 
все дополнительные нефтегазо-
вые доходы при цене нефти выше 
40 долларов за баррель на покуп-
ку валюты для пополнения ре-
зервов.

Идею с установлением цены 
отсечения в 40 долларов, кстати, 
поддержал и Международный 
валютный фонд в своем офици-
альном пресс-релизе, заявив, 
что она предусматривает более 
высокий уровень сбережений.

Туризм «Курортный налог» предлагают распространить 
на путешествующих по Золотому кольцу

Все будут в сборе
Нина Егоршева

В
след за Крымом и Кра-
снодарским краем ку-
рортный сбор могут 
ввести в городах Золо-
того кольца. Такую воз-

можность не исключил министр 
финансов России Антон Силуа-
нов, выступая на Владимирском 
экономическом форуме.

Регионы, у которых нет нефти 
и газа, но много достопримеча-
тельностей, могут зарабатывать 
за счет туризма, отметил Антон 
Силуанов. 

«Мы всегда ориентировались 
на нефтегазовые доходы, курс 
доллара, а здесь нет таких ри-
сков. Это стабильный вклад в ва-
ловой продукт каждого субъекта 
Федерации», — подчеркнул ми-
нистр, добавив, что Золотое 
кольцо со временем можно будет 
подключить к курортному сбору. 

По мнению главы минфина, 
это даст городам — участникам 
маршрута больше возможностей 
для развития собственной ин-
фраструктуры и малого бизнеса.

Напомним, что в начале мая 
правительство внесло в Госдуму 
проект закона о курортном сбо-
ре. Пока речь идет об экспери-
менте, который продлится с 1 ян-
варя 2018 года по 31 декабря 
2022 года. Географию нового 
«налога на отдыха» на первом 
этапе хотят ограничить четырь-

мя регионами — 
это Крым, Кра-
с н о д а р с к и й , 
С та в р о п ол ь -

ский и Алтайский края. После бу-
дет принято решение — быть ку-
рортному сбору в России или нет. 
При этом в законопроекте обо-
значена лишь верхняя планка ку-
рортного сбора — 100 рублей в 
сутки с человека. Окончатель-
ный размер сбора регионы уста-
новят сами.

Тем не менее глава Ростуриз-
ма Олег Сафонов считает, что к 
введению курортного сбора в 
России нужно относиться очень 
осторожно. 

«Мы ориентируемся на меж-
дународный опыт взимания ку-
рортного сбора, но в Европе, на-
пример, он 
всегда вклю-
чен в стои-
мость про-
живания в 
г о с т и н и -
цах.  Это, 

как правило, достаточно круп-
ный бизнес, который платит все 
налоги. На российских курортах 
велика доля частников, которые 
маскируют отели под обычные 
жилые дома и налогов не пла-
тят», — сказал он корреспонденту 
«Российской га-
зеты».

П о к а ,  п о 
мнению Са-
фонова, вы-
ходит дисба-
ланс: туристы, 
к от о р ы е  б у д у т 
останавливаться в частных 
домах, смогут избежать уплаты 
курортного сбора. При этом вся 
нагрузка от этого налога 

ляжет на постояльцев 
гостиниц и санато-
риев. 

«Нужно вводить 
к у р о р т н ы й 
сбор, только 

когда  бу-
дут созда-
ны соот-

ветствующие условия», — под-
черкнул глава Ростуризма, доба-
вив, что механизм взимания дол-
жен быть одинаков для всех. При 
этом, по его словам, размер сбо-
ра не должен стать обремени-
тельным для туристов и не дол-
жен негативно отразиться на 
внутренних турпотоках, приве-
сти к их снижению.

Что касается Золотого кольца, 
Олег Сафонов рассказал, что уже 
скоро путешествовать по нему на 
машине станет удобнее — на мар-
шруте должна появиться система 
современных автокемпингов и 
автостоянок. Стоимость проекта 
пока не называется, в самое бли-
жайшее время специалисты при-
ступят к разработке проектно-
сметной документации.

Кроме того, в честь юбилея Зо-
лотое кольцо может расширить-
ся за счет новых участников. Рос-
туризм предложил включить в 
маршрут Тулу и Рязань.

В ведомстве поясняют, что из-
начально Золотое кольцо, 

которое в 1967 году 

придумал корреспон-
дент газеты «Советская куль-
тура» Юрий Бычков, — некая 
условность. Так называлась 
серия очерков о древних го-
родах России. Если новые 

города хотят включиться в разви-
тие туризма в нашей стране, важ-
но поддержать это желание, от-
метил Сафонов. Сегодня в Золо-
тое кольцо входят девять горо-
дов: Сергиев Посад, Переславль-
Залесский, Ростов Великий, 
Ярославль, Кострома, Иваново, 
Суздаль, Владимир и Калуга. По-
следняя вошла в состав единого 
маршрута совсем недавно — всего 
год назад. Кстати, свое желание 
оказаться в «кольце» высказал и 
Нижний Новгород.

Тем не менее ранее Алла Ма-
нилова, заместитель министра 
культуры России, курирующая 
сферу туризма, высказала мне-
ние, что сегодня бренд Золотого 
кольца оказался сильнее самого 
маршрута. В его нынешнем виде 
Золотое кольцо требует перео-
ценки и усиления, связанного с 
дорогами и логистикой.

Акцент

 База позволит составить 
 полный список родственников 
конкретного человека

Акцент

 В число городов полюбивше-
гося туристам всего мира 
маршрута хотят включить 
Тулу и Рязань
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Золотое кольцо 
привлекает тури-
стов интересны-
ми культурно-
историческими 
объектами и кра-
сивой природой. 
В минфине счита-
ют, что этим 
нужно пользо-
ваться.

1

Названы самые странные 
имена детей
rg.ru/art/1404587

ОБРАЗОВАНИЕ Выпускных
экзаменов станет больше

ЕГЭ попал 
в историю

Ирина Ивойлова

МИНИСТР образования и науки Ольга Васильева рас-
сказала, что ЕГЭ по истории станет обязательным для 
всех выпускников через три года.

— В 2020 году вся страна будет сдавать историю. Пото-
му что без знания истории невозможно двигаться даль-
ше, — считает министр.  По ее словам, «достаточно хоро-
шо историю не знают ни школьники, ни студенты». 

Напомним, сейчас ЕГЭ по истории — экзамен по выбо-
ру. С каждым годом он становится все более популяр-
ным. В 2015 году его сдавали 125 тысяч школьников, в 
2016-м — уже 145 тысяч, а в этом году, по данным Рособр-
надзора, таких может быть около 170 тысяч. 

Заместитель главы Рособрнадзора Анзор Музаев под-
черкнул, что его ведомство готово организовывать еще 
один обязательный экзамен. «У нас работа выстроена. 
Мы готовы проводить любую оценочную процедуру на-
чиная от национальных исследований качества образо-
вания, всероссийских поверочных работ до ЕГЭ по любо-
му предмету. Мы готовы к решению технологических и 
организационных вопросов по любым предметам», — за-
метил  Анзор Музаев.  

Пока не ясно, будет ли экзамен разделен на базу и 
профиль, как это сделано с математикой, но учителя еди-
нодушны: нынешний ЕГЭ по истории довольно сложный.   
А если он станет обязательным,  нагрузка на выпускни-
ков заметно вырастет. Все ли выдержат? Заслуженный 
учитель России Евгений Ямбург задает и другие вопро-
сы: до сих пор не ясно, как преподавать «трудные» темы? 
Вузы не очень заинтересованы в ЕГЭ по истории, так как 
для многих важнее обществознание. Не обесценит ли это 
ЕГЭ?  

Читайте также: 
Сколько россияне готовы 
потратить на отпуск
rg.ru/art/1403639

Реестр больше, 
чем жизнь
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ГЕОПОЛИТИКА Британия 
и ЕС меряются долгами

Грязные игры 

Евгений Шестаков

ЗНАМЕНИТАЯ фраза Льва Толстого «все счастливые 
семьи счастливы одинаково, каждая несчастливая се-
мья несчастлива по-своему» отражает происходящее 
между Евросоюзом и Британией. Состоявшийся 
«брекзит» оказался тем самым разводом Лондона и 
Брюсселя, за которым последовало битье тарелок и 
множество неприятных воспоминаний о том, кто кому 
и что должен. 

В воскресенье главный переговорщик со стороны 
Британии по выходу королевства из состава ЕС Дэвид 
Дэвис объяснил The Sunday Times, сколько денег его 
страна готова заплатить за право покинуть «европей-
скую семью».  Сумма оказалась примерно в 100 раз 
меньше, чем та, на которую рассчитывают лидеры Гер-
мании и Франции, — 1,1 миллиарда евро. Но даже эти 
деньги, издевательски заметил в интервьюДэвис, 
слишком высокая компенсация за право Британии по-
кинуть некогда любимых «родственников». Если же 
европейские чиновники не умерят аппетиты, то, по 
мнению Дэвиса, Британия вообще прекратит перего-
воры и оппоненты не получат ничего. В другой газете, 
The Telegraph, тот же Дэвис пожаловался, что ряд офи-
циальных лиц Евросоюза добиваются его увольнения. 
Это произошло после того, как немецкие СМИ назвали 
итоги встречи Дэвиса с председателем Еврокомиссии 
Жаном-Клодом Юнкером ужасными — якобы Юнкер 
ушел после переговоров настроенным в 10 раз более 
скептически, чем раньше».

Впрочем, судя по 
заявлениям премье-
ра Британии Терезы 
Мэй, у нее к Дэвису 
претензий нет. А его 
агрессивная рито-
рика перед наме-
ченными на 8 июня 
парламентскими 

выборами на Альбионе вдохновляет главу британско-
го правительства на не менее конфронтационные вы-
сказывания в адрес Брюсселя. В воскресенье Мэй зая-
вила The Telegraph, что это единая Европа должна 
«оплатить британцам свой счет за «брекзит», выпла-
тив миллиарды фунтов». Эти деньги, считает премьер, 
причитаются ее стране за акции в Европейском инве-
стиционном банке, которыми владеет Лондон. В том, 
что в случае успеха на парламентских выборах г-жа 
Мэй откажется выполнять ранее взятые на себя коро-
левством финансовые обязательства, понимают пере-
говорщики от Евросоюза. В британском правительст-
ве называют предъявленные Альбиону материальные 
претензии необоснованными — по словам министра 
иностранных дел Британии Бориса Джонсона, «Брюс-
сель собирается вести грязную игру в ходе перегово-
ров между ЕС и Альбионом».

Впрочем, перед парламентскими выборами в Бри-
тании лидеры Евросоюза также стремятся донести до 
подданных ее Величества, что их обманывают. Кан-
цлер Германии Ангела Меркель предупреждает, что 
Лондону придется заплатить высокую цену, если тот 
запретит свободное передвижение по британской тер-
ритории граждан Евросоюза. «Это не злоба, — цитиру-
ет Reuters Меркель — просто нельзя рассчитывать на 
положительный исход «брекзита», а затем вдруг уз-
нать, что британское правительство ограничило число 
граждан ЕС на своей территории 100 или 200 тысяча-
ми, в числе которых должны быть, например, одни ис-
следователи. Это так не работает».

Лидеры  Франции и Германии считают, что британ-
цы должны вернуть единой Европе 100 миллиардов 
евро. Иные сценарии развода не рассматриваются. «Я 
вижу, что некоторые в Британии питают определенные 
иллюзии — это пустая трата времени», — объяснила 
фрау Меркель. Она убеждена:  «Британия не сможет и 
не будет иметь тех же прав, которые имеют члены Ев-
росоюза».

ВИЗИТ Вашингтон 
и Эр-Рияд совершили 
рекордную оружейную 
сделку

Трамп 
станцевал 
с мечами

Станислав Хамдохов

ПРЕЗИДЕНТ США Дональд Трамп совершил первый 
официальный зарубежный визит в качестве главы Бело-
го дома. 11-дневное турне он начал с Саудовской Аравии. 
Как отмечают СМИ, монарх Саудовской Аравии Салман 
ибн Абдель Азиз Аль Сауд устроил Трампу по-настояще-
му королевский прием. В аэропорту  Эр-Рияда громыха-
ли пушечные залпы, а самолеты саудовской авиации рас-
пыляли в небе цвета американского флага.

Итогом визита стало подписание США и Саудовской 
Аравией военных контрактов на сумму в 110 миллиар-
дов долларов. В частности, США продадут Саудовской 
Аравии системы заатмосферного перехвата THAAD и 
противоракетные комплексы Patriot. В списке также зна-
чатся аэростаты, танки,  противоминометные радары, 
бронемашины пехоты, вертолеты, артиллерия, корабли 
и  патрульные катера.  По данным МИД Саудовской Ара-
вии, всего с США было подписано соглашений на 280 
миллиардов долларов, включая сделки между нефтяной 
компанией Саудовской Аравии и американскими фир-
мами. Король Саудовской Аравии Салман ибн Абдель 
Азиз Аль Сауд вручил президенту США за «стремление к 
укреплению безопасности и стабильности в регионе и во 
всем мире» высшую награду Королевства - орден короля 
Абдель-Азиза ибн Сауда и лично надел его на шею Трам-
пу. Затем глава Белого дома и король Саудовской Аравии 
в честь визита американского президента станцевали 
арда - местный «танец мечей».  

ГРОМКОЕ ДЕЛО В Мексике жестоко избили оскорблявшего 
местных жителей россиянина

Полиция не спешила
Юрий Когалов

П
о сто я н н о  ж и ву щ и й  в 
М е к с и к е  р о с с и я н и н 
Алексей Макеев получил 

серьезные травмы в драке с 
местными жителями в городе 
Канкун. Как сообщают местные 
СМИ, в настоящее время он на-
ходится в состоянии искусст-
венной комы, а к его палате при-
ставлена охрана.

К столь серьезным последст-
виям привели оскорбительные 
высказывания Макеева в отно-
шении мексиканцев, которые 
тот регулярно выкладывал в 
YouTube.  В ночь с пятницы на 
субботу возле его дома собра-
лись около 200 человек, чтобы 
заставить россиянина покинуть 
страну. Словесная перепалка бы-
стро переросла в драку. В ходе 
конфликта Макеев нанес ноже-
вое ранение молодому мекси-
канцу, от которого тот впослед-
ствии скончался. Разъяренная 
толпа попыталась забросать рос-
сиянина камнями. От суда Линча 
его спасли только полицейские, 
которые доставили Макеева в 
больницу. Примечательно, что 
на место происшествия стражи 
порядка прибыли только через 
40 минут после начала конфлик-
та, и это произошло лишь после  
того, как с главой федеральной 
полиции штата Кинтана-Роо свя-
залась почетный консул России в 
Канкуне Армина Вольперт.

По данным российского кон-
сульства, в настоящее время 

жизни россиянина ничто не уг-
рожает, но опасения вызывает 
тот факт, что его местонахожде-
ние всем известно. «Он ранен и 
находится в больнице, сейчас са-
мое главное, чтобы его не добили 
и лечили», — отметил консул РФ в 
Мехико Дмитрий Болбот.  «Мы 
подключили к ситуации мест-
ный МИД на самом высоком 
уровне», — подчеркнул Болбот.

По словам дипломата Макеев, 
имеющий постоянный вид на 
жительство в Мексике как беже-
нец, но сохранивший при этом 
российский паспорт, известен в 
стране. На него часто поступали 
жалобы, он нападал не только на 
мексиканцев, но и на россиян, 
приезжавших в Мексику. До ноя-
бря 2015 года Макеев работал 
инструктором по дайвингу, но 
затем был уволен из-за агрессив-
ного поведения. Представители 
консульства привлекали внима-
ние местных правоохранитель-
ных органов к этой проблеме. В 
России Макеев тоже был изве-
стен, о нем снимали передачу 
«Чистосердечное признание», 
где утверждалось, что он психи-
чески болен и его принудительно 
лечили. Тем временем более 
семи тысяч человек подписали 
петицию с требованием депор-
тировать россиянина, «прояв-
лявшего ненависть по отноше-
нию к мексиканцам: угрожавше-
го убийствами, демонстрировав-
шего презрение к пожилым лю-
дям, жесткое отношение к де-
тям».

КОНФЛИКТ

Порошенко 
просил Берлин 
о поддержке 
его второго 
президентства

МЕРКЕЛЬ 
БЫЛА СКУПА 
НА СЛОВА

Павел Дульман

ГЛАВА Украины Петр Порошенко 
по приглашению канцлера Анге-
лы Меркель посетил Германию, 
где оба лидера вновь обсудили си-
туацию на Донбассе и перспекти-
ву выполнения Минских соглаше-
ний. Сделанные по итогам двух-
часовых переговоров заявления 
мало отличались от сказанного 
Порошенко и Меркель после пре-
дыдущих встреч.

Повестку своей одиннадцатой 
с начала президентства и второй 
в нынешнем году встречи с кан-
цлером Германии Порошенко 
надеялся посвятить обсуждению 
развития сотрудничества с Бер-
лином в свете одобренной ЕС ли-
берализации визового режима с 
Украиной — об этом он сообщил в 
«Фейсбуке» перед вылетом в Бер-
лин. Однако принимающую сто-
рону традиционно интересовали 
Минские соглашения. Перед пе-
реговорами, проходившими в за-
городной резиденции канцлера, 
Меркель могла лишь констатиро-
вать, что режим прекращения 
огня на Донбассе не исполняется. 
После общения с украинским 
президентом она заявила лишь, 
что встречи в «нормандском фор-
мате» будут продолжены, и об-
ещала со своей стороны прило-
жить усилия для организации 
очередного раунда консультаций 
на высшем уровне.

Порошенко по итогам обще-
ния с канцлером был словоохот-
ливей. Он утверждал, что речь 
шла о некоем обсуждавшемся 
плане «давления на Россию». 

Примечательно, что накануне по-
ездки в Берлин Порошенко объя-
вил об отправке на Донбасс пар-
тии новых танков Т-80.

Скупые оценки Меркель и сло-
воохотливость Порошенко вызы-
вают ощущение остановки вре-
мени — теми же словами и о том 
же говорилось после каждой их 
встречи. Разве что на этот раз 
фрау канцлер не напомнила укра-
инскому гостю о необходимости 
исполнения политической части 
урегулирования украинского 
конфликта, предполагающего 
предоставление республикам 
Донбасса конституционного осо-
бого статуса и проведения под 
эгидой ОБСЕ выборов на непод-
контрольных Киеву территориях.

Многозначительное умолча-
ние Меркель о последних событи-
ях на Украине позволило Поро-
шенко испытать приступ опти-
мизма в «Фейсбуке», а после сде-
лать заявление: «Мой народ спо-
собен прожить без российских 
социальных сетей». Новым здесь 
является словосочетание «мой 
народ», на которое Порошенко до 
этого не осмеливался. Из этих 
двух слов некоторые украинские 
эксперты сделали вывод, что в 
Берлине Порошенко в первую 
очередь выпрашивал «лицензию» 
на свое второе президентство 
(выборы главы государства долж-
ны состояться на Украине в мае 
2019 года. — Прим. «РГ»). Подго-
товкой почвы ко второму прези-
дентству Порошенко, видимо, 
объяснял немецкой стороне не-
обходимость разрыва всех связей 
с Россией.

КРИМИНАЛ

В Париже 
нелегалы 
преследуют 
женщин

СИГНАЛ SOS-
ШАПЕЛЬ

Вячеслав Прокофьев,
Российская газета, Париж

ПАРИЖАНКИ из квартала Ша-
пель-Пажоль, расположенного 
неподалеку от Монмартра с вен-
чающей его базиликой Сакре-
Кёр, в ужасе: вот уже много не-
дель подряд им проходу не дают 
парни североафриканской и 
арабской наружности. Хотя 
местные власти то и дело прово-
дят показательные операции, 
вывозя их по разным центрам, 
разбросанным по стране, незва-
ные гости из числа как прежних, 
так и вновь прибывших ежеднев-
но оккупируют квартал, пло-
щадь вокруг ближайшей стации 
метро, соседние улицы и переул-
ки. Причем ведут себя агрессив-
но, в первую очередь по отноше-
нию к женщинам, которых, судя 
по всему, считают существами 
низшего ранга. Из-за разгула об-
наглевших нелегалов, констати-
рует газета «Паризьен», жители 
квартала боятся выходить на 
улицу по вечерам. Доведенные 
до отчаяния парижане создали 
ассоциацию «SOS-Шапель» и 
разместили в социальных сетях 
петицию, озаглавив ее «Женщи-
ны, исчезающий вид в самом 
центре Парижа». За пару дней 
петицию уже подписали свыше 
15 тысяч человек. 

Выборы  Иранцы переизбрали на второй срок Хассана Роухани 

Президент ровных 
и спокойных линий

Константин Волков 

Д
ействующий президент 
Ирана Хасан Роухани, 
баллотировавшийся на 
второй срок на прошед-
ших 19 мая выборах, 

набрал более 57 процентов и те-
перь останется на своем посту 
еще на четыре года. Роухани «с 
убедительно победой» поздравил 
президент РФ Владимир Путин. 
Основной соперник Роухани, 
консерватор Эбрахим Раиси по-
лучил порядка 38 процентов го-
лосов. Из 56 миллионов избира-
телей к урнам пришли более 41 
миллиона.

До последнего момента было 
неясно, кто победит — стремя-
щийся улучшить отношения с За-
падом Роухани, считающийся ли-
бералом, насколько такое опре-
деление применимо к иранским 
реалиям, или Раиси, заявлявший, 

что Тегеран слишком поторопил-
ся соглашаться с сокращением 
иранской ядерной программы в 
обмен на снятие международных 
санкций. Иранский истеблиш-
мент задействовал «тяжелую ар-
тиллерию» в поддержку Роухани. 
Так, проголосовать за него при-
звал внук идеолога Иранской ре-
волюции 1979 года аятоллы Хо-
мейни, хотя раньше члены семьи 
Хомейни воздерживались от пу-
бличных политических высказы-
ваний.

Кроме того, отдать голоса за 
Роухани посоветовали экс-пре-

зидент Исламской Республики 
Иран (ИРИ) Мохаммад Хатами, 
пользующийся большим автори-
тетом в стране, а также Натек-
Нури, глава Инспекционного 
офиса Верховного лидера Ирана 
аятоллы Хаменеи.

Надо отметить, что прямо в 
день выборов министр обороны 
Ирана Хосейн Дехган заявил, что 
Тегеран будет развивать свою ра-
кетную программу вне зависи-
мости от того, что на этот счет ду-
мают США и другие страны. Это 
стало, с одной стороны, ответом 
Ирана на введение Вашингтоном 

18 мая санкций в отношении 
двух сотрудников Минобороны 
ИРИ и одной иранской компа-
нии, которых США подозревают 
в развитии производства балли-
стических ракет. С другой — это 
сигнал всему миру, что Иран не 
намерен поступаться своими 
оборонными интересами и отказ 
от атомной программы считает 
более чем достаточным шагом.

«Роухани стремится наладить 
отношения с различными стра-
нами, избегает конфронтацион-
ных союзов. Активно выступая за 
расширение контактов с Запа-
дом, Роухани не меньший инте-
рес проявляет к сотрудничеству 
с Россией, с ЕАЭС. Такая взве-
шенная позиция не противоре-
чит интересам ни Запада, ни Рос-
сии, ни Китая», — считает завсек-
тором Ирана Центра изучения 
стран Ближнего и Среднего Вос-
тока Института востоковедения 

РАН, эксперт клуба «Валдай» 
Нина Мамедова. Как полагают 
эксперты, в отношениях с Мо-
сквой Тегеран сохранит ровную 
спокойную линию, направлен-
ную на постепенное расширение 
связей во всех областях. Что же 
касается отношений с Вашингто-
ном, то мяч сейчас на американ-
ской стороне. «Иранцы, выбрав 
Роухани, еще раз подтвердили, 
что поддерживают выстраива-
ние конструктивных отношений 
с Америкой и Западом в целом, — 
считает президент Национально-
го ирано -американского совета 
(NIAC) Трита Парси. — Теперь во-
прос, сможет ли Трамп принять 
это предложение к диалогу и от-
кажется ли конгресс США от при-
зывов к проведению жесткой ли-
нии в отношении Ирана?» 

Истеблишмент Ирана, включая 
внука аятоллы Хомейни, призывал 
голосовать за Роухани.

Толпа попыталась линчевать Макеева после того, как тот зарезал 18-лет-
него мексиканца (на фото).

Акцент

 Роухани проявляет интерес 
к диалогу с Россией и ЕАЭС

Британия угрожает 
вообще прекратить 
переговоры с ЕС

Порошенко объя-
вил об отправке 
на Донбасс партии 
новых танков Т-80
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Как сообщил один из депутатов 
Рады, парламент Украины 
на будущей неделе может рас-
смотреть вопрос о введении ви-
зового режима с Россией. Это ре-
шение поддерживают «Народ-
ный фронт» и «Блок Петра 
Порошенко». В Киеве обсуждали 
возможность введения виз для 
россиян с весны 2016 года. 
Но решение до сих пор принято 
не было. 
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Передышка от контроля
По оценкам НИУ ВШЭ, 
издержки государства 
на контрольные меро-

приятия составляют 1,5 процен-
та ВВП, нагрузка на бизнес от со-
блюдения избыточных требова-
ний — 6 процентов ВВП. Взять 
хоть один пример: только лишь 
подготовка Проекта нормативов 
образования отходов и лимитов 
на их размещение (в среднем 
около 1000 страниц) обходится 
бизнесу более чем в 40 миллиар-
дов рублей в год.

Минэкономразвития рапортует 
о снижении числа проверок, биз-
нес это почувствовал?
БОРИС ТИТОВ: Более половины пред-
принимателей отметили увели-
чение административной на-
грузки, и только пять процен-
тов — ее уменьшение. По нашим 
данным, число проверок за год 
доходит до 10 млн (при объявлен-
ном минэкономразвития показа-
теле в 2 млн). Просто министер-
ство лукавит: не считает рейды, 
контрольные закупки и т.д. По на-
шим расчетам, более трети дел об 
административных правонару-
шениях Роспотребнадзора и бо-

лее половины таких дел Ростех-
надзора возбуждены вообще без 
проведения проверок. 

Считаю, что в Единый реестр 
проверок должны заноситься все 
виды проверок, вне зависимости 
от их формального названия. 
Кроме того, система контроля 
по-прежнему нацелена на нака-
зание, а не на предупреждение и 
предотвращение вреда. Каждый 
второй предприниматель счита-
ет, что наказания ужесточились.

Неужели совсем ничего хороше-
го нет?
БОРИС ТИТОВ: Почему же, доказал 
свою эффективность режим 
«надзорных каникул» для малого 
бизнеса. Правда, и тут есть ложка 
дегтя. Мораторий затрагивает 
слишком мало видов проверок. 
Кроме того, можно легко обойти 
его требования: в ряде регионов 
снижение числа плановых прове-
рок сопровождается значитель-
ным ростом числа внеплановых 
проверок и административных 
расследований. Чтобы нивелиро-
вать эти риски, нужно расширить 
режим «надзорных каникул» на 
все виды контроля и надзора, рас-
пространить его на средний биз-
нес и еще на три года. Мы также 
предлагаем установить трехлет-
ние надзорные каникулы для всех 
новых предприятий.

Досчитали до пяти
Один из насущных вопросов для 
бизнеса — потеря средств на сче-
тах при банкротстве банков. 
Есть предложения?
БОРИС ТИТОВ: Мы предлагаем внести 
поправки в законы о банковской 
деятельности и о ЦБ РФ, которые 
ужесточали бы ответственность 
банков и регулятора за ненадле-
жащее осуществление операций, 
особенно в период работы вре-
менной администрации. Также 
мы собираемся внести в Госдуму 
законопроект, распространяю-
щий систему страхования вкла-
дов на средства малого и микро-
бизнеса (в пределах пяти милли-
онов рублей). Кроме того, мы 
предлагаем, чтобы при банкрот-
стве требования Агентства по 
страхованию вкладов удовлетво-
рялись не в преимущественном 
порядке, а совместно с требова-

ниями иных юридических лиц. 
Иначе бизнесу как кредитору 
третьей очереди фактически ни-
чего не остается.

Лицензии у банков сейчас отзы-
вают довольно часто. В чем при-
чина, на ваш взгляд?
БОРИС ТИТОВ: Количество банков в 
России сократилось с 897 на 1 ян-
варя 2013 года до 575 на 1 января 
2017 года, что гораздо ниже сред-
немировых показателей. При 
этом сокращение числа банков 
стимулируется избыточно жест-
кими регулятивными требовани-
ями, нарушениями процедур и 
нестабильностью правил банков-
ского надзора. Необходимо зна-
чительно повысить качество над-
зора со стороны ЦБ РФ, обеспе-
чить прозрачность мониторинга 
кредитных организаций.

Еще одна проблема — расту-
щая сверхконцентрация ресур-
сов банковского сектора. В 2016 
году прибыль топ-5 банков со-
ставила 82 процента от совокуп-
ного финансового результата от-
расли, что ставит под угрозу 
устойчивость всей остальной 
банковской системы. 

Какими проблемами грозит 
банковская сверхконцентрация?
БОРИС ТИТОВ: Доступность финан-
совых услуг для МСБ в регионах 
с неразвитой банковской инфра-
структурой падает. Чтобы ее по-
высить, мы предлагаем минсвя-
зи совместно с Банком России и 
кредитными организациями ре-
ализовать пилотный проект по 
проведению удаленной иденти-
фикации банковских клиентов, 
предусматривающей использо-
вание биометрических персо-
нальных данных.

А как дела с кредитами для мало-
го и среднего бизнеса?
БОРИС ТИТОВ: В 2016 году доступ-
ность кредитных средств для 
МСП продолжила снижаться. 
Кредитный портфель МСП со-
кратился с 4,9 триллиона рублей 
по состоянию на 1 января 2016 
года до 4,5 триллиона на 1 янва-
ря 2017 года (-8,5 процента). 
Доля просроченной задолженно-
сти возросла с 13,6 до 14,2 про-
цента. Кредитный портфель ин-
дивидуальных предпринимате-
лей за год упал с 470 до 388 
триллионов рублей, а доля 
просроченной задолженности 
возросла с 14,9 до 16 процен-
тов. Доля кредитного портфеля 
МСП в общем объеме кредитов 
юридическим лицам — резиден-
там и индивидуальным предпри-
нимателям упала до 15,8 процен-
та. Еще в 2013 году показатель 
составлял 23 процента.

«Корпорация МСП» в 2016 
году своих планов по объемам 
кредитования по програм-
ме 6,5 процента и по про-
грамме госгарантий не 
выполнила. Причины — 
жесткое банковское 
регулирование, вы-
с о ка я  к л юч е в а я 
ставка, влияющая 
на конечную стои-
мость кредитов. 

Что ограничивает воз-
можности банков по кредито-
ванию малого и среднего бизне-
са?
БОРИС ТИТОВ: Высокий уровень кре-
дитных рисков, установленный 
требованиями ЦБ по формирова-
нию резервов на возможные по-

тери по ссудам МСП. Необходи-
мо расширить перечень залогов, 
относящихся к I и II категориям 
качества, обеспечить большее 
соответствие требований по фор-
мированию резервов при креди-
товании МСП уровню фактиче-
ских рисков. Мы сильно отстаем 
от международных норм в разви-
тии рынка секьюритизации та-
ких кредитов.

Развивается, но не растет
Несмотря на внимание государ-
ства к МСП, за десятилетие доля 
малого и среднего бизнеса в ВВП 
страны так и не превысила 20—
21 процента. За 2016 год ситуа-
ция изменилась?
БОРИС ТИТОВ: Нет, в 2016 году ситуа-
цию принципиально изменить не 
удалось. Причина — низкая эф-
фективность государственной 
политики по развитию МСП. 
Действующая система поддер-
жки МСП через федеральные и 
региональные институты разви-
тия и инновационную инфра-
структуру в регионах рассчита-
на, самое большее, на несколько 
десятков тысяч предприятий. 
Она не может подменять собой 
масштабную государственную 
политику, которая должна быть 
направлена на развитие миллио-
нов субъектов МСП и затраги-
вать налоговую, денежно-кре-
дитную, контрольно-надзорную 
сферы, а также регулирование 
инфраструктурных энергетиче-
ских монополий.

А как же утвержденная в 2016 
году Стратегия развития МСП 
до 2030 года?
БОРИС ТИТОВ: Она содержит целе-
вые показатели, основанные на 
данных Росстата, а не ФНС Рос-
сии. Хотя успешно работает Ре-
естр МСП на базе данных ФНС, 
который позволяет получать до-
стоверную информацию о пред-
приятиях. Стратегия так и оста-
лась концептуальным докумен-
том, не интегрированным в 
систему принятия реше-
ний. Она не нашла свое-
го отражения ни в 
бюджетной, ни в на-
логовой, ни в та-
моженно-тариф-
ной, ни в де-
нежно-кре-
дитной по-
литике.

А программа поддержки МСП 
минэкономразвития?
БОРИС ТИТОВ: Она доказала свою эф-
фективность. По расчетам минэ-
кономразвития, при вложениях 
бюджета в размере 22 миллиар-
дов рублей, доходы бюджета со-
ставляют 153 миллиарда, то есть 
на каждый рубль затрат мы полу-
чаем 7 рублей в виде дополни-
тельных налоговых поступлений. 
При этом вклад в ВВП составляет 
39 рублей на 1 рубль вложений. 
Однако программа работает нес-
табильно, так как постоянно уре-
зается объем финансирования со 
стороны федерального бюджета 
и пересматриваются условия 
участия регионов, в том числе в 
части софинансирования.

Мы предлагаем сохранить фи-
нансирование программы в 2017 
году на уровне 2015 года — 18,5 
миллиарда рублей. Минфину сто-
ит увеличить долю федерального 
софинансирования до 70—80 про-
центов. Это нужно сделать, пото-
му что за последние годы был 

принят ряд решений, 

которые усугубили положение 
малых и средних предприятий. 
Это резкий рост ставок по креди-
там и страховых взносов, переход 
на кадастровую оценку при рас-
чете земельного налога и налога 
на имущество организаций.

Какова ситуация с теневой заня-
тостью?
БОРИС ТИТОВ: В секторе МСП в 2016 
году она выросла. В тени нахо-
дился каждый четвертый заня-
тый в экономике россиянин — 
24,7 процента, или 17,9 миллио-
на человек. Проблему не смог ре-
шить принятый закон о самоза-
нятых, регулирующий деятель-
ность репетиторов, уборщиков, 
нянь и сиделок. Необходимо за-
конодательно закрепить меха-
низм, дающий возможность лега-
лизоваться самозанятым пред-
принимателям (без права найма 
сотрудников). Речь об их реги-
страции в ФНС в режиме 
«одного окна» через МФЦ, 
выдаче патента самозаня-
того на срок от 1 месяца до 

1 года, автоматической реги-
страции в ПФР, ФОМС, ФСС. Са-
мозанятые должны сохранить 
право работать по найму и осу-
ществлять сразу три вида дея-
тельности. Налоги должны быть 
нулевые, а единый платеж в соци-
альные страховые фонды (ПФР, 
ФОМС, ФСС) — не более 10 тысяч 
рублей в год. Сам список видов 
деятельности для них нужно рас-
ширить не менее чем до 45 видов.

Что приводит к росту теневой 
экономики?
БОРИС ТИТОВ: Избыточная фискаль-
ная нагрузка. Россия входит в 
группу стран с наиболее высокой 
налоговой нагрузкой (на 7,2 про-
цента выше, чем в среднем по 
миру). Общая налоговая нагруз-
ка включает в себя налог на при-
быль, налог на фонд оплаты тру-
да, прочие налоги. По данным ис-
следований PWC, в России общая 
налоговая нагрузка в 2007—2016 
годах снизилась с 51,4 до 47,4 
процента. Зато нагрузка на ФОТ 
выросла на 4,3 процента и дости-
гла 36,1 процента. В то время как 
в среднем по миру за этот период 
налоги на труд сократились с 
18,2 до 16,3 процента. По налого-
вой нагрузке на ФОТ Россия в 2,2 
раза превышает среднемировой 
показатель. В рамках разрабаты-
ваемой новой Налоговой полити-
ки РФ фискальная нагрузка на 
корпоративный сектор должна 
быть снижена, чтобы стимулиро-
вать инвестиционный процесс, 
рост экономики и доходов насе-
ления. Совокупную ставку соци-
альных взносов можно снизить 
на 10 процентов, а НДС — на 6 
процентов (до 12).

Все колонки автора
rg.ru/sujet/5666

ОТКУДА СТРАХИ 
В ЭКОНОМИКЕ
КОГДА можно считать, что страна с населением в 146 
миллионов человек, крупнейшая сырьевая держава 
мира, находится в экономической безопасности? Не 
только в отчетах о том, как выполняется президентская 
Стратегия экономической безопасности до 2030 года 
(она только что появилась), а по сути, по делу. 

Для этого страна должна войти в группу развитых. 
Чтобы это случилось, ВВП на душу населения должен 
быть не ниже 15—20 тысяч долларов. До кризиса мы под-
ходили к этому рубежу (15,6 тысячи долларов в 2013, 
МВФ), сегодня у нас — 8,9 тысячи (2016 год). И ни в коем 
случае не снижаться до 2—3 раз к 2013 году. Как показы-
вает история кризисов (Индонезия, Аргентина) — это 
граница, за которой очень высокие социальные риски.

Китай в 2016 году почти догнал нас по ВВП на душу 
населения. При 1,4 миллиарда человек населения они 
производят ВВП в 8,1 тысячи долларов на душу. И очень 
скоро этот разрыв 
исчезнет. За этим ре-
альное ослабление 
конкурентоспособ-
ности России на гло-
бальных рынках. 

Что еще? Для эко-
номической безопа-
сности мы должны 
стабильно расти, 
лучше всего с темпа-
ми, выше средних по 
миру. Не сжимаясь, 
никому не уступая. А 
сколько это? Мир 
растет со скоростью в 3,5—3,6 процента в год, азиатские 
экономики увеличивают свой ВВП на 6—6,5 процента, 
наш сосед Китай — на 5,7—6, Индия — на 6,8—7,9. Наша 
скорость гораздо ниже, в районе нуля. А пророчат нам до 
2022 года не выше 1,5 процента (МВФ). Но что это зна-
чит? Еще и уменьшение значения России. В 2013 году мы 
создавали 2,8 процента глобального ВВП, а в 2016 году — 
1,9 процента. Если этот кусок и дальше будет сокращать-
ся, как шагреневая кожа, трудно будет удерживать роль 
великой державы.

Чтобы этого не случилось и чтобы расти с опережени-
ем, нам нужна норма инвестиций хотя бы в 29—30 про-
центов ВВП. У Китая — 44, у Индии — 33, у Индонезии — 34. 
У нас обычно в районе 20—22, в 2016 году — 25 процентов.

Экономическая безопасность России — это увеличе-
ние ее населения, рост его имущества, качества жизни. 
Мы находимся на 225-м месте в мире по плотности насе-
ления, 8 человек на кв. км. Если брать в расчет только 
пригодную для проживания землю — 50—60 человек. В 
Китае — больше 140 человек на кв. км на всю площадь. Де-
мографический прогноз на 2030 год (Росстат) – 148 мил-
лионов человек, сегодня в наличии — 146,5 миллиона. 

Это катастрофически мало для экономической без-
опасности, если мы не сделаем всё, чтобы Россия — своей 
динамикой и легкостью — стала прибежищем для самых 
талантливых и квалифицированных людей из любой 
страны мира. И если не создадим все условия, чтобы в 
любой момент по самой облегченной процедуре в Рос-
сию мог вернуться любой, чьи семьи когда-либо жили в 
периметре ее современных границ. И, конечно, плоди-
тесь и размножайтесь — все для этого! Пусть каждый че-
ловек с российским паспортом будет драгоценен!

Мы долгое время существовали по принципу, что мы 
должны делать то, что «умеем лучше всего», что наше ме-
сто в международном разделении труда — быть великой 
сырьевой державой. А остальное все купим. Что в итоге? 
Огромный ущерб для экономической безопасности. Мы 
потеряли «экономику сложных вещей». Критически за-
висим от импорта технологий, оборудования, инстру-

мента и электрони-
ки, хотя и пытаемся 
стряхнуть его. В на-
чале 2015 года эта 
зависимость была 
80—100 процентов 
(минпромторг), сей-
час, по оценке, — 70—
90. В марте 2017 года 
произвели — на всю 
страну — 341 метал-
лорежущий станок. 
В годовом исчисле-
нии это несколько 
процентов от их вы-

бытия. Вычислительная техника? В 2016 году ее изгото-
вили ничтожно мало — в расчете на душу населения полу-
чается 4,2 доллара (Росстат). 

А экономика «простых вещей»? По Росстату, один 
пиджак на 70 мужчин и одно пальто на 65 женщин в год, 
одну пару кожаной обуви на 7 человек. Линзы для очков 
контактные — по штуке на 1000 человек. Одна кофемолка 
на 1500 семей в год. Доля импорта в товарных ресурсах 
розничной торговли в 2013 году — 44 процента, в 2016 
году — 38 процентов.

Новая экономика? Число научных сотрудников с 
2013 года сократилось на 25 процентов, до 80,2 тысячи 
человек, преподавателей в вузах — на 16,8 процента, до 
222,9 тысячи человек (Росстат). Число ученых / исследо-
вателей на 1000 работающих в 2013 году во Франции — 
9,8, в США — 8,7, Германии — 8,5 (ОЭСР), у нас — 6,2, а сей-
час, видимо, меньше. Четыре человека? Пять? И как с 
этим сделать марш в постиндустриальное общество?

Экономическая безопасность – это быстрый уход от 
модели экономики «обмен сырья на бусы», когда в 
структуре экспорта доля машин, оборудования и тран-
спортных средств — 5—8,5 процента, а в импорте — 45—
50. И, самое главное, 146 миллионов человек заслужи-
вают большой универсальной экономики, в которой ка-
ждому найдется дело по способностям и талантам. В сы-
рьевом секторе (с охраной, регулированием, инфра-
структурой) — работают всего 10—15 миллионов. А что 
делать остальным? Торговаться с государством и бизне-
сом за ренту? Нет, конечно. Производить, создавать но-
вое качество жизни — в этом и есть экономическая без-
опасность.

Сильная экономика семей, растущий средний класс, 
свобода мышления и предпринимательства, государст-
во, подчиненное росту и помощи всему, что двигается и 
думает, — это и есть экономическая безопасность, залог 
сильной армии и основа того, чтобы в России вместо 
унизительного 1,8 процента делать 6—8 процентов гло-
бального ВВП (США — 24—25).

Трудно удерживать 
роль великой дер-
жавы, если наша 
доля в глобальной 
экономике будет 
и дальше падать 

Мы потеряли и эко-
номику «сложных 
вещей», и экономи-
ку «простых вещей», 
критически зави-
сим от импорта

В 2016-м бизнес жаловался на нестабильность на-
логового законодательства. Есть изменения?
Титов|Нет, у бизнеса по-прежнему мало времени 

на адаптацию к изменениям. Мы предлагаем уве-

личить интервал времени, по истечении которого 

акты законодательства о налогах вступают в 

силу. Кроме того, мы предлагаем установить 

мораторий на введение неналоговых плате-

жей на региональном уровне. Сейчас действует 

такой мораторий на федеральном уровне, одна-

ко регионы делают что хотят, пытаясь «заткнуть 

дыры» в своих бюджетах.

В налоговой сфере еще много нерешенных про-

блем. Так, при наличии налоговой недоимки у 

предпринимателя, как правило, аресту подле-

жат все счета. Это парализует его работу. Нуж-

но внести в НК РФ изменения, фиксирующие, 

что приостановление операций по счетам в 

банке и переводов электронных денежных 

средств в отношении бизнеса применяется в 

объеме налоговой недоимки.

Отдельная проблема — ККТ. Добросовест-

ный бизнес приветствует введение 

онлайн-касс. Однако с учетом но-

визны этих технологий бизнесу нуж-

но время на адаптацию. Понятно, что 

возникают и определенные техниче-

ские сложности. И главное, чего мы 

должны сейчас избежать — это непосильных издер-

жек для малого бизнеса, а как результат — еще боль-

шего ухода его в тень. Мы считаем, что нужно дать хо-

роший адаптационный период, стремиться к макси-

мальному снижению стоимости технического обо-

рудования, подумать о расширении категорий пред-

принимателей, которым предоставят компенсацию 

за установку новой контрольно-кассовой техники, 

избежать диктата производителей и навязывания 

ненужных услуг.

Для этого мы сейчас на федеральном уровне и в ка-

ждом регионе создали с ФНС России совместные 

штабы по мониторингу внедрения новой техники и 

оперативного решения возникающих проблем. Мы 

собираем статистику о динамике внедрения новых 

касс, возникающих проблемах, необходимости тех-

нического улучшения системы и обсуждаем все это 

вместе с ФНС. Такой формат, надеюсь, снизит накал 

страстей. Как мне кажется, находим шаг за шагом 

компромисс с ФНС по этим вопросам. 

Как часто бизнес сталкивается с необоснованным 
увеличением кадастровой стоимости земли и ро-
стом налогов?
Титов| Заказчиками кадастровой оценки выступа-

ют региональные или местные власти. Зачастую пе-

ред исполнителем стоит задача провести оценку, 

исходя из фискальных интересов заказчика по по-

полнению бюджета. В результате предприниматели 

вынуждены каждый раз обращаться в комиссии по 

оспариванию и в суды, терять время и деньги, часто 

бизнес пропадает.

При этом, по данным Росреестра, удовлетворяются 

две трети заявлений по оспариванию. В судах када-

стровая стоимость объектов снижается в среднем 

на 77 процентов от начальной оценки, на комиссиях 

— на 40. К сожалению, оспаривание кадастровой 

стоимости в суде и даже получение вступившего в 

законную силу решения не решают проблему. Нало-

ги пересчитываются не с даты принятия решения 

комиссией или судом, а с подачи заявления. 

Нужно, чтобы эти решения учитывались при опре-

делении налоговой базы, начиная с налогового пе-

риода, в котором внесены изменения в кадастро-

вую стоимость земли или объекта недвижимости. 

Кроме того, нужно установить административную 

ответственность оценщика и заказчика за умыш-

ленное завышение кадастровой стоимости. Если 

действия заказчика привели к переплате налоговых 

платежей в пределах трех финансовых лет подряд 

на сумму более чем два миллиона рублей, ответст-

венность должна быть уголовной. Также необходи-

мо законодательно ограничить увеличение суммы 

налоговых платежей, рассчитываемых от кадастро-

вой стоимости, не более чем на 20 процентов от дей-

ствующей ставки налогообложения по отношению 

к предыдущему налоговому периоду.

Точка зрения

Яков Миркин
заведующий отделом международных рынков 
капитала Института мировой экономики 
и международных отношений РАН 

ТЕХНОЛОГИИ

ДОБРОСОВЕСТНЫЙ БИЗНЕС ПРИВЕТСТВУЕТ ВВЕДЕНИЕ ОНЛАЙН-КАСС

Акцент

 Более половины предприни-
мателей отмечают рост 
административной нагрузки
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Доступность кредитов, так необхо-
димых малому бизнесу для разви-
тия, продолжает снижаться. 
Это одна из причин того, что вклад 
«малышей» в экономику страны 
не увеличивается.
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Для того чтобы перейти от класси-
ческих кассовых аппаратов 
к онлайн-кассам, бизнесу нужно 
время и деньги. 
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АКЦИЯ Проезд в московском 
метро подешевеет в два раза

Кому за 20

Сергей Бабкин

С  50-ПРОЦЕНТНОЙ скидкой 
пройти в московское метро и 
МЦК смогут пассажиры, которые 
оплачивают проезд с помощью 
смартфона. Достаточно будет 
скачать мобильное приложение 
Android Pay, которое будет до-
ступно россиянам в конце мая.

Эта акция, как сообщил офици-
альный портал правительства и 
мэра Москвы, будет действовать в 
течение месяца. Первоначально 
были данные, что проезд для поль-
зователей программы будет сто-
ить всего 1 рубль, но в воскресенье 
появилось уточнение: речь будет 
идти о 50-процентной скидке. 
Вместо 40 руб. с банковской кар-
ты за проезд каждый раз будет 
списываться только 20 руб. Чтобы 
получить скидку, нужен смартфон 
с поддержкой NFC-технологий. На 
него скачивается приложение 
Android Pay, которое, по предвари-
тельной информации, будет до-
ступно российским пользовате-
лям только после 22 мая. К нему 
следует привязать банковскую 
карту MasterCard. Гаджет доста-
точно поднести к валидатору, где 
будет соответствующая пометка, 
и турникет откроется. Сначала 
спишется 40 руб., а в течение 10 
минут половина средств вернется 
на счет. И при этом не важно, ло-
вит ли на станции Интернет.

— Мы заранее договорились об 
использовании этой услуги в ме-
тро и на МЦК, — отметил первый 
заместитель руководителя метро-
политена по стратегическому 
развитию и клиентской работе 
Роман Латыпов. — Запуская эту 
акцию с партнерами, мы хотим 
рассказать как можно большему 
числу пассажиров о новых воз-
можностях оплаты проезда.

Предполагается, что акция в 
метро и МЦК продлится в течение 

месяца. И это уже не первый раз, 
когда льготы в московском тран-
спорте даются тем, кто предпочи-
тает инновационные способы 
оплаты. Например, был период, 
когда пользователи приложения 
Samsung Pay могли бесплатно 
ездить по Центральному кольцу 
по выходным, а поклонники 
Apple Pay — по понедельникам. 
Учитывая эту экономию, более 
выгодным проезд по банковским 
картам в метро и МЦК для себя 
посчитали 12% пассажиров. Но 
для тех, кто все же предпочитает 
попадать в метро традиционным 
способом, тоже подготовлен сюр-
приз. С 1 по 30 июня пассажиры 
при покупке билетов «Единый» и 
«90 минут» на 60 поездок полу-
чат «Тройку» бесплатно — залог 
50 руб. не потребуется. Проезд-
ной можно будет сразу же запи-
сать на «Тройку» — тогда билет 
точно не потеряется, ведь карту 
можно «привязать» к своему те-
лефону.

Между тем метрополитен от-
метил, что пассажиры этой ве-
сной стали более рассеянными: 
все чаще забывают на станциях и 
в вагонах собственные вещи. Как 
сообщили «РГ» в пресс-службе 
подземки, пассажиры с начала 
этого года оставили в подземке 
детскую коляску, термосумку с 
рептилиями и станок для разре-
зания плитки. А кто-то умудрил-
ся потерять инвалидную коляску. 
Обычно за месяц на склад забы-
тых вещей сотрудники метро 
приносят около 300 находок, но в 
апреле 2017-го таких предметов 
оказалось 650. Правда, в основ-
ном это были зонты и шапки. Бы-
стрее всего узнать о потерянных 
вещах можно по телефонам: 
8(495) 539-54-54 и 8(495) 622-
20-85. Склад забытых вещей на-
ходится в вестибюле станции ме-
тро «Котельники». 

ТРАНСПОРТ 
Запущен объединенный 
сервис каршеринга

Спрос рождает 
приложение

Сергей Бабкин

ПОЛЬЗОВАТЕЛИ сервиса поминутной аренды автомо-
билей в Москве теперь смогут еще быстрее найти сво-
бодную машину. На этой неделе «Яндекс» запустил при-
ложение, объединившее крупнейших операторов карше-
ринга.

Пока программа способна одновременно искать ма-
шины двух компаний, рассказали «РГ» в пресс-службе 
«Яндекса». Это удобно, потому что не нужно переклю-
чаться между мобильными приложениями разных опе-
раторов каршеринга. Сервис может найти более 1600 
авто и построить к ним оптимальный пешеходный мар-
шрут. Возможность довольно интересная, поскольку по 
картам компаний каршеринга не всегда реально по-
нять, как быстро дойти до машины. Она вроде бы и в 
ближайшем дворе, судя по онлайн-схеме, а на деле меж-
ду соседними переулками может оказаться глухой за-
бор. 

Приложение «Яндекса» покажет марку и модель ма-
шины, ее вместимость и запас бензина. Через кнопку 
«Забронировать» программа сама свяжет водителя с 
нужной компанией. Как считает заместитель директора 
одной из фирм-участниц эксперимента Станислав Гро-
шов, сервис поможет еще большему количеству людей 
узнать, как работает каршеринг. Сейчас в пяти компани-
ях зарегистрированы более 200 тыс. пользователей, свы-
ше 60% из них — москвичи, владеющие личным авто. 
Подсчитано, что в среднем одну машину каршеринга в 
день используют восемь человек. Воспользоваться сер-
висом пока могут только пользователи гаджетов на IOS. 
Сделать заявку на скачивание приложения можно на 
yandex.ru/carsharing/. В течение мая «Яндекс. Карше-
ринг» пройдет тестирование, по итогам которого будет 
решено, как дальше развивать сервис. 

БЕЗОПАСНОСТЬ  МВД переходит 
на отечественные 
программы

ГАИ использует 
«Байкал»

Владимир Баршев

ДО КОНЦА года подразделения ГИБДД и пункты оказа-
ния госуслуг получат серверы, построенные на процес-
соре «Байкал», и отечественные операционные системы.

Впрочем, как заявляют в МВД России, это не связано с 
последней вирусной атакой на серверы полиции. Это 
плановый переход на отечественное «железо» и про-
граммные продукты в соответствии с поручением прези-
дента и правительства РФ. Сейчас серверы ГИБДД по-
строены на отечественном процессоре «Эльбрус». Также 
используются отечественные операционные системы. 
Благодаря этому серверные ресурсы ведомства не под-
верглись заражению.

От вирусной атаки пострадали только персональные 
компьютеры, находящиеся под управлением операци-
онной системы Windows. Благодаря принятым мерам 
было блокировано около тысячи зараженных компью-
теров.

Напомним, что серверами и операционными систе-
мами в МВД заведует департамент информационных 
технологий, связи и защиты информации. Он регулярно 
фиксирует попытки атак. По каждому случаю проводит-
ся специальное расследование с привлечением при необ-
ходимости специалистов ФСБ России.

БИЛЬЯРД Миронова снова стала победительницей 
Кубка мэра по свободной пирамиде

Пятикратная Диана
Илья Трисвятский

В 
столичном спорткомплексе 
«Олимпийский» завершился 
традиционный международ-

ный турнир по бильярду «Кубок 
мэра Москвы», проводимый уже в 
шестой раз. И пятикратной чемпи-
онкой соревнований в свободной 
пирамиде у женщин стала предста-
вительница Московского союза 
бильярдного спорта (МСБС) Диа-
на Миронова! И такой впечатляю-
щий послужной список вовсе не у 
ветерана, а у 21-летней девушки.

Из шести турниров за Кубок 
мэра Миронова только в 2014-м 
не смогла победить, хотя и тогда 
дошла до финального поединка, 
где уступила украинке Анаста-

сии Ковальчук. Но то поражение, 
как выясняется, оказалось не бо-
лее чем случайностью для самой 
стабильной участницы престиж-
ного столичного турнира, чей об-
щий призовой фонд на этот раз 
составил ровно четыре миллиона 
рублей.

Соревнования были органи-
зованы департаментом спорта и 
туризма города Москвы, МСБС и 
ФГБУ «Редакция «Российской га-
зеты», проходили при поддержке 
правительства Москвы и под эги-
дой Международной конфедера-
ции пирамиды и Федерации би-
льярдного спорта России.

Сейчас в финале женского 
турнира по свободной пирамиде 
Миронова встретилась с одной 

из самых своих принципиальных 
соперниц Ольгой Миловановой 
из Санкт-Петербурга. Решающий 
поединок проходил по очень про-
стому сценарию. Первые три 
фрейма «под сухую» взяла фаво-
рит — 8:0, 8:0 и еще раз 8:0 в поль-
зу Мироновой. Затем с разбоя пи-
рамиды восемь подряд шаров в 
лузу закатила петербурженка. Ну 
а после Диана снова выиграла 
две партии с максимально воз-
можным перевесом (8:0, 8:0) — 
итоговый результат 5:1. 

У мужчин турнир по свобод-
ной пирамиде каждый год прохо-
дит куда более интригующе. Кон-
куренция значительно выше и, 
как следствие, все время новые 
чемпионы. В минувшую субботу 
успех впервые праздновал росси-
янин Сергей Горыславец из Каза-
ни. В финале он одолел казахстан-
ца Ернара Чимбаева — 6:2, при-
чем первые четыре фрейма оста-
лись за бильярдистом из столицы 
Татарстана, и только потом его 
соперник сумел навязать борьбу.

Изюминкой нынешнего ро-
зыгрыша «Кубка мэра Москвы» 
стало включение в программу со-
ревнований едва ли не самой по-
пулярной разновидности бильяр-
да в Европе — снукера, который 
регулярно можно смотреть в пря-
мой трансляции по общедоступ-
ным российским телеканалам. В 
этой дисциплине на столах в клу-
бе «Полигон» и СК «Олимпий-
ский» приняли участие 51 спор-
тсмен из девяти стран. Пусть рос-
сияне здесь и не на ведущих ро-
лях, но все же Егору Плишкину 
удалось пробиться в полуфинал. 
Там он оказал серьезное сопро-
тивление киприоту Энтони Бра-
бину — 3:4. В финале Брабин на-
нес поражение Найджелу Бонду 
(Великобритания) с общим сче-
том по фреймам 5:4.

Многократная чемпионка мира Диана Миронова установила новый 
рекорд Кубка мэра Москвы по количеству завоеванных титулов.

БЕЗОПАСНОСТЬ Надзорную 
реформу МЧС 
признали успешной

Понять 
и предупредить

Тимофей Борисов

ПРЕДУПРЕЖДАТЬ, предостерегать, консультиро-
вать, информировать и лишь при серьезных повторных 
нарушениях штрафовать — такой  новый подход в орга-
низации надзорной деятельности МЧС в отношении ма-
лого и среднего бизнеса признан правильным и эффек-
тивным. 

Более того, новшества по реформированию МЧС ре-
комендованы всем остальным, особенно субъектам РФ, 
как образец. Так сказано в резолюции, подписанной по 
итогам проведения Всероссийского форума Открытого 
правительства, МЧС России и предпринимателей. И все 
для того, чтобы малый бизнес дышал легче, причем не 
только в центре, но особенно в регионах, где реформы 
федерального законодательства порой неэффективны 
из-за самоуправства местных начальников.

Российское чрезвычайное ведомство  Открытым пра-
вительством давно признано лидером внедрения риск-
ориентированного подхода. Столь высокая оценка — ре-
зультат двухлетней работы по проведению администра-
тивной реформы. В  ее основе отказ от репрессивной мо-
дели контроля. Глава МЧС Владимир Пучков не раз гово-
рил, что внешне законными, но по сути убийственными 
штрафами можно легко задушить либо невольно, либо 
по заказу конкурентов любого начинающего предприни-
мателя.  И вот теперь, как отмечено в резолюции, время 
показало, что переход  МЧС  к практике вынесения пре-
достережения, предупреждения или устного замечания 
— это эффективные инструменты. Такие же подходы те-
перь рекомендованы в работе и местным властям в субъ-
ектах, и другим ведомствам.

Еще одно новшество, которое будет рекомендовано 
для  внедрения - это отказ от штрафов собственников 
зданий, если доказано, что недостатки  в обеспечении по-
жарной  безопасности связаны с  работой   сигнализаций 
и компаний их обслуживающих. И наоборот, штраво-
фать будут именно собственников объектов, если прос-
четы носят капитальный характер и не связаны с  рабо-
той пожарных сигнализаций.    Основное же внимание 
инспекторы сосредоточат на обеспечении безопасности 
объектов, отнесенных к категориям высокого и значи-
тельного рисков.

ОБРАЗОВАНИЕ

В Москве 
пройдет 
международ-
ный форум 
образования

ГОРОДОК 
МИНИСТРОВ

Сергей Жуков

В МОСКВЕ осенью «построят» 
Город образования. Междуна-
родный форум с таким названи-
ем впервые пройдет на ВДНХ 
с 7 по 9 сентября. Первые детали 
программы раскрыли вчера на 
пресс-конференции в профиль-
ном департаменте.

Главной площадкой форума 
станет 75-й выставочный па-
вильон, где регулярно проходят 
большие выставки и конферен-
ции. Организуют его три столич-
ных департамента — образова-
ния, информационных техноло-
гий, внешнеэкономических и 
международных связей. Про-
грамму разделят на деловую — 
для учителей, директоров школ, 
ученых, чиновников, бизнесме-
нов, и событийную — для всех же-
лающих. Как рассказал програм-
мный директор форума Павел 
Кузьмин, обсудить проблемы 
и успехи отрасли на ВДНХ прие-
дут как минимум 150 россий-
ских и зарубежных компаний, 
столько же экспертов. Организа-
торы говорят: будут представле-
ны почти все континенты. Ждут 
гостей из городов Африки, Ла-
тинской Америки, Азии, Европы. 
В числе спикеров, например, 
профессор образовательных тех-
нологий Ньюкаслского универ-
ситета Сугата Митра и автори-
тетный эксперт Уильям Ранкин. 
Полный список участников ста-
нет известен позже.

В рамках форума пройдет 
конференция министров. В ней, 
по словам замглавы департамен-
та внешнеэкономических и меж-
дународных связей Москвы Ана-
толия Валетова, примут участие 
от 30 до 40 чиновников сферы 
образования из разных стран 
мира. «Может, мы громко назва-
ли всех министрами, ведь долж-
ности у всех звучат по-разному, — 
пояснил он. — В любом случае это 
те люди, которые отвечают за 
развитие образования».

Организаторы также плани-
руют провести дискуссии, «кру-
глые столы», презентации, ма-
стер-классы от лучших педагогов 
Москвы. Откроется и выставка, 
где представят электронные ре-
сурсы, образовательные серви-
сы, компьютерную технику, обо-
рудование инженерных, меди-
цинских и научно-технологиче-
ских классов.

Завершится форум интерак-
тивной программой для москви-
чей и благотворительным забе-
гом по территории ВДНХ. По 
прогнозам организаторов, «Го-
род образования» за три дня по-
сетят более 30 тысяч человек.

Проект У Кремля прошел первый концерт «Спасской башни»

Они выдувают медь

 Игорь Елков 

В 
Александровском саду 
Московского Кремля в 
выходные открыли лет-
ний сезон программы 
«Военные оркестры в 

парках». Следующий концерт — 
27 мая на Красной площади.

В субботу у Кремля выдували 
медь и лихо маршировали три во-
енных оркестра — участники во-
енно-музыкального фестиваля 
«Спасская башня». Строго гово-
ря, стартовали непривычно рано 
— до начала фестиваля еще три 
месяца. «Спасская башня» от-
кроется 26 августа. Но этот фе-
стиваль уже давно вышел из ра-
мок и берегов. Фактически он 
идет перманентно, зимой и ле-
том.

Так, в декабрьские морозы го-
стей московского международ-
ного Дома музыки согревал фан-
тастический вокал Дины Гарипо-
вой в сопровождении Централь-
ного военного оркестра минобо-
роны. Это был новогодний кон-
церт «Фестиваль «Спасская баш-
ня» приглашает друзей». У «зим-

ней башни» амбициозные планы: 
составить конкуренцию знаме-
нитому Венскому новогоднему 
концерту.

А в эти выходные, как с юмо-
ром заметил министр правитель-
ства Москвы, руководитель сто-
личного Департамента культуры 
Александр Кибовский, под воен-
ные марши мы наконец-то по-на-
стоящему встретили весну. Сло-
ва сказаны за несколько дней до 
наступления лета, но в каждой 
шутке есть доля шутки: еще не-
сколько дней назад на кремлев-
ские клумбы падал снег. А сегод-
ня военные оркестры марширу-
ют мимо фантастической красо-

ты тюльпанов, распустившихся в 
Александровском саду.

«Идею нам подсказали сами 
горожане, — говорит Александр 
Кибовский. — В многочисленных 
обращениях народ просил возоб-
новить добрую традицию: высту-
пления военных оркестров в го-
родских парках по выходным. 
Одним из главных организаторов 
проекта был музыкальный руко-
водитель «Спасской башни» Ва-
лерий Михайлович Халилов. Он, 
к нашему горю, не дожил до этого 
светлого праздника. Пробу пера 
провели еще в прошлом году, на 
ВДНХ. Результат обнадежил, 
всем понравилось. И теперь ка-

ждую субботу в Москве будут 
проходить концерты лучших во-
енных музыкантов страны».

Открывали сезон образцовый 
оркестр Почетного караула, ор-
кестр 154-го отдельного комен-
дантского Преображенского пол-
ка и оркестр Военного института. 
Все три коллектива — участники 
юбилейной «Спасской башни. 
Они в этом году будут состязать-
ся в искусстве с сильными и ко-
лоритными гостями. В Москву на 
этот раз прилетят музыканты и 
барабанщицы из Армении, воен-
ные оркестры из Турции, Бело-
руссии, Казахстана и Индии, 
Кельтский оркестр волынок и ба-
рабанов, барабанщики Top Secret 
Drum Corps из Швейцарии.

Еще ждем роты специального 
караула со всего света, даосских 
монахов и команду исполните-
лей шотландских танцев, чья на-
циональная принадлежность 
идентификации почти не подда-
ется. На Красной площади под 
щемящие трели волынок будут 
плясать полсотни танцовщиц из 
России, Шотландии, Нидерлан-
дов, Канады и ЮАР.

И уж совсем редкий гость из 
США: New York City Pol ice 
Department Band. 

Впрочем, у нас еще есть время 
морально подготовиться к визи-
ту американских полицейских 
«бэндов», китайских монахов и 
южноафриканских танцовщиц. 
Все они прилетят к нам через 96 
дней. А пока можно эмоциональ-
но зарядиться, гуляя и носталь-
гируя под «Смуглянку» и «Про-
щание славянки». 

Три ближайших выступления 
в Москве: 27 мая — на Красной 
площади и в Артиллерийском 
дворе Государственного Истори-
ческого музея марширует образ-
цовый оркестр Почетного карау-
ла, 3 июня — там же и на площади 
у Покровского собора — оркестр 
Военного университета, 10 июня 
в парке Победы на Поклонной 
горе — оркестр Военного инсти-
тута (военных дирижеров) Воен-
ного университета минобороны. 
Вход на площади и в парки во вре-
мя выступлений свободный.

В минувшие выходные у Кремля 
москвичи и туристы наслаждались 
военными маршами и тюльпанами.

Акцент

 Каждую субботу в Москве 
будут проходить бесплатные 
концерты лучших военных 
музыкантов страны
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Москвичи 
помогут 
выбрать 
лучший фильм 
о столице

КИНО 
НА МИЛЛИОН

Сергей Жуков

НА МОСКОВСКОМ междуна-
родном кинофестивале в этом 
году впервые вручат новую на-
граду — «За создание образа Мо-
сквы в киноискусстве». Приз 
мэра получат режиссеры и про-
дюсеры, снимающие художест-
венные фильмы о столице. Побе-
дителей выберут профессиона-
лы и рядовые москвичи. Голосо-
вание в «Активном гражданине» 
уже идет.

Жюри выбрало 8 современ-
ных фильмов: «14+», «Pro лю-
бовь», «Ближе, чем кажется», 
«Коллектор», «Тряпичный 
союз», «Хардкор», «Хороший 
мальчик» и «Духless» в двух ча-
стях. Пользователи «Активного 
гражданина» могут посмотреть 
картины в кинотеатрах «Зве-
зда», «Факел», «Космос», «По-
лет», «Салют», «Юность», «Бе-
резка», «Сатурн», «Молодеж-
ный». Билеты можно приобре-
сти в обмен на баллы, заработан-
ные на голосованиях проекта. 
Фильм, который выберут мо-
сквичи, получит дополнитель-
ный балл от жюри. Имена побе-
дителей объявят в июне на 
ММКФ. Общий призовой фонд — 
100 млн рублей. Обладатели пер-
вого, второго и третьего мест по-
лучат денежные премии: 50, 30 и 
20 млн рублей соответственно.
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ФЕСТИВАЛЬ Корреспондент «РГ» принял участие в эксперименте Алехандро Иньярриту

Как меня расстреляли
Валерий Кичин,
Канн

К
аннский фестиваль пока-
зал фильм-инсталляцию 
Алехандро Гонсалеса Инь-

ярриту «Плоть и песок», снятый 
в технологии виртуальной ре-
альности — VR. Ваш корреспон-
дент испытал этот опыт на себе. 

Мне предписали явиться в 
указанное место, опаздывать 
нельзя: машина ждать не будет. 
Пришел черный лимузин, мол-
чаливый шофер рванул с места, 
и мы понеслись вдоль побережья 
из Канна вон. Эксперимент про-
водился в самолетном ангаре аэ-
ропорта Манделей. При входе 
отобрали сумки и предложили 
подписать бумагу, что за послед-
ствия эксперимента каждый от-
вечает сам. Под сводами ангара 
что-то глухо ухало, раздавался 
ритмичный лязг и нарастал рев 
вертолетов, от которого  вибри-
ровали стены.

Нас прибыло трое, с каждым 
работали индивидуально. Объя-
снили, что окружающих меня 
людей не нужно бояться: они 
фантомы. И что во время опыта я 
могу делать что угодно — ходить, 
садиться, ложиться, действо-
вать. Единственное, чего не надо 
делать, это бежать.

Подготовка эта сильно нерви-
ровала. Я-то полагал, что приду в 
набитый зрителями зал, что нам 
наденут шлемы и мы будет вер-
теть головами, как в лавке элек-
троники у прилавка VR. А тут 
вступать в мир виртуала придет-
ся одному! Мои попутчики уже 
куда-то исчезли, на вопрос, вер-
нутся ли, встречавшие загадоч-
но ухмыльнулись. «Вы готовы?» 
— спросили, словно перед прыж-
ком без парашюта. Я сделал вид, 
что и не такое видел, и преувели-
ченно твердой походкой пошел к 
двери, за которой уже что-то 
стонало. Путь лежал вдоль сте-
ны; она, как гласила надпись, в 

точности воспроизводила стену 
между Мексикой и США, у кото-
рой полегло много беженцев. И я 
теперь один из них.

За дверью оказалась камера с 
железной скамейкой и навален-
ной под нею, как в Освенциме, 
горой обуви. Надпись сообщала, 
что это реальная обувь бежен-
цев, не достигших цели. Мне 
предлагалось снять ботинки и 
босиком ждать сигнала тревоги, 
после которого войти в павиль-
он. Над головой с ревом неслись 
вертолеты, ждать пришлось дол-
го. Потом все стихло, над дверью 
замигала красная лампа, сирена 
провыла тревогу, я шагнул через 
порог и замер. Передо мной 
было пустое песчаное простран-
ство, вдали, залитые кровавым 
светом, замерли три силуэта. 
Они не двигались, и я не знал, 
что с ними делать — это уже вир-
туал? 

— Какой язык предпочитаете? 
— осведомился силуэт. 

Я выбрал английский, ибо по-
французски не знаю ни одного 
подходящего к случаю термина. 
На меня водрузили подобие ран-
ца и шлем и еще раз напомнили: 
могу делать что захочу, ходить 
куда угодно, общаться с персо-
нажами и с ними взаимодейст-
вовать.

— Начали! — провозгласил си-
луэт и растворился. Я остался 
один в ночи. Рассвет наступал 
медленно и томительно. Вдали 
проступили контуры гор, вокруг 
расстилалась пустыня с разла-
пистыми кактусами. В песках 
возникло шевеление — ко мне 
приближалась группа людей, во-
лоча за собой детишек и скарб. 
Они шли прямо на меня, так что 
пришлось посторониться, что-
бы пропустить заросшего щети-
ной мужика. Пространство за-

полнилось испанским говором, 
детским плачем, нервными жен-
скими криками. Я немного похо-
дил между этими мексиканца-
ми, не понимая, видят они меня 
или нет — кажется, видят: смо-
трят подозрительно, тоже не 
зная, чего от меня ждать. Неуве-
ренность моя куда-то пропала, я 
твердо ходил по песку, оборачи-
ваясь, нет ли кого за спиной, на-
гибаясь, чтобы рассмотреть ле-

жащую женщину с ребенком, 
похоже, раненым. Надо бы как-
то с ними взаимодействовать, но 
мешали навыки кинозрителя, и 
я оставался преступно пассивен. 
Ходил в этой толпе человеком-
невидимкой, наблюдал и теперь 
жалею, что не потрогал хотя бы 
кактус.

И тут из-за гор явился верто-
лет, ослепил прожектором, оглу-
шил ревом, мои мексиканцы 
упали в песок, оттуда вздыби-
лись желтые фонтанчики — пу-
стыню просквозила автоматная 
очередь. Что делать в такой си-
туации кинозрителю, теперь 
уже не знаю, но в песок падать 
все-таки не стал. Появились сол-
даты, стали добивать живых. 
Один подскочил к женщине с ре-
бенком, та пыталась закрыть его 
руками, я оцепенело смотрел, но 
тут мне напомнили, что это все-
таки кино: в момент выстрела 
всё заволокли клубы дыма и сыг-
рали роль спасительного затем-
нения.

Снова возник пейзаж: ночь, 
звезды, силуэты гор. Сзади за-
звучал приглушенный говор. Я 
обернулся — там обедала мекси-
канская семья. Трапезу нарушил 
рев моторов — слепя фарами, на 
нас двигались военные грузови-
ки. Спокойно стоять перед их 
бамперами, каюсь, не смог — ин-
стинктивно метнулся в сторону. 
Началось очередное побоище. В 
принципе я мог рассмотреть ка-
ждое лицо, прочувствовать ка-

ждую из драматических ситуа-
ций — как я потом узнал, экспи-
риенс этот индивидуальный: 
каждый видит свое в зависимо-
сти от того, куда повернулся и 
куда метнулся. Шести минут 
мне явно не хватило, чтобы ос-
воиться, — я слишком многое 
упустил. И финал для меня был 
аранжирован по всем кинозако-
нам. Солдаты готовились рас-
стрелять стоящих на коленях 
крестьян, нелегкая меня поне-
сла пойти им навстречу. Один из 
солдат тут же отреагировал: 
обернулся ко мне, наставил ав-
томат, глаза ослепила вспышка — 
и все погасло. Последнее, что я 
видел, это медленно проступаю-
щий багровый рассвет, туча 
птиц, галдящих в небе, и полиэ-
тиленовый пакет, одиноко пор-
хающий над пустыней.

Потом и это погасло. Включи-
ли свет, подошли, сняли шлем и 
ранец, показали, где дверь, за 
которой ждали мои ботинки. Эк-
спириенс кончился.

Все это придумали Алехан-
дро Гонсалес Иньярриту в со-
дружестве с выдающимся опе-
ратором Эммануэлем Любецки. 
Они много беседовали с бежен-
цами, которым удалось уцелеть, 
и те согласились перед камера-
ми повторить то, что пережили 
въявь. Режиссеру было интере-
сно использовать технологию 
VR не как аттракцион, а как ре-
альное переживание, как опыт, 
позволяющий войти в плоть и в 
сознание беженца, пройти вме-
сте с ним через ад. Сможет ли 
приспособить эту технологию 
для  художественных задач 
«большое кино», покажет вре-
мя. Но могу сказать точно: эти 
шесть с половиной минут, мощь 
и трагизм их воздействия за-
быть уже не смогу.

МУЗЫКА 

Певица 
Максим 
выпустила 
книгу о себе

ОБ ЭТОМ 
НЕ ПОЮТ

Александр Алексеев

ИСТОРИЯ  популярной музыки 
ныне делится на «пятилетки». 
Конец 90-х — владычество в хит-
парадах «Мумий Тролля», пер-
вые пять лет нулевых — гегемо-
ния Земфиры, затем самые за-
видные аншлаги уже у Максим и 
группы «Звери»... Теперь самое 
время перевести дух, оглядеться. 
И выпускать мемуары. 

Построена «Это же я…» с пер-
вых страниц как  развернутая ав-
тобиография. Спокойное и по-
чти умиротворенное описание 
дома, учебы, поездки в Москву, 
начала карьеры…  Без ожидае-
мых дерзких размышлений о му-
зыке, без откровений, призна-
ния в житейских бедах. Ведь 
история о том, что вначале при-
шлось жить на вокзале и хоте-
лось вернуться из Москвы в род-
ную Казань, тоже фрагмент «ге-
роизации» образа, хотя понятно, 
что так и было. Но так же было 
почти у всех…  А хотелось бы все-
таки понять, отчего именно Мак-
сим стала главной звездой поко-
ления. И почему именно ей уда-
вались такие песни, благодаря 
которым девочки ездили за Мак-
сим по всей стране. Фанаты же 
просто за песнями не ездят, им 
важны еще и личность артиста, 
история, желание найти какой-
то ориентир и пример для себя.

Вот об этом было бы интере-
сно почитать: уже первые песни 
Максим сильно отличались от 
«фастфуда», который заполонил 
эстраду… Но, очевидно, те, кто 
помогал ей стать «писателем», 
решили предпочесть обилие 
фактуры мыслям, размышлени-
ям  и откровениям. Фанаты на-
верняка были довольны, но кри-
тики оказались  менее благо-
склонны. Кто-то споткнулся на 
фразе «и начались бесконечные 
гастроли…» и дальше хороших 
слов о книге уже не говорил…  

Зря. Ведь дальше повествова-
ние уже уходит от поверхностно-
сти и «ныряет в глубину»: идет о 
карьере, шоу-бизнесе, о не всег-
да понимающих женщин мужчи-
нах, о воспитании дочки… Мо-
жет, потому, что об этом у Мак-
сим уже накипело и хотелось от-
кровенно излить душу, ни на 
кого не оглядываясь? Получи-
лось наблюдательно, драматич-
но и небесспорно. Что хорошо: 
именно так будет интереснее 
даже для тех, кто песни Максим 
вообще никогда не слышал…

Из первых уст Ридли Скотт — 
о только что вышедшем на экраны фильме «Чужой: Завет»

Вам будет небольно

Сусанна Альперина

К
арьера режиссера Рид-
ли Скотта впечатляет. 
От «Тельмы и Луизы» 
и «Гладиатора» до «Ро-
бин Гуда» и «Марсиа-

нина». При этом он еще и продю-
сирует сериалы. Но есть в твор-
честве Ридли Скотта франшиза, 
которая способна выбить из ко-
леи любого зрителя. Это фильм 
«Чужой» 1979 года. И «Проме-
тей», снятый в 2012. И вот в рос-
сийский прокат 18 мая вышел но-
вый фильм «Чужой: Завет». Чем 
так дороги его сердцу истории 
про инопланетян, Ридли Скотт 
рассказал накануне.

Снимая «Прометея», вы уже зна-
ли, что будет в фильме «Чужой: 
Завет»?
Р И Д Л И  С К ОТ Т: У меня и до этого 
была целая концепция, которая 
должна была бы привести к ори-
гинальному фильму «Чужой». 
Меня всегда удивляло, почему 

никто никогда не спрашивал: 
что было «до того»? «Прометей» 
воскресил «Чужого» с нуля. 
Прояснилось многое. Коснулись 
вопросов смерти и бессмертия. 
Теперь идем дальше.

Новый фильм больше напомина-
ет «Чужого», чем «Прометея»?
РИДЛИ СКОТТ: Да, но мы эволюцио-
нировали, повысили градус про-
стого ужастика. В новом фильме 
герои обнаруживают некий 
«маяк» инопланетного проис-
хождения — так они думают. И по-

лучают странный сигнал, воз-
можно, призыв о помощи. Герои 
не могут даже определить, от 
мужчины или женщины — все так 
загадочно...

Чем озабочены ваши герои?
РИДЛИ СКОТТ: Лет 30 лет назад, делая 
«Чужого», я кругами ходил во-
круг факта, что люди — вовсе не 
обязательно результат биологи-
ческой катастрофы. Часть рабо-
ты героев в том, чтобы помогать 
развиваться другим планетам. 
Они немного напоминают садо-

водов в большом саду, которые 
развивают формы жизни, подоб-
ные растениям. Это инженеры, 
для которых этот мир родной.

Вы сознательно сделали Дэниэлс 
(Кэтрин Уотерстон) «эхом» Ри-
пли?
РИДЛИ СКОТТ: Да, мы хотели следо-
вать традиции: ведущая роль у 
женщины. Я снимал «Солдат 
Джейн», «Тельма и Луиза» — 
фильмы, где женщины были в 
центре, но никогда не думал, что 
героиня Сигурни Уивер в «Чу-
жом» окажется такой замеча-
тельной. То же самое с Кэтрин — 
тут нечего изобретать велосипед.

А как создавали пришельцев?
РИДЛИ СКОТТ: Нам пришлось по-
строить «чужого» без компью-
терных примочек, физически — 
как парня в резиновом костюме. 
У меня была секретная студия, и 
каждый день мне заглянуть туда, 
поболтать с актером в этом ко-
стюме. В оригинальном «Чу-

жом» все было сделано руками, и 
это не помешало ему стать таким 
успешным. Мне хотелось сохра-
нить это. Самое ужасное — яйца и 
то, что из них появлялось, броса-
ясь на людей. Этот монстрик дей-
ствительно работал как черт.

Сегодня труднее шокировать ау-
диторию, чем в 1979 году?
РИДЛИ СКОТТ: Намного сложнее! Я 
привык наблюдать реакцию зри-
телей на «Чужого» и понял, что с 
насилием и жестокостью на 
экране нужно быть поосторож-
нее. Нужно думать, кто посмо-
трит фильм, ведь в зале могут 
быть и неадекватные люди. Я ста-
раюсь, чтобы зрителю было не-
больно. Но обещать, что ему не 
будет страшно, не могу.

Часть работы героев в том, чтобы 
помогать развиваться другим пла-
нетам. 

Режиссеру было интересно использовать технологию VR не как аттракцион, а как реальное переживание.

Акцент

 Это, конечно, похоже
на первого «Чужого», но мы 
эволюционировали, повысили
градус простого ужастика

Игра слов 

Павел Басинский 
писатель 

Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

«ЗДРАВСТВУЙ, БРАТ! 
ПИСАТЬ ОЧЕНЬ ТРУДНО!»
СОЗДАННАЯ в этом году премия для молодых писате-
лей (от 15 до 35 лет) «Лицей» объявила «короткий спи-
сок» победителей. 6 мая, в день рождения Пушкина, на 
главной сцене Литературного фестиваля на Красной 
площади будут объявлены шесть лауреатов — три в обла-
сти поэзии и три в жанре прозы. Общий премиальный 
фонд премии составляет почти 5 миллионов рублей. 
Первый лауреат в каждой номинации получит 1,2 млн, 
второй — 700 тысяч и третий — 500 тысяч.

Я знаю, что у многих это вызывает раздражение. За 
какие такие заслуги?! В 15 лет?! Да даже и в 35?!

Это я слышал много раз. Вопрос этот риторический. Я 
знаю, что жить одним писательским трудом в современ-
ной России не может практически никто. И я также 
знаю, что молодой человек, который всерьез решил по-
святить свою жизнь литературе, в бытовом отношении 

рискует оказаться 
полным «лузером». 
И хорошо еще, если 
ему об этом не будут 
слишком часто гово-
рить супруга и дети. 

Напомню начало 
одного из самых 
ранних стихотворе-
ний Пушкина, кото-
рое он написал, 
кстати, как раз в 15 
лет: «Арист! и ты в 
толпе служителей 
Парнаса! // Ты хо-

чешь оседлать упрямого Пегаса; // За лаврами спешишь 
опасною стезей // И с строгой критикой вступаешь сме-
ло в бой! // Арист, поверь ты мне, оставь перо, чернилы, // 
Забудь ручьи, леса, унылые могилы, // Чтоб не слететь с 
горы, скорее вниз ступай! // Довольно без тебя поэтов 
есть и будет; // Их напечатают — и целый свет забудет...»

Как председатель жюри премии «Лицей» этого года 
(жюри будет ежегодно меняться) я душевно рад за 21 
финалиста этой новой и ни на что не похожей премии. 
Но и, честно говоря, тревожусь. 6 июня шестеро из них 
почувствуют себя счастливчиками. А потом? Они все-
рьез думают, что к ним толпами побегут издатели? Их 
станут узнавать на улицах и просить автографы на кни-
гах, которые будут у каждого под мышкой? Что они ста-
нут ПИСАТЕЛЯМИ? Да ничего подобного! Просто в день 
рождения нашего светлого гения литературная судьба 
улыбнется им. И эта улыбка дорогого стоит (не в день-
гах!) Но что будет потом, не знает никто. Не знал Пуш-
кин. 

Премия «Лицей» делает правильное дело. Для моло-
дого писателя она как воплощение образа мечты, а без 
мечты не может быть сладости творчества, а без сладо-
сти — зачем творчество? Уж лучше более каким-то над-
ежным и прибыльным делом заняться. 

Но главное в творчестве не сладость, конечно.
Особенно сегодня, когда писать стало очень трудно. И 

тем труднее, чем легче долбить пальцами по клавишам 
компьютера, когда буквы на экране выскакивают сами 
собой, слова ложатся бойко, строчки бегут быстро...

Если уж Пушкин жаловался, что поэтов «довольно 
есть» (это в его-то время, когда профессиональных писа-
телей в строгом смысле вообще не было), то что гово-
рить о сегодняшнем дне? Побывайте один раз на Фран-
кфуртской книжной ярмарке, и вы увидите, что в мире 
ежегодно издаются миллионы художественных книг. И 
стихов, и романов, и нон-фикшн. А читателей все мень-
ше.

Молодым писателям вступать в литературу трудно 
еще потому, что современный мир забит миллионами 
слов. Они — везде! В Интернете, телевизоре, рекламе, ме-
тро и даже в лифте, если ты там не один. И если вы думае-
те, что это не имеет к литературе отношения, то вы, мо-
жет, и счастливы как писатель, но, простите, не умны. 
Литература создается из тех же самых слов и порой из 
тех же самых смыслов. Когда Достоевский писал «Бесы», 
он не Гомера перечитывал, а номера свежих газет. «Анна 
Каренина» родилась из провинциального скандала о са-
моубийстве любовницы соседа Льва Толстого по име-
нию Анны Пироговой. Стихи Некрасова рождались раз-
говорами крестьянских старух. А стихи Маяковского ро-
ждала улица «безъязыкая», с которой поэт стирал «ча-
хоткины плевки шершавым языком плаката». 

Но даже если вы собираетесь сидеть в башне из сло-
новой кости и пи-
сать «вечное» и «не-
тленное», имейте в 
виду, что башен та-
ких за время сущест-
вования мировой 
литературы уже вы-
строен микрорайон 
размером… пример-
но с Чертаново.

Во время объяв-
ления «короткого 
списка» кто-то из 
журналистов задал 
вопрос, который я 
слышу часто. «Чего 
вы ждете от молодой 
литературы? Какие в ней тенденции?» Нет у меня отве-
та. Никакие тенденции никогда не рождали настоящую 
литературу. Это уже потом критики соображают, что вот 
это произведение родило какую-то тенденцию. Главное в 
литературе — это талант (но это всего лишь условие, как 
музыкальный слух), труд и личность автора. Именно в 
такой последовательности. И еще скажу шепотом: глав-
ное в литературе — это ИНТОНАЦИЯ. Это — в прозе. В по-
эзии это называется — ГОЛОС. Но как добиться своей ин-
тонации и своего голоса, я не скажу. Я сам этого не знаю.  

А о чем писать, о ком, какие проблемы поднимать и в 
каком жанре — это вообще сугубо личное дело. Можно 
написать о Тамерлане, а будет читаться как про сегод-
няшний день. Можно написать о том, что вроде совре-
менно, а будет разить нафталином. Потому что совре-
менность была всегда. И ее было очень много. А вот круп-
ных писателей почему-то всегда было очень мало. Но 
проблема еще и в том, что и крупных писателей за не-
сколько веков существования литературы набралось 
уже довольно много. Хотя не Чертаново, конечно.

Так что и завидую, и не завидую вам, финалисты и бу-
дущие лауреаты! «Здравствуй, брат! Писать очень труд-
но!» — так приветствовали друг друга члены одной очень 
интересной литературной группы советских лет «Сера-
пионовы братья».

Если уж Пушкин 
когда-то жаловался, 
что поэтов 
«довольно есть», — 
то что говорить 
о сегодняшнем дне? 

Если вы собирае-
тесь писать
«нетленное» в башне 
из слоновой кости, 
имейте в виду: 
таких башен уже — 
микрорайон

Акцент

 Один из солдат тут же отреа-
гировал: обернулся ко мне, 
наставил автомат, глаза осле-
пила вспышка — и все погасло
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ЧТО ТАКОЕ ХОРОШО
МЫ ЛЕНИВЫ и не любопытны… Мы ленивы и не любо-
пытны… Мы ленивы и не любопытны… Проверка слуха. 
Как слышите меня, дорогой читатель «РГ»? Прием! Вам 
тоже подчас кажется, что все прекрасное находится за 
тридевять земель? Нет? Завидую. И все-таки представля-
ется мне: знаменитые пушкинские строки не я один про-
изнести могу. Не одному мне представляется, будто по-
близости никакого удивления нет — оно, удивление, обя-
зательно за тридевять земель, за границами какими-ни-
будь… А то, что рядом — то нам вроде как известно. Мы 
ленивы и не любопытны — все-таки еще раз повторю я.

Ну Казань… Наш российский город. Ну Татарстан — 
наша российская республика — вряд ли там что-то прям 
удивительное есть. Или даже просто другое, незнакомое.

Так думал не любопытный я, направляясь в Татарстан 
читать лекции. Казань, Елабуга, Набережные Челны. И я 
ужасно ошибался. Точнее, я ошибался прекрасно.

Первое, что бросается в глаза в Татарстане, — это неве-
роятно чистый край. Мы ехали по трассе Казань — Набе-

режные Челны и… 
Внимание! Это абсо-
лютная правда! Ни 
одной не то что бро-
шенной бутылки на 
обочине, а ни одной 
бумажки. Подчерки-
ваю: ни одной. В го-
родах тоже вообще 
не намусорено… Та-
кой чистый мир.

А дороги? И в го-
родах, и между горо-

дами. Я — московский водитель, позавидовал. Знаете, ка-
кие дороги в Татарстане? Ровные! Без единой заплаты, я 
уж не говорю о ямах. Эти дороги настолько хороши, что 
это бросается в глаза.

Идем в Казани в ресторан. Перед рестораном — загон-
чики и табличка «ТРОГАТЕЛЬНЫЙ ЗООПАРК». Козы, ба-
раны, пони… Дети подходят, глядят животных… Поэтому 
зоопарк — трогательный. Или не только поэтому? По-мо-
ему, здорово!

Есть в трех татарских городах какая-то ухоженность. 
Создается ощущение, что в них удобно жить. Поэтому 
что в Казани, что в Елабуге, что в Челнах ты выходишь 
встречаться со студентами в хорошем настроении. Горо-
да, в которых ничего не раздражает. Города, о которых их 
жители говорят как о родных людях: с любовью и гордо-
стью. Завидую.

Вот твердят нередко: не та молодежь, необразован-
ная… Причем твердят-то те самые взрослые, которые со-
здали ту самую систему образования, которая и выпу-
скает необразованных. Видел я эту молодежь. Чудесные 
ребята! Умные лица. Умные вопросы. Спрашивают не 
формально, а про то, что их действительно волнует. 

Поездку в Татарстан организовала Земфира Морозо-
ва — очаровательная барышня, к слову, мать двоих детей, 
которая, в первую очередь, хотела привести меня в Ела-
бугу, поскольку сама окончила институт в этом городе.

Я знал, что здесь покончила с собой Марина Цветаева. 
Но я и думать не догадывался, что это такой красивый 
купеческий город. Ухоженный, но старинный. Особен-
ный.

Знаете, такое выражение «человек под мухой»? Пред-
ставляете, оно из Елабуги идет! Мне даже эту самую 
«муху» подарили очаровательные преподаватели из ин-
ститута Елабуги. Оказывается, до революции предпри-
имчивые купцы, чтобы заманить посетителей в трактир, 
бесплатно наливали одну рюмку. Купцы — люди прижи-
мистые, рюмочку наливали совсем крошечную, вот и 
прозвали ее в народе «муха». А народ у нас, как известно, 
не менее предприимчивый, чем купцы, потому ходили 
люди из трактира в трактир за одной бесплатной рюм-
кой, постепенно доходя до состояния, которое и стали 
называть «под мухой».

Могила Цветаевой. Скромная. Торжественная. И жут-
ковато делается, как вспомнишь, что сделали с одним из 
величайших поэтов прошлого века. 

Дом, где всего десять дней жила Марина Цветаева. 
Гвоздь — абсолютная копия того, на котором и была та са-
мая страшная петля. Предсмертные записки. Кричащая 
просьба: позаботиться о сыне. Сын Цветаевой — об этом 
я узнал только в Елабуге — погиб на войне.

Но самое страшное — комната Марины Ивановны. Она 
невероятно, непостижимо маленькая. Два человека 
просто не могли в ней разминуться. Две крошечные кро-
вати.

Я подумал, что, если бы была такая возможность, я бы 
привозил сюда всех, кто очень любит жаловаться на 
свою жизнь — пусть бы посмотрели, как жила и где поги-
бла великий русский 
поэт. Может быть, 
тогда нытья стало бы 
меньше? 

Цветаеву отпева-
ли посмертно. Цер-
ковь сочла, что ее 
принудили к самоу-
бийству, и она может 
быть приравнена к 
жертвам тоталитар-
ного режима. Об 
этом тоже неплохо 
бы помнить тем, кто 
в последнее время 
так полюбил хвалить советскую власть и «успешного ме-
неджера» Сталина.

И это все — всего в часе с небольшим лета от Москвы! 
Сел, прилетел, посмотрел… Нет, мы все-таки ленивы и не 
любопытны.

И сам Казанский университет, и его филиалы — это 
мощные современные учебные заведения. Скажем, в На-
бережных Челнах мне с гордостью показывали спортив-
ный комплекс. Не зал — комплекс! Такое ощущение, что в 
нем есть все, чтобы заниматься практически любым ви-
дом спорта.

Знаете, что я вам скажу?
Я устал читать и слушать про плохо. И не то чтобы у 

нас плохого не было — есть оно, разумеется. Но и хорошее 
есть тоже. Кто-то когда-то решил, что про него не интере-
сно? Может быть… Но мне было невероятно интересно 
все это видеть, разговаривать с мудрыми и замечатель-
ными педагогами, отвечать на вопросы думающих и до-
вольно — слава богу — раскрепощенных студентов. Этого 
разве нет всего? Есть. И проблемы наверняка существу-
ют: и у городов, и у вузов.

Но когда едешь по чистым, прекрасно асфальтирован-
ным улицам и видишь таких студентов и преподавате-
лей, как-то веселей смотреть в будущее.

Знаете, какие  доро-
ги в Татарстане? 
Ровные! Без единой 
заплаты, я уж 
не говорю о ямах

Я устал читать 
про плохо. 
И не то чтобы у нас 
плохого  не было — 
есть оно. Но и хоро-
шее есть

Объявление  
о проведении общественных слушаний

АО «РНГ» (Россия, 129090, г. Москва, 1-й Троицкий пер., 
д. 12, корп. 5, тел.: 8 (495) 662-71-33, факс: 8 (495) 287-95-18), 
ООО «НАЦ «ВНИГРИ-Нефтегаз» (Россия, 192102, г. Санкт-
Петербург, ул. Салова, д. 28, тел. 8 (812) 490-50-24, доб. 108, 
факс: 8 (812) 400-09-03)

 извещают о проведении общественных обсуждений по ма-
териалам оценки воздействия на окружающую среду намечае-
мой деятельности в соответствии с проектной документацией 
«Шламовые амбары на площадках кустового бурениях № 3, 4, 
5, 6, 7 Восточных блоков Среднеботуобинского НГКМ». 

Объекты расположены на территории Мирнинского района 
Республики Саха (Якутия) в пределах Восточных блоков Сред-
неботуобинского НГКМ.

Слушания проводятся в соответствии с Положением об ор-
ганизации и проведении общественных обсуждений (слуша-
ний) намечаемой хозяйственной и иной деятельности, которая 
подлежит экологической экспертизе на территории муници-
пального образования «Мирнинский район» Республики Саха 
(Якутия).

Виды намечаемой деятельности: «Сооружение шламовых 
амбаров на площадках кустового бурениях № 3, 4, 5, 6, 7 Вос-
точных блоков Среднеботуобинского НГКМ».

Форма общественного обсуждения: общественные слуша-
ния.

Форма представления замечаний и предложений: в устной и 
письменной форме.

Место и время, предназначенное для ознакомления с про-
ектной документацией: Муниципальное казенное учреждение 
«Коммунально-строительное управление» МО «Мирнинский 
район» Республики Саха (Якутия), Мирнинский район РС (Я), 
г. Мирный, ул. Ленина, 1/1. Телефон 8 (41136) 4-69-65, эл. поч-
та: mkuksu@mail.ru

Электронная почта организаторов: office@rngoil.ru, 
natsvnigri@yandex.ru 

Дата и время проведения общественных слушаний: 
23 июня 2017 г., 14 часов 15 минут.

Место проведения общественных слушаний: Республика 
Саха (Якутия), Мирнинский район, г. Мирный, ул. Ленина, 
д. 19, актовый зал администрации Мирнинского района.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

РЕГЛАМЕНТ Детское питание
упакуют по новым правилам

Безопасно 
завернуть

Тарас Фомченков

В ВОСКРЕСЕНЬЕ, 21 мая, всту-
пили в силу уточненные требо-
вания к техническим регламен-
там стран, входящих в Евразий-
ский экономический союз, кото-
рые касаются упаковки пищевой 
продукции, включающей в себя 
и детское питание.

По сравнению с ранее дейст-
вующими требованиями в новой 
редакции появились изменения 
в целом ряде параметров. И в 
основном они касаются безопа-
сности упаковки.

Так, например, вводится не-
сколько новых понятий. Среди 
них, например, так называемая 
«комбинированная упаковка», 
когда она состоит сразу из не-
скольких разных материалов с 
разными свойствами, например, 
из картона и целлофана, бумаги 
и пластика.

Вводится также полностью 
новое понятие — органолептиче-
ские свойства упаковки. К ним, в 
частности, относится требова-
ние об отсутствии неприятных 
запахов от упаковки. Кроме того, 
новая упаковка не должна  изме-
нять или терять цвет при контак-
те с водой.

Измененная редакция доку-
ментов для Евразийского эконо-
мического союза содержит и по-
слабления. На грузовые контей-
неры и поддоны для грузовых 
паллет требования обновленно-
го технического регламента те-
перь не распространяются. А в 

результате предприниматели, 
использующие такие контейне-
ры и поддоны в своем бизнесе, 
смогу сэкономить время на 
оформлении разрешительных 
документов.

Конечно, ранее существовав-
шие требования, особенно в той 
части, которая касалась упаков-
ки именно детского питания, и 
без того были достаточно жест-
кими. 

Например, стеклянная тара, в 
которую расфасовывались раз-
личные каши и прикорм, обяза-
на была иметь повышенную 
водо- и кислотостойкость. Кроме 
того, для ее изготовления не до-
пускалось повторное использо-
вание материалов.

Уточнения очень важны для 
крупных городов, считает пер-
вый вице-президент Российско-
го союза инженеров Иван Андри-
евский.

«В регионах качество продук-
ции и упаковки часто более вы-
сокое, чем в крупных городах. 
Там все друг друга знают: есть 
риск, что если ты сделал что-то 
некачественно, всем станет об 
этом известно и к тебе больше не 
обратятся, — поясняет Андриев-
ский. — В миллионниках же ситу-
ация часто не очень хорошая — 
объем съедаемого продовольст-
вия очень большой и часто каче-
ству, в том числе упаковки, вни-
мания уделяют недостаточно — 
«все равно съедят». Новые уточ-
ненные требования позволят 
улучшить ситуацию».

ИСТОРИЯ В Турции установили то, 
кому принадлежат останки
русского офицера, найденные
в конце апреля

Ардаган открывает 
тайну

Станислав Хамдохов

СПЕЦИАЛИСТЫ археологиче-
ского музея города Карс после 
проведенной экспертизы уста-
новили, что обнаруженные в 
Турции останки принадлежат 
офицеру русской армии подпол-
ковнику Карлу Карловичу Рже-
пецкому.

По данным издания «Хабер 
Тюрк», офицер служил в 78-м 
Навагинском полку 20-й стрел-
ковой дивизии 1-го Кавказского 
армейского корпуса и умер от 
болезни в 1894 году. Причиной 
его смерти стал предположи-
тельно тиф.

Напомним, что гроб со скеле-
том в военной форме был найден 
рабочими 26 апреля при строи-
тельстве в турецкой северо-вос-
точной провинции Ардаган. 

На гробе, размеры которого 
составляют 200 на 90 сантиме-
тров, находились православные 
кресты. В нем был прах в мундире 
офицера русской царской армии 
с хорошо сохранившимися сапо-
гами и массивными эполетами. 

Некоторые российские и ту-
рецкие СМИ тогда предположи-
ли, что останки принадлежат ге-
нерал-лейтенанту Василию 
Александровичу Гейману, кото-
рый участвовал во взятии крепо-
сти Ардаган во время Русско-ту-
рецкой войны 1877—1878 годов. 

В ней принимало  участие до 
полумиллиона человек. Эта вой-
на началась в апреле 1877 года, 
а 3 марта 1878 года был заклю-
чен Сан-Стефанский прелими-
нарный (предварительный) 
мирный договор, который имел 
большое значение для освобо-
ждения народов балканских 
стран от владычества Осман-
ской империи. 

По условиям договора Сер-
бия, Румыния и Черногория, ра-
нее имевшие автономию в соста-
ве Османской империи, получи-
ли независимость. При этом их 
территория значительно расши-
рялась. А Болгария, Босния и 
Герцеговина стали автономными 
княжествами.  Россия после это-
го укрепила свое влияние на Бал-
канах.

СПОРЫ Россия подала в ВТО иск из-за санкций Украины

Барьерные рифы
Юлия Кривошапко

Р
оссия обратилась во Все-
мирную торговую органи-
зацию (ВТО) за консульта-

цией по поводу ограничений, ко-
торые Украина систематически 
вводит в отношении российских 
товаров, услуг и граждан страны.

Об этом сообщил министр 
экономического развития РФ 
Максим Орешкин в Ханое после 
встречи с главой ВТО Роберту 
Азеведу.

Он уточнил, что речь идет о 
нарушении ряда базовых прин-
ципов и соглашений ВТО. 

Свой запрос Россия направи-
ла в орган по разрешению споров 
Всемирной торговой организа-
ции. Копию — правительству Ук-
раины. Если консультации не 
принесут ожидаемого результа-
та, Россия оставляет за собой 
право приступить ко второй ста-
дии спора — передать дело на рас-
смотрение третейской группы.

В запросе России в ВТО гово-
рится о систематически вводи-
мых Украиной ограничениях, за-
претах, особых требованиях и 
процедурах в отношении россий-
ских товаров, услуг и лиц на 
украинском рынке, а также в от-
ношении транзита через Украи-
ну. Все это продолжается начи-
ная с 2014 года.

В списке претензий Москвы 
украинский запрет на ввоз из 
России мясных и молочных про-

дуктов, рыбы, винно-водочных 
изделий, оборудования для же-
лезных дорог, удобрений и мно-
гих других товаров. Особые про-
цедуры применяются при ввозе 
российских книг и иной печат-
ной продукции. Особый режим 
налогообложения действует при 
ввозе подержанных российских 
автомобилей. Кроме того, на тер-
ритории Украины запрещается 
или дискриминационным обра-
зом ограничивается деятель-
ность сотен российских компа-
ний — производителей и постав-
щиков товаров и услуг. В их числе 
— машиностроители, банки, по-
ставщики различных услуг, в том 
числе в сети Интернет, поставщи-
ки программного обеспечения, 
авиакомпании... Специальный 
экологический, санитарный, фи-
тосанитарный и ветеринарный 
контроль введен в отношении 
российских пищевых продуктов, 
изделий легкой промышленно-
сти, косметики, бытовой химии и 
других российских товаров.

«Есть серьезные основания 
предполагать, что эти меры при-
нимаются Украиной в нарушение 

ее обязательств в ВТО, включая 
дополнительные обязательства, 
принятые в ходе присоединения», 
— отметил Максим Орешкин. 

По мнению министра, число 
антироссийских мер, их харак-
тер, охват подпадающих под ог-
раничения отраслей свидетель-
ствуют о том, что Украина си-
стемно и сознательно нарушает 
свои международные обязатель-
ства, игнорируя правила между-
народной торговли, другие нор-
мы международного права. «При 
этом некоторые из этих мер не 
просто не защищают украин-
скую экономику, а, напротив, со-
здают для нее дополнительные 
проблемы», — подчеркнул глава 
Минэкономразвития России.

Он напомнил, что российским 
компаниям запрещено участво-
вать в приватизации. А это мож-
но расценивать как еще одно гру-
бое нарушение украинских обя-
зательств в ВТО. «Так же мы клас-
сифицируем ограничения на опе-
рации с украинской валютой, за-
прет на аккредитацию журнали-
стов российских новостных 
агентств и других средств массо-

вой информации», — уточнил 
Орешкин.

В соответствии с процедура-
ми ВТО запрос на проведение 
консультаций является первым 
этапом при подаче иска. «В слу-
чае, если консультации не прине-
сут ожидаемого результата, мы 
имеем право начать вторую ста-
дию спора — передачу дела на рас-
смотрение третейской группы», 
— сказал Орешкин.

Участники ВТО часто предъ-
являют друг другу претензии. В 
этом смысле запрос России вряд 
ли может считаться для этой ор-
ганизации чем-то исключитель-
ным, говорит Алексей Портан-
ский, профессор НИУ «Высшая 
школа экономики», ведущий на-
учный сотрудник Института ми-
ровой экономики и международ-
ных отношений РАН. Процедура 
рассмотрения споров в рамках 
ВТО строго регламентирована, 
напоминает он. На прохождение 
каждой стадии отводится опреде-
ленное количество времени, так 
что ждать быстрого результата 
здесь не приходится. 

Но сам запрос может оказать-
ся своевременным. «Украина по-
дала в ВТО достаточно серьезный 
иск к России в отношении огра-
ничений транзита. Встречные 
действия способны несколько 
сбалансировать ситуацию, даже 
если такой цели при подаче за-
проса не имелось», — заключает 
Портанский.

Общество В Москву впервые за 900 лет прибыли мощи 
Николая Чудотворца

Из самого сердца

Татьяна Владыкина, 
Сергей Бабкин 

В 
Москву прибыл долго-
жданный ковчег с ча-
стицами мощей самого 
почитаемого христиан-
ского святого Николая 

Чудотворца. В воскресенье спец-
борт со святыней прибыл в сто-
личный аэропорт Внуково-3 в со-
провождении делегации РПЦ. До-
говоренность о переносе части 
мощей была достигнута во время 
исторической встречи Патриар-
ха Кирилла с Папой Римским 
Франциском в феврале прошлого 
года.

«Это историческое событие, с 
1087 года мощи никогда не поки-
дали пределов Бари», — отметил 
ранее в интервью «РГ» председа-
тель отдела внешних церковных 
связей Московского патриархата 
митрополит Волоколамский 
Иларион, который возглавил де-
легацию, сопровождающую ков-
чег. Святыня хранилась в Бари в 
замурованной гробнице под спу-
дом — мраморной плитой весом 
30 тонн. Чтобы доставить  части-
цы в нашу страну, судмедэкспер-
ты извлекли из раки девятое ре-
бро святителя. Как отметил в ин-
тервью ТАСС настоятель Патри-
аршего подворья святителя Ни-
колая в Бари протоиерей Андрей 
Бойцов, это именно та часть мо-
щей, которая находилась рядом с 
сердцем, «а сердце — это средото-
чие духовной жизни каждого че-
ловека и, конечно же, подвижни-
ков Христовых». Он также обра-
тил внимание на то, что большое 

впечатление на медиков произ-
вело состояние мощей. После 
смерти святого прошло более 
1600 лет, но именитые профессо-
ра признались, что «дали бы им 
не больше 100 лет». После извле-
чения частиц мощей митрополит 
Иларион и архиепископ Бари 
Франческо Какуччи подписали 
акт о временном перенесении ча-
сти мощей в Россию. И только по-

сле этого частицу вложили в спе-
циальный ковчег, который изго-
товили в мастерских Русской 
церкви, сообщают РИА Новости. 
Ковчег выполнен из благородных 
металлов, покрыт сусальным зо-
лотом и весит около 40 килог-
раммов. В аэропорт Бари ковчег 
доставили на автомобиле с от-
крытой крышей. 

В столице святыню встречали 
с большим нетерпением, мощи 
прибыли в Россию накануне для 
памяти Николая Чудотворца. В 
храме Христа Спасителя ковчег 
встретил Патриарх Кирилл и 
провел праздничное вечернее бо-
гослужение. Накануне принесе-
ния мощей Предстоятель РПЦ 
обратился к верующим со специ-
альным посланием, в котором 
просил помнить о том, «что мы 
призваны быть подражателями 

добродетелей Мирликийского 
святителя, и помощь, ниспосыла-
емая нам по его ходатайству, бу-
дет тем очевиднее и щедрее, чем 
более мы будем уподобляться 
ему в любви ко Христу и всем лю-
дям». Вечером в воскресенье в 
честь уникального события за-
звонили в колокола все столич-
ные храмы. Колокольный звон 
начался с главной колокольни 

России — колокольни Ивана Вели-
кого в Кремле и тут же был под-
хвачен звонницами всех храмов 
столицы.

Всю минувшую ночь в связи с 
прибытием святыни была пере-
крыта Пречистенская набереж-
ная: ограничения частично сня-
ли только сегодня с 6.00. Все вре-
мя, пока мощи будут находиться 
в храме, на набережной будет 
особый режим движения, сооб-
щили «РГ» в департаменте регио-
нальной безопасности и проти-
водействию коррупции. До 12 
июля закроют правую полосу на-
бережной со стороны Москвы-
реки, по ней верующие будут 
проходить в храм. Как отметил 
глава департамента Владимир 
Черников, доступ к мощам от-
кроют сегодня с 14.00 и продлит-
ся он до 21.00. В последующие 

дни пребывания реликвии в Мо-
скве верующие смогут покло-
ниться ей с 8.00 до 21.00. Черни-
ков подчеркнул: власти столицы 
готовы принять любое количест-
во паломников. Но все же реко-
мендовал планировать посеще-
ние храма не в первые дни пребы-
вания мощей, чтобы не стоять в 
больших очередях. На случай до-
ждя или жары для паломников на 
набережной припаркуют не-
сколько автобусов, где можно бу-
дет отдохнуть с комфортом. Еду и 
напитки будут продавать в 11 
торговых точках неподалеку от 
храма. Вокруг храма расположат 
три контрольно-пропускных 
пункта, на всем протяжении до-
роги от станции метро «Парк 
культуры» до храма каждый день 
несут дежурство более двух ты-
сяч полицейских и бригады «ско-
рой помощи». Пожилым людям и 
инвалидам, желающим прико-
снуться к мощам, можно обра-
щаться за помощью к волонте-
рам: их не менее 10 тысяч чело-
век. Они помогут пройти к храму, 
подскажут, как лучше занять оче-
редь и где переждать непогоду.

Организаторы ожидают, что 
принесение мощей Николая Чу-
дотворца вызовет такой же ажио-
таж среди верующих, как пояс 
Богородицы в 2011 году, достав-
ленный с Афона. Тогда, чтобы по-
клониться святыне, храм Христа 
Спасителя посетили около 3 млн 
человек, многие из них отстояли 
в очереди 26 часов.  

Святыню доставили в храм Христа 
Спасителя, где вечером прошло 
торжественное богослужение.

Акцент

 Поклониться святыне можно 
будет до 12 июля с 8 до 21 часа

Акцент

 Украинские санкции наруша-
ют базовые принципы ВТО

А
Р

Т
Е

М
 Г

Е
О

Д
А

К
Я

Н
 /

 Т
А

С
С



11Спорт
sport.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
22 мая 2017
понедельник №108 (7274)

Спортfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ВОЛЕЙБОЛ Женская сборная 
готовится к завоеванию
путевки на ЧМ-2018

Еще далеко 
до Японии

Илья Трисвятский

ЖЕНСКАЯ сборная России вступила в основную ста-
дию подготовки к квалификации чемпионата мира-2018 
и на этой неделе отправится на два спарринга в Турцию, 
откуда проследует в Хорватию, где и пройдет борьба за 
путевку на первенство планеты.

Напомним, что после завершения контракта Всерос-
сийской федерации волейбола с Юрием Маричевым, при 
котором наши девушки выиграли два подряд чемпиона-
та Европы (2013, 2015), но остались без медалей Олим-
пиады в Рио, команду во второй раз возглавил справив-
ший в феврале свое 70-летие Владимир Кузюткин. При 
нем россиянки в 2010-м сумели взойти на высшую сту-
пень пьедестала почета чемпионата мира.

Национальная команда нового созыва начала подго-
товку к отбору на ЧМ-2018 еще 29 апреля, но только не-
сколько дней назад на базу в подмосковный Новогорск 
подъехали пять волейболисток столичного «Динамо» и 
Татьяна Кошелева из турецкого «Экзачибаши». У этих 
команд сезон получился самым длинным, они принима-
ли участие в майском клубном чемпионате мира.

Сейчас в распоряжении Кузюткина 18 кандидаток на 
14 мест в заявке на отбор: Вера Ветрова, Наталия Гонча-
рова, Екатерина Панкова, Ирина Фетисова, Яна Щер-
бань (все — «Динамо» М), Алла Галкина, Екатерина Ефи-
мова, Анна Лазарева, Мария Фролова (все — «Енисей», 
Красноярск), Ирина Воронкова, Ирина Королева (За-
ряжко), Ирина Филиштинская (все — «Динамо», Казань), 
Юлия Кутюкова, Екатерина Полякова (обе — «Ленин-
градка»), Ксения Парубец («Уралочка»), Ангелина Спер-
скайте («Заречье»), Екатерина Третьякова («Динамо», 
Краснодар), Татьяна Кошелева («Экзачибаши», Турция).

Спарринги с Турцией в Стамбуле запланированы на 
27 — 28 мая, далее команда переберется в хорватский 
Осиек. Там с 31 мая по 4 июня сыграем с Австрией, Гру-
зией, Грецией, Венгрией и хозяйками. Чтобы попасть на 
ЧМ-2018 в Японию, нужно занимать в группе первое ме-
сто.

МАССОВЫЙ СПОРТ 
На старт Московского
полумарафона вышли
20 тысяч человек

Рекорд на бегу

Павел Петровский

В РОССИИ прошел праздник бега в рамках первого Все-
российского полумарафона «За Бег». На старт вышли де-
сятки тысяч любителей и профессионалов в Санкт-Пе-
тербурге, Екатеринбурге, Нижнем Новгороде, Ростове-
на-Дону, Казани, Самаре, Новосибирске, Красноярске и 
Владивостоке. Разумеется, не стала исключением и Мо-
сква. В российской столице, где весенние забеги уже ста-
ли традицией, маршрут прошел по набережным Москвы-
реки, мимо главных достопримечательностей города. 
Для любителей предложили на выбор дистанцию 21 ки-
лометр, а также варианты попроще — десять, пять или 
три километра.

Накануне забегов мэр Москвы Сергей Собянин при-
гласил марафонцев показать себя, а также отметил, что 
Московский полумарафон может стать самым массовым 
в истории. 

И рекорд случился — вчера на старт вышли 20 тысяч 
человек! У мужчин победу одержал Искандер Ядгаров, 
который преодолел дистанцию за один час четыре мину-
ты и 13 секунд. У женщин не было равных Луизе Дмитри-
евой , которая установила личный рекорд и рекорд трас-
сы — 1:13.53.

В этом году любителей бега Москвы ждет много но-
вых событий. Как сообщили организаторы, 11 июня око-
ло девяти тысяч человек примут участие в традицион-
ном Красочном забеге. Пятикилометровый маршрут 
проложат по Новолужнецкому проезду и Лужнецкой на-
бережной. На протяжении всей дистанции волонтеры 
щедро посыпают бегунов разноцветным красящим по-
рошком, многие участники выходят на старт в карна-
вальных костюмах. Еще одно необычное соревнование — 
Ночной забег — ждет любителей спорта 15 июля. Это 
единственный в Москве массовый беговой старт после 
захода солнца. Шесть тысяч человек пробегут 10 киломе-
тров по Фрунзенской и Пречистенской набережным. 3 
августа спортивную афишу столицы дополнит полума-
рафон «Лужники», ну а главное событие года — Москов-
ский марафон — состоится 24 сентября. 

Ожидается, что в забеге примут участие более 30 ты-
сяч человек. Впервые болельщики со всего мира смогут 
посмотреть онлайн-трансляцию марафона. Регистрация 
на забег открылась в феврале и продолжается до сих пор.

Маршрут московского марафона пролегает по набе-
режным Москвы-реки, улицам и бульварам — под стена-
ми Кремля, рядом с Большим театром.

Кроме классической дистанции на 42,195 километра 
и забега на 10 километров в программу войдут корпора-
тивная эстафета, заезд хендбайкеров и колясочников. 
Каждый, кто сможет преодолеть марафон быстрее чем за 
шесть часов, получит памятную медаль.

В прошлом году участниками столичного забега ста-
ли более 26 тысяч человек из 70 стран мира. Покорить 
марафонскую дистанцию тогда смогли около восьми ты-
сяч атлетов.

ПЕРСОНА

Малкин
повторил
достижение
Ягра в НХЛ

ЖЕНЯ МАТЧИ 
НЕ СЧИТАЕТ

Павел Петровский

ЗА ОКЕАНОМ продолжаются 
матчи полуфинальной серии 
плей-офф Кубка Стэнли.

Интерес у российских люби-
телей хоккея вызывает противо-
стояние «Питтсбурга» Евгения 
Малкина с «Оттавой». 

Накануне «Пингвинз» на вые-
зде обыграли канадский клуб 3:2 
и сравняли счет в серии — 2:2. 

В составе победителей забро-
шенными шайбами отметились 
Олли Мяяття, Сидни Кросби и 
Брайан Дюмоулин. В свою оче-
редь, «Оттава» ответила точны-
ми бросками Кларка Макартура 
и Тома Пайята.

Россиянин Евгений Малкин 
провел на льду 15 минут, но ре-
зультативными действиями не 
отличился, зато смог повторить 
достижение чешского форварда 
Яромира Ягра по количеству 
матчей в плей-офф НХЛ за «Пин-
гвинз».

Для российского хоккеиста 
поединок с «Оттавой» стал 140-
м в плей-офф в составе «Пингви-
нов». За это время Малкин за-
бросил 54 шайбы и сделал 95 ре-
зультативных передач. Ранее 
россиянин обошел чеха по на-
бранным очкам в плей-офф за 
команду.

«Для меня личные достиже-
ния уходят на второй план, по-
скольку сейчас для нас самое 
главное — пробиться в главный 
финал. Выиграть Кубок Стэнли — 
это мечта любого, кто приехал 
выступать в НХЛ. Я не исключе-
ние. И не важно, есть ли у тебя 

перстень победителя. Всегда хо-
чется добиться большего. Так 
что сейчас я полностью сосредо-
точен на предстоящих матчах 
против «Оттавы» и обращать 
внимание на статистику пока не 
хочу. Это работа журналистов — 
считать шайбы или матчи. По 
итогам сезона, пожалуйста, с 
удовольствием послушаю, в ка-
ких показателях я стал лучшим, 
но сейчас не до этого», — цитиру-
ют Малкина мировые информа-
ционные агентства.

К слову, стоит напомнить, что 
звезда мирового хоккея 45-лет-
ний Ягр продолжает выступать в 
НХЛ. В текущем сезоне чешский 
форвард набрал 46 (16 + 30) оч-
ков в 82 матчах за «Флориду».

Что касается пары «Нэш-
вилл» — «Анахайм», то в пятом 
выездном матче 1/2 финала 
плей-офф «Нэшвилл» оказался 
сильнее —3:1. Таким образом, 
«Предаторз» вышли вперед в се-
рии до четырех побед — 3:2.

Отметим, что, как сообщила 
пресс-служба НХЛ, первый матч 
финала запланирован на 29 мая. 
До этой даты команды Востока и 
Запада смогут определить участ-
ников битвы за Кубок Стэнли.

Тем временем Международная 
федерация хоккея (IIHF) посове-
товала федерациям, чьи команды 
участвуют в мужском олимпий-
ском турнире, включать в расши-
ренный состав команды на Олим-
пиаду ведущих игроков из Нацио-
нальной хоккейной лиги (НХЛ). 
Об этом журналистам информа-
ционных агентств заявил испол-
нительный директор ФХР Дмит-
рий Курбатов.

«Федерация хоккея России 
(ФХР) подаст расширенный со-
став сборной России на Олим-
пийские игры до 1 октября, — 
сказал Курбатов. — К этому вре-
мени мы подадим список в 
Олимпийский комитет России. 
IIHF советует всем федерациям 
включать игроков из НХЛ в рас-
ширенный лист. Не всех, но 
звезд, кого вы хотите видеть».

В связи с решением Нацио-
нальной хоккейной лиги (НХЛ) 
не прерывать регулярный чем-
пионат на время Олимпиа-
ды-2018 игроки, выступающие 
за океаном, рискуют пропустить 
Игры в корейском Пхенчхане. 
«Из этого списка убирать игро-
ков можно, а добавлять нельзя. 
Лимитов в этом списке нет, мож-
но подавать 50—60 человек», — 
цитирует ТАСС слова Курбатова.

С места события   Наша команда снова стала третьей на чемпионате 
мира по хоккею

Клюшки забронзовели
Илья Зубко, Кельн 

С
борная России про-
должает приятную 
традицию — под руко-
водством Олега Знар-
ка наши хоккеисты 

неизменно возвращаются с чем-
пионатов мира с медалями. Но 
второй год подряд эти награды не 
совсем того достоинства, чтобы 
игроки и болельщики восприня-
ли результат с восторгом. В Кель-
не российская команда, как и год 
назад на домашнем чемпионате, 
финишировала третьей.

Кульминацией этого турнира 
для нас стала классика мирового 
хоккея. Матч Россия — Канада, ко-
торого с замиранием сердца 
ждут миллионы по обе стороны 
океана, пришелся на полуфинал. 
После которого главный тренер 
«кленовых листьев» Джон Купер 
признался — «это был один из са-
мых выдающихся матчей, в кото-
рых я когда-либо принимал учас-
тие». Эмоции канадца можно по-
нять. Ведь после двух периодов 
на табло горел счет 2:0 в пользу 
России, а в заключительном от-
резке команда Купера забросила 
четыре безответные шайбы, раз-
бив нашу мечту о «золоте».

Понятно, что после такой дра-
мы, когда победа утекла сквозь 
пальцы, настроиться на игру за 
третье место было чрезвычайно 
сложно. Но наша команда нашла 
в себе и силы, и мотивацию, что-
бы меньше чем через сутки бить-
ся с Финляндией. Наверное, по-
другому и быть не может, когда 
на трибунах сидит больше 16 ты-
сяч человек. Большинство из ко-
торых — россияне, преодолевшие 
тысячи километров, чтобы под-
держать свою команду. Уже к се-
редине матча наши соотечест-
венники могли спокойно выдох-
нуть и начать праздновать — счет 
к тому моменту был уже 4:0 в 
пользу России.

Но без приключений мы не 
можем. И к 46-й минуте табло по-
казывало уже 4:3. Казалось, кош-
марный сон повторится вновь. 
Однако на этот раз тренерский 
штаб оказался к такому повороту 
готов. Последовал тайм-аут, за 
который Знарок привел хоккеи-
стов в чувство. Никита Кучеров 
быстренько забил финнам пятый 
гол, и преимущество в две шайбы 
наши смогли удержать до самой 
сирены.

Лучшим игроком матча в со-
ставе россиян признали защит-
ника Богдана Киселевича — одно-
го из 11 новичков в составе на-
шей команды, для которых ны-
нешний чемпионат мира стал 
первым в карьере. Богдан забил 
финнам свой третий на турнире 
гол, который и оказался в итоге 
победным.

— Впечатления огромные. Та-
кой уровень, и в каждом матче 
нельзя зевать. Нас вчера не нау-
чило, что игра длится 60 минут, 
мы еще и сегодня решили это 
проверить, точно ли в третьем 
периоде можно не играть, — рас-
сказал Киселевич после награ-
ждения. — Если честно, на душе не 
очень. Потому что в полуфинале, 
получается, сами себе проигра-
ли, не вытерпели. Но в любом 
случае это первый опыт чемпио-
ната мира.

Не слишком доволен был и 
Никита Кучеров, окончательно 
решивший судьбу матча в нашу 
пользу. Форвард «Тампы» набрал 
на этом турнире впечатляющие 
15 очков, семь раз поразив чужие 
ворота. Но к долгим разговорам 
оказался не расположен: «Матч 
проходил нормально в первые 
два периода. А потом мы дали 
слабинку, позволили сопернику 
забить три гола. Где-то немножко 
занервничали, но в целом на ска-
мейке оставалась уверенность. 
Доиграли нормально, Василев-
ский хорошо отстоял».

В глазах Артемия Панарина 

тоже особой радости не чита-
лось. Очевидно, поражение от ка-
надцев перевесило и радость от 
медали, и даже тот факт, что Ар-
темий набрал на этом чемпиона-
те мира аж 17 очков. Став таким 
образом лучшим бомбардиром 
не только в сборной России, но и 
на всем чемпионате. Это звание, 
впрочем, у него могли и отобрать 
участники финального матча Ка-
нада — Швеция. Он состоялся уже 
после подписания номера в пе-
чать.

Артемий, насколько хороший 
день для вас сегодня? Медаль за-
воевали все-таки.
АРТЕМИЙ ПАНАРИН: Медаль — да. Но 
третий период сыграли не особо. 
Нервозности было много, и если 

бы Кучеров не забил очень важ-
ный гол, непонятно, как бы все 
это повернулось. Так что он кра-
савец. А матч валидольный полу-
чился. Здорово, что выиграли. 
Это самое главное, уезжаем с ка-
ким-никаким позитивом.

На этом турнире мы четыре раза 
неудачно провели третьи перио-
ды. Почему так получается?
АРТЕМИЙ ПАНАРИН: Расслабляем бул-
ки, наверное, больше нечего ска-
зать. Так будет кратко и по делу. 
Как-то нужно этого не делать, но 
я не знаю как.

По поводу матча с Канадой вы 
сказали, что это полный провал. 
А сейчас как охарактеризуете? 
АРТЕМИЙ ПАНАРИН: Близко к этому 
(улыбается). Но здорово, что Ку-
черов молодец. Есть у нас такой 
игрок. Мы очень рады и выпьем 
за этот гол.

В нашей сборной 12 дебютантов 
чемпионатов мира, которые в 
сумме набрали 55 очков. Как вам 
такая статистика?
АРТЕМИЙ ПАНАРИН: Эта сборная дей-
ствительно отличалась духом 
внутри команды. И каждый дей-
ствительно был готов играть 
именно за Россию, а не на себя. 
От этого и обиднее, что не смогли 
воспользоваться, хотя был боль-
шой шанс. Но я не скажу, что тре-
тье место — это плохо.

Что с медалью сделаете?
АРТЕМИЙ ПАНАРИН: Поедет к деду. У 
него целый мини-музей, он хра-
нитель всего.

Жаль, что с Кузнецовым и Куче-
ровым не сможете в одном звене 
и на Олимпиаде сыграть, так как 
НХЛ туда не едет?
АРТЕМИЙ ПАНАРИН: Жалко, конечно. 

Мне очень понравилось играть с 
ребятами.

Вы набрали 17 очков и можете 
стать лучшим бомбардиром тур-
нира. Это круто? А то некоторые 
болельщики говорят, что это 
лишь утешительный приз.
АРТЕМИЙ ПАНАРИН: Мне интересно, 
вот кто говорит такое. Я очень 
злюсь от этого. Потому что если я 
не разбираюсь в чем-то,  то 
просто об этом не говорю. И я 
очень недоволен такими коммен-
тариями. Мои близкие, родные — 
все обрадуются. Это не так, что 
тебе дается каждый год. Я с детст-
ва мечтал об этом, а теперь ка-
кой-то Вася будет сидеть на дива-
не и рассказывать про утеши-
тельный приз. Да пошел он.

Ну а общие итоги турнира 
подвел, разумеется, главный тре-
нер сборной России Олег Знарок. 
Он, очевидно, тоже не отошел 
еще от неудачи в полуфинале. Но 
подчеркнул, что очень доволен 
ребятами.
ОЛЕГ ЗНАРОК: Мы завоевали медали. 
Конечно, не те, что хотели. Но я 
горжусь этой командой. Очень 
хорошая сборная в этом сезоне. 
Где-то нам немножко не повезло, 
но это спорт.

Олег Валерьевич, вы взяли тайм-
аут, когда счет стал 4:3. Что гово-
рили команде?
ОЛЕГ ЗНАРОК: Успокоили ребят. Хо-
рошо, что после этого Кучеров 
забил гол. И все стало намного 
спокойнее.

На этом турнире в четырех мат-
чах у нас были неудачные третьи 
периоды — с немцами, американ-
цами, Канадой и теперь финна-
ми. Это симптом или совпаде-
ние?
ОЛЕГ ЗНАРОК: У нас очень много но-
вичков. Это серьезный турнир. 
И, думаю, что в дальнейшем, 
пройдя через это, они будут чув-
ствовать себя намного лучше.

Насколько вы довольны высту-
плением тех 11 дебютантов, ко-
торые никогда не играли раньше 
на чемпионатах мира? Они на-
брали в сумме 55 очков.
ОЛЕГ ЗНАРОК: Это неплохо. Но игра с 
Канадой стоит особняком. Ду-
маю, мы еще будем долго об этом 

помнить. Один матч все перевер-
нул.

Кто приятно удивил на этом тур-
нире?
ОЛЕГ ЗНАРОК: У нас была очень хоро-
шая команда. Я давно такой не 
видел. Молодая, у нее есть буду-
щее. А новички приобрели здесь 
огромный опыт.

Игру Василевского как оцените?
ОЛЕГ ЗНАРОК: Прекрасно отстоял.

Не считаете, что и в субботу по-
сле второго гола канадцев надо 
было брать тайм-аут?
ОЛЕГ ЗНАРОК: Здесь считай — не счи-
тай. Взял бы, то же самое прои-
зошло бы, и вы такие же вопросы 
бы задавали.

Вторая подряд «бронза» отлича-
ется от той, что завоевали год на-
зад в Москве?
ОЛЕГ ЗНАРОК: Не скажу, что это при-
вычка. Но уезжать с чемпионата 
мира с медалями четвертый год 
подряд — думаю, что это очень хо-
роший результат. Хотя мы и стре-
мились к большему.

При этом сейчас вы играли без 
Овечкина…
ОЛЕГ ЗНАРОК: Кто первый меня по-
здравил и прислал сообщение — 
это был Овечкин.

В целом какое впечатление от 
этого турнира, от его организа-
ции?
ОЛЕГ ЗНАРОК: Мы были больше скон-
центрированы именно на хоккее. 
Нам было тяжело играть в Пари-
же, где плохой лед и духота. А в 
Кельне вроде ничего было.

Что болельщикам скажете напо-
следок?
ОЛЕГ ЗНАРОК: У нас самые лучшие 
болельщики. Спасибо, что они 
нас поддерживали до конца. Нас 
встречали у гостиницы, желали 
всего наилучшего. Это было 
очень здорово, и мы им благодар-
ны.

Во время Московского полумарафона любители бега смогли 
себя показать, а также насладиться шикарными видами 
российской столицы.

Акцент

 Олег Знарок: У нас была очень 
хорошая команда. Я давно 
такой не видел. Молодая, 
у нее есть будущее

Малкин признался, 
что не следит 
за своими 
рекордами и для 
него самое 
главное — помочь 
«Питтсбургу» 
выйти в финал 
Кубка Стэнли

Все новости чемпионата 
на сайте
rg.ru/sujet/hockey2017
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В матче с финнами россияне вели 
4:0, затем пропустили три шайбы, 
но победный счет удержали.
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Главный тренер сборной России Олег Знарок рассказал, что первым 
с «бронзой» его поздравил форвард «Вашингтона» Александр Овечкин.
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БАСКЕТБОЛ «Красно-синие» потеряли титул лучшей команды континента и финишировали 
лишь третьими в «Финале четырех» Евролиги

Шаги назад армейцев
Илья Соболев, Стамбул

Б
аскетбольный ЦСКА стал 
третьим по итогам Евролиги 
сезона 2016/17. Вчера в мат-

че неудачников полуфиналов по-
допечные Димитриса Итудиса 
одолели мадридский «Реал» — 
94:70. Победитель турнира опре-
делился во встрече местного «Фе-
нербахче» и греческого «Олимпи-
акоса». Результат стал известен 
уже после подписания этого номе-
ра «РГ».

Надобность матчей за третье 
место — вопрос дискуссионный. 
Многие болельщики «Реала» и 
ЦСКА желания идти на арену в 
себе так и не обнаружили. За пол-
часа до игры вокруг арены «Синан 
Эрдем» люди активно сбывали не-
нужные билеты.

А вот у игроков другой альтер-
нативы, кроме как выходить на 
паркет, нет. «Для обеих команд по-
беда в матче за третье место будет 
делом чести», — высказал предпо-
ложение главный тренер ЦСКА 
Итудис. Впрочем, по первым ми-
нутам казалось, что это так только 
для армейцев. Мадридцы практи-
чески не выказывали никакого 
желания сопротивляться. Как 
следствие, моментами отрыв ар-
мейцев от соперника достигал 20 
очков. Это при том, что Итудис 
старался не перегружать игровым 
временем своих лидеров, выпу-
ская тех, кто по ходу сезона и в по-
луфинале получил не так много 
возможностей проявить себя. На 
паркете отметился даже центро-
вой Джоэл Фрилэнд, что уже само 

по себе событие знамена-
тельное.

На площадке завяза-
лось некое подобие 
борьбы. В начале тре-
тьей четверти отста-
вание «Реала» от ар-
мейцев чуть ли не 
впервые за 15 минут 
сократилось меньше 
чем на десять очков. И 
все это несмотря на по-
средственную игру Серхио 
Юля, выбранного накануне 
самым ценным игроком 
Евролиги. Впрочем, это было 
ненадолго. Семиочковый ры-
вок Де Коло вкупе с более сос-
редоточенной игрой армейцев 
в защите свели потуги «Реала» 
на нет. Больше так близко ЦСКА 
соперника уже не подпускал.

Для абсолютного большин-
ства европейских команд третье 
место — прекрасный результат, 
но только не для армейцев. ЦСКА 
ведь сыграл в «Финале четырех» 
Евролиги уже в шестой раз подряд 
и в 16-й за последние 17 лет. Поэ-
тому просто выходить в четверку 
сильнейших москвичам уже дав-
но не интересно: москвичи ставят 
перед собой максимальные цели. 
И важно понять, что в этот раз по-
мешало армейцам их достичь.

В полуфинале, который ЦСКА 
проиграл греческому «Олимпиа-
косу» (78:82), напомнила о себе 

старая болезнь армейцев. Вот уже 
несколько лет «красно-синие» с 
завидным постоянством воспро-
изводят в решающих матчах один 
и тот же сценарий: ведут большую 
часть игры, после чего следует не-
объяснимый провал в концовках 
и поражение.

План Итудиса работал три 
четверти, но когда в четвертой 
проснулся многолетний лидер 
«Олимпиакоса» Василис Спану-

лис, а у игроков ЦСКА, наобо-
рот, стало все валиться из 

рук, запасного варианта 
действий у москви-

чей не оказалось. 
Сам Итудис этого 
не признал: глав-
н ы й  т р е н е р 
ЦСК А вообще 
редко признает 
с в о и  о ш и б к и . 
Кстати, уже по-
говаривают о 
том, что Итудис 
м о ж е т  п о к и -
нуть москов-
ский топ-клуб 
по окончании 
нынешнего се-
зона.  Некото-
рые СМИ даже 
н а з ы в а ют  е го 

преемника. Это 
хорошо знакомый 
российским бо-
лельщикам Дэвид 
Блатт, на протяже-
нии нескольких 
лет успешно ра-

ботавший с на-
шей сборной.

Еще одна проблема, которая 
обнаружилась у ЦСКА в полуфи-
нале, — отсутствие реальной, а не 
формальной глубины состава. 
Главный тренер «Олимпиакоса» 
Яннис Сферопулос использовал в 
ротации десять человек. У Итуди-
са на паркет вышло столько же, но 
распределение времени было чу-
довищно неравномерным. Греки 
же до самой концовки умудрялись 
оставаться в игре.

Еще один ключевой момент — 
нехватка действительно классных 
«больших» игроков, которые со-
ответствовали бы по своему уров-
ню задней линии с Нандо Де Коло 
и Милошем Теодосичем. В матче с 
брутальными греками это было 
особенно заметно. Страшно пред-
ставить, но в первой четверти 
«Олимпиакос» сделал восемь под-
боров под чужим щитом. ЦСКА — 
ни одного.

Вообще, кажется, «Олимпиа-
кос» лучше всех научился пользо-
ваться слабостями армейского 
клуба. За последние пять лет со-
перники встретились в «Финалах 
четырех» Евролиги четыре раза и 
во всех случаях греки были силь-
нее. Неизвестно, когда произойдет 
следующая встреча этих команд, 
но к тому моменту и ЦСКА и 
«Оли» наверняка сильно изменят-
ся. Лидеры греческого клуба уже 
давно ходят в ветеранах, а в ЦСКА 
у значительной части игроков 
истекают контракты. Может, в но-
вом виде армейцам и удастся 
снять проклятие «Олимпиакоса», 
но это будет уже совсем другая 
история.

ХУДОЖЕСТВЕННАЯ 
ГИМНАСТИКА

Россиянки
уверенно
взяли «золото»
в командном
турнире ЧЕ

СВЕРКАЛИ 
ГРАЦИЕЙ

Владимир Ильин

СБОРНАЯ России по художест-
венной гимнастике на чемпио-
нате Европы в венгерской столи-
це Будапеште защитила звание 
лучшей на континенте в коман-
дном многоборье. Главный вклад 
в эту победу внесли участницы 
личных упражнений среди взро-
слых Александра Солдатова, се-
стры Дина и Арина Аверины. 
Они же втроем завоевали массу 
индивидуальных наград. 

Итоговый результат нашей 
сборной — 182,175 балла. На вто-
ром месте команда Белоруссии 
(171,450), бронзовые награды 
достались «художницам» из Бол-
гарии (170,300).

В начале нового олимпийско-
го цикла наша команда выступа-
ет без своих многолетних лиде-
ров. 13-кратная чемпионка 
мира, серебряный призер Олим-
пиады-2016 в Рио-де-Жанейро 
(Бразилия) Яна Кудрявцева еще 
в конце прошлого года оповести-
ла Международную федерацию 
гимнастики (FIG) о своем реше-
нии покинуть большой спорт. 
Слишком уж неприятными ока-
зались последствия перелома 
ноги. Чемпионка Рио в личном 
многоборье Маргарита Мамун 
официально подобных заявле-
ний не делала, сейчас она взяла 
паузу в карьере, занимается вос-
становлением травмы спины, го-
товится к переменам в личной 
жизни. 

Сейчас по регламенту турнира 
в общекомандный зачет шли ре-
зультаты двух участниц от ка-
ждой сборной в отдельных упраж-
нениях (мяч, булавы, лента, об-
руч) плюс добавлялись баллы, по-
лученные юниорками в группо-
вых упражнениях с булавами.

Солдатова и Дина Аверина 

выступили в трех упражнениях, 
а вторая из сестер Авериных 
Арина — в двух. У Солдатовой по-
лучился максимальный вклад в 
общую копилку — 56,225 балла 
(18,600 за обруч; 18,650 за мяч и 
18,975 за ленту). Дина Аверина 
показала максимальный среди 
всех участниц результат в 
упражнениях с булавами, незна-
чительно опередив свою сестру-
близняшку Арину (19,325 очка 
против 19,000). 

Наша молодежная сборная в 
групповых упражнениях с була-
вами выступала в следующем со-
ставе: Ольга Садомская, Кристи-
на Телятникова, Дарья Перевоз-
чикова, Ксения Маркова, Елиза-
вета Богацкова и Диана Менжин-
ская.

Главный тренер сборной Рос-
сии Ирина Винер уже назвала 
показанный нашей обновленной 
командой результат выдающим-
ся. Винер довольна прежде всего 
тем, что смена поколения в сбор-
ной традиционно проходит пра-
ктически безболезненно, на сме-
ну прежним лидерам приходят 
новые примы, воспитанные ле-
гендарной наставницей. 

Вчера, под занавес чемпиона-
та, на турнире в Будапеште раз-
ыгрывались личные награды в 
выступлениях с отдельными 
предметами. Дина Аверина луч-
ше всех выступила с обручем и 
лентой, Арина Аверина первен-
ствовала в упражнениях с мячом 
и булавами. У Солдатовой два 
«серебра» (обруч и мяч). Так что 
пока еще трудно сказать, кто из 
трех наших красавиц на данный 
момент лидер сборной. 

В итоге на завершившемся 
чемпионате все шесть золотых 
наград у россиянок. Плюс еще 
три «серебра». Это безоговороч-
ная победа в общем зачете. На 
второй строчке в итоговой табе-
ли о рангах по странам Болгария 
(0 + 1 + 2), на третьей позиции — 
Белоруссия (0 + 1 + 1).

Футбол ЦСКА опередил питерцев в борьбе за второе место в чемпионате России

Обскакали «Зенит»
Артур Нанян 

В
чера восемью матчами 
завершился чемпио-
нат России по футболу 
среди команд Пре-
мьер-лиги. Ответ на 

главный вопрос, кто выиграет 
«золото», мы получили в начале 
мая.  Столичный «Спартак» 
впервые за 16 лет стал лучшим 
клубом страны и получил пря-
мую путевку в Лигу чемпионов.

В самый престижный клуб-
ный турнир Европы может про-
биться и ЦСКА, завершивший 
сезон на втором месте. В 30-м 
туре армейцы разгромили дома 
«Анжи» (4:0) и завершили сезон 
выше «Зенита», который в па-
раллельной встрече оказался 
сильнее «Локомотива» (2:0). 

Для выхода в группу Лиги 
чемпионов армейцам предстоит 
пройти два квалификационных 
раунда. В случае поражения на 
одной из этих стадий «красно-
синие» автоматически станут 
участниками последнего раунда 
квалификации Лиги Европы.

Благодаря победе в Кубке 
России прямую путевку в груп-
повой этап Лиги Европы полу-
чил столичный «Локомотив». 
Москвичи уже во второй раз за 
последние три сезона попадают 
в этот турнир из-за успеха в ро-
зыгрыше Кубка страны. Пред-
ставить нашу страну в Лиге Ев-
ропы могут еще две команды, а 
именно: бронзовый призер чем-
пионата России «Зенит» и заняв-
ший четвертое место «Красно-
дар». Для участия в группе им 
надо будет пройти два этапа ква-
лификации. 

Главными неудачниками за-
вершившегося сезона стали са-
марские «Крылья Советов» и 
«Томь», вылетевшие в Футболь-
ную национальную лигу (ФНЛ). 
Занявшие 13-е и 14-е места соот-
ветственно «Оренбург» и туль-
ский «Арсенал» сыграют в пере-
ходных матчах за право участия 
в Премьер-лиге с третьей и чет-
вертой командами ФНЛ — «Ени-
сеем» и «СКА-Хабаровск». Соот-
ветственно, прямую путевку в 
высший дивизион получили сто-
личное «Динамо» и клуб из Ле-
нинградской области «Тосно». 

Одним из главных разочаро-
ваний сезона в Премьер-лиге 
стал питерский «Зенит». Коман-
да во второй раз подряд не смо-
гла выйти в Лигу чемпионов. И 
это несмотря на один из силь-
нейших составов в России. 

Безусловно, можно делать 
скидку на потерю ведущих игро-
ков, таких как Халк и Эзекиль Га-
рай, но ведь в первой части сезо-
на «сине-бело-голубые» выгля-
дели вполне достойно. Причем 
не только в чемпионате, но и в 
Лиге Европы, в которой питерцы 
одержали шесть побед подряд на 
групповом этапе.

Сейчас уже с уверенностью 
можно говорить, что руководст-
во «Зенита» прогадало с назна-

чением на пост главного тренера 
Мирчи Луческу. Румын немало 
выиграл за свою карьеру, пора-
ботал сразу в нескольких топ-
клубах, заработал репутацию 
сильного специалиста. Но вме-
сте с тем его всегда отличала 
одна не самая лучшая черта ха-
рактера — поиск заговоров про-
тив себя и своих команд. На про-
тяжении всего минувшего сезо-
на Луческу обвинял то арби-
тров, то соперников, сетовал на 
погодные условия, невезение. 
Но сильнее всего Мистер, как 
еще называют Луческу, высту-
пил на неделе, причем дважды. 
На пресс-конференции после 
матча с «Краснодаром» румын 
обрушился с критикой на питер-
ских журналистов и покинул 
зал, бросив вслед фразу: «Вы 
глупые люди».

— Кажется, что давление СМИ 
было очень большим с самого 
начала. Это я отметил сразу, — не 
стал скрывать раздражения 
Мирча. — За последние 20 лет это 
первый раз, когда моя команда, 
возможно, займет третье место. 
Наверное, питерская пресса ока-
зывала невероятное давление на 
игроков. Иногда не нужно было 
так жестко нас критиковать. 
Возможно, даже хвалить, с уче-
том тех условий, в которых мы 
работали.

Буквально через день Луче-
ску извинился за выражение 
«глупые люди», но вновь подчер-
кнул: журналисты сыграли свою 
негативную роль для его коман-
ды в нынешнем сезоне. 

— С самого начала моего пре-
бывания в Санкт-Петербурге 
группа людей стала относиться 
ко мне с предвзятостью. Хоте-
лось бы, чтобы они сначала ана-

лизировали ситуацию и те сло-
ва, которые были сказаны, а по-
том меня спрашивали о чем-то. 
Нет журналистов, которые мо-
гут закрыть мне рот и не позво-
лить высказывать какие-то мне-
ния или обсуждать решения дру-
гих людей, — подчеркнул специа-
лист. 

При этом Луческу, критикуя 
арбитров и всех вокруг, почему-
то забывает о судействе в матче 
первого круга со «Спартаком» и 
недавней встрече с «Оренбур-
гом». 

Надо полагать, отношения 
румына с футболистами также 
далеки от идеальных. Яркий при-
мер — матч с «Краснодаром». В 
этой игре трибуны «Петровско-
го» красочно попрощались с за-
щитником Николасом Ломберт-
сом, который провел 10 лет в 

«Зените». Вместо того чтобы 
сказать хотя бы пару теплых 
слов о бельгийском централь-
ном защитнике, Луческу по тра-
диции «прошелся» по собствен-
ному футболисту. «Ломбертс 
весь сезон думал об уходе. Ко-
нечно, это не лучшим образом 
сказывалось на его игре», — от-
метил Луческу. 

Вероятно, в следующем сезо-
не у «Зенита» будет другой тре-
нер, а Луческу, судя по некото-
рым данным, вернется в турец-
кий «Галатасарай». 

А питерцев может возглавить 
бывший главный тренер коман-
ды Лучано Спаллетти, который 
сообщил руководству итальян-
ской «Ромы» об уходе по оконча-
нии сезона.

Арина Аверина, Александра 
Солдатова и Дина Аверина (слева 
направо) на пьедестале Евро-2017.

Акцент

 «Зенит» во второй раз подряд 
не вышел в Лигу чемпионов. 
Вероятно, летом у команды 
появится новый тренер 

НОВОСТИ

Немов
и Чусовитина
включены
в зал славы
гимнастики

ОТМЕТИЛИ
ЗАСЛУГИ

Сергей Литвинов

ОЛИМПИЙСКИЕ чемпионы 
россиянин Алексей Немов и 
спортсменка из Узбекистана Ок-
сана Чусовитина включены в 
Международный зал славы гим-
настики. Об этом было объявле-
но на церемонии в американ-
ском штате Оклахома.

Помимо Немова и Чусовити-
ной, в зал славы были введены 
японец Сюн Фудзимото и амери-
канка Алисия Сакрамоне. Алек-
сея на мероприятии представлял 
другой знаменитый советский 
спортсмен — двукратный олим-
пийский чемпион Валерий Лю-
кин.

Напомним, в активе Немова 
12 олимпийских медалей, среди 
которых четыре золотых, две се-
ребряных и шесть бронзовых. 
Что касается Чусовитиной, то 
она — первая гимнастка в исто-
рии, которая приняла участие 
сразу в семи Олимпиадах. На Иг-
рах в 1992 году в Барселоне Ок-
сана стала чемпионкой в коман-
дном первенстве. 

Марио
Фернандес
не сыграет
на Кубке
конфедераций

У СБОРНОЙ
ПОТЕРИ

Артур Нанян

ФУТБОЛИСТ ЦСКА Марио 
Фернандес не поможет сборной 
России на Кубке конфедера-
ций-2017. Как сообщил журна-
листам генеральный директор 
армейцев Роман Бабаев, «Фер-
нандес пропустит турнир из-за 
травмы».

Последние несколько матчей 
в чемпионате России Марио про-
вел «на уколах». Вчера вечером 
Фернандес вылетел в Бразилию, 
где ему предстоит перенести 
операцию в связи с травмой 
носа. 

Участие еще одного игрока 
ЦСКА на Кубке конфедераций 
остается под вопросом. Речь идет 
об Алане Дзагоеве, который по-
лучил очередную травму.

Ранее российская сборная по-
теряла из-за травмы вратаря 
«Зенита» Андрея Лунева. Вместо 
него был вызван Владимир Габу-
лов из тульского «Арсенала».

Напомним, сегодня главный 
тренер национальной команды 
Станислав Черчесов объявит 
имена 22 футболистов, которые 
будут готовиться к Кубку конфе-
дераций. 

«Ювентус»
выиграл
чемпионат
Италии

СКУДЕТТО 
ДЛЯ ТУРИНЦЕВ

Сергей Литвинов

ТУРИНСКИЙ «Ювентус» до-
срочно завоевал чемпионство. 
Произошло это благодаря до-
машней победе над «Кротоне» 
(3:0). За тур до окончания сезо-
на «Старая синьора», как еще 
называют «Ювентус», опережа-
ет «Рому» на четыре очка.

В шестой раз подряд клуб из 
Турина становится чемпионом 
Италии, и это абсолютный ре-
корд. Ранее на неделе «Ювен-
тус» выиграл еще и Кубок стра-
ны, победив в финале «Лацио».

— Мы хотели отпраздновать 
чемпионство дома, — отметил 
главный тренер «Ювентуса» 
Массимилиано Аллегри. — У ре-
бят отличное настроение, ведь 
мы выиграли два титула за неде-
лю.

Следующая цель команды 
Аллегри — Лига чемпионов. На-
помним, в решающем матче 
турнира «Ювентус» встретится 
3 июня с «Реалом». В случае 
успеха «Старая синьора» повто-
рит достижение «Интера». В 
2010 году миланцы под руко-
водством Жозе Моуринью выиг-
рали чемпионат и Кубок Ита-
лии, а также Лигу чемпионов. 

Все новости чемпионата 
на сайте
rg.ru/sujet/5716
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Итоговая таблица

И В Н П М О 
Спартак 30 22 3 5 46—27 69

ЦСКА 30 18 8 4 47—15 62

Зенит 30 18 7 5 50—19 61

Краснодар 30 12 13 5 40—22 49

Терек 30 14 6 10 38—35 48

Ростов 30 13 9 8 36—18 48

Уфа 30 12 7 11 22—25 43

Локомотив 30 10 12 8 39—27 42

Рубин 30 10 8 12 30—34 38

Амкар 30 8 11 11 25—29 35

Урал 30 8 6 16 24—44 30

Анжи 30 7 9 14 24—38 30

Оренбург 30 7 9 14 25—36 30

Арсенал 30 7 7 16 18—40 28

Кр. Советов 30 6 10 14 31—39 28

Томь 30 3 5 22 17—64 14Бразилец Витиньо стал одним из лидеров ЦСКА во второй части сезона.
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Даже разгром 
«Реала» в матче 
за третье место 
не позволил ЦСКА 
забыть о фиаско 
в полуфинале.
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